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ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА
Курс «Современный русский язык: морфология. Именные части речи» является обязательным для всех специальностей филологических факультетов Беларуси. Для специальности 1-21 05 02  «Русская филология» (по направлениям) (1-21 05 02-01 литературно-редакционная деятельность; 1-21 05 02 – 02 компьютерное обеспечение) данный курс является профильным, так как обеспечивает подготовку преподавателей русского языка. Дисциплина «Современный русский язык. Именные части речи» изучается студентами 2 курса специальности 1-21 05 02-01 «Русская филология (литературно-редакционная деятельность)» и 1-21 05 02-02 «Русская филология (компьютерное обеспечение)». Часы в объёме 74 часов учебных занятий (из них 24 часов лекционных, 44 практических, 4 часов лабораторных занятий, 2 – управляемая самостоятельная работа студентов).

Электронный учебно-методический комплекс по данному курсу предусматривает овладение студентами особенностями морфологической системы русского языка. 

Целью  создания  данного электронного учебно-методического комплекса является изучение основных явлений современного русского языка, относящихся к разным сторонам морфологической системы русского языка, и раскрытие их характерных свойств, а также тенденций развития. В частности комплекс предусматривает изучение морфологии именных частей речи современного русского языка, раскрытие общих и отличительных черт именных частей речи, а также тенденций их развития. Содержание учебного материала включает основные темы курса. Практический раздел состоит из тематики и материалов для практических занятий, заданий для самостоятельных и контрольных работ, тестовых вопросов для проведения промежуточного контроля и, таким образом, способствует закреплению теоретических знаний. 

Задачи использования комплекса:
– формирование у студентов целостного представления о морфологии именных частей речи как многоуровневой системе;

– овладение лингвистической терминологией;

– выработка умения определять основные критерии классификации слов по частям речи 
– выработка умения характеризовать языковую единицу с точки зрения морфологических признаков и функционирования в языке;

– совершенствование умения производить морфологический анализ именных частей речи, видеть и уметь отличать омонимичные явления;

– развитие навыков самостоятельной работы с лингвистической литературой: словарями, справочниками, научными грамматиками, монографиями, статьями.
После использования данного ЭУМК студенты должны проявить следующие компетенции:
1. Академические компетенции:

‒ АК-1. Уметь применять базовые научно-теоретические знания для решения теоретических и практических задач. 

‒ АК-4. Уметь работать самостоятельно.

‒АК-5. Быть способным порождать новые идеи (обладать креативностью). 

‒ АК-6. Владеть междисциплинарным подходом при решении проблем.

‒ АК-8. Обладать навыками устной и письменной коммуникации.

2. Социально-личностные компетенции: 

‒ СЛК-1.Обладать качествами гражданственности.

‒ СЛК-3. Обладать способностью к межличностным коммуникациям.

‒ СЛК-5. Быть способным к критике и самокритике.

‒ СЛК-6. Уметь работать в команде.

3. Научно-педагогическая учебно-методическая деятельность:

‒ ПК-1. Планировать, организовывать и вести педагогическую (учебную, методическую, воспитательную деятельность).

‒ ПК-2.  Применять различные технологии обучения языку и литературе, русскому языку как иностранному.

‒ ПК-4. Использовать в своей деятельности навыки педагогического (делового) общения.

4. Научно-исследовательская деятельность:

‒ ПК-7. Планировать, организовывать и вести научно-исследовательскую деятельность в области филологии.

‒ ПК-12. Пользоваться научной и справочной литературой на русском, белорусском и иностранном языках.

Дисциплина «Современный русский язык: морфология. Именные части речи» является основой для усвоения студентами материала таких учебных курсов, как «Историческая грамматика русского языка», «Современный русский язык: морфология. Глагол, СКС, наречие, служебные части речи», «Современный русский язык: синтаксис», «Диалектология русского языка», «Методика преподавания русского языка», «Стилистика и культура речи», дисциплины специализации.

ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН



	Номер раздела, темы
	Название раздела, темы 
	Количество аудиторниых часов
	Формы контроля знаний


	
	
	лекции
	Практические занятия
	Лабораторные занятия
	Управляемая самостоятельная работа студентов
	

	1
	2
	3
	4
	5
	6
	8

	1
	Тема 1 Морфология как раздел грамматики
1 Объект изучения морфологии. 

2 Связь морфологии с лексикой, словообразованием, синтаксисом. 

3 Основные понятия морфологии.
	2
	2
	
	
	

	2

	Тема 2 Части речи как лексико-грамматические классы слов

1 Становление современной теории частей речи. 

2 Принципы классификации частей речи.   

3 Современные критерии разграничения частей речи.
	2
	4
	
	
	

	3
	Тема 3 Имя существительное как часть речи
1 Общекатегориальные грамматические признаки существительного как части речи.  

2 Лексико-грамматические разряды существительных, их связь с грамматической категорией числа.  

3 Система грамматических категорий существительного
	2
	4
	
	
	

	4
	Тема 4 Род имени существительного в русском языке

1 Грамматический род существительного как несловоизменительная грамматическая категория. 

2 Система грамматических значений категории рода существительного. 

3 Существительные мужского, женского или среднего рода. Классификация по родам изменяемых существительных

4 Классификация по родам неизменяемых существительных.

5 Классификация по родам аббревиатур.
6. Колебания в роде имён 

существительных.

7. Случаи несовпадения рода 

в русском и белорусском языках.
	4
	6
	2
	
	

	5
	Тема 5 Категория числа существительных
1. Значение категории числа.
2 Имена существительные, не 
изменяемые по числам
	2
	4
	
	
	

	6
	Тема 6 Категория падежа имени существительного
1 Падеж существительного как словоизменительная  грамматическая категория. 

2 Проблема классификации падежей и вопрос о количестве падежей в современном русском языке.
3 Методика разграничения падежей.
4 Типы склонения имен существительных.
	2
	6
	
	
	

	7
	Тема 7 Имя прилагательное как часть речи
1 Имя прилагательное как часть речи

2 Лексико-грамматические разряды имен прилагательных. 
3 Система морфологических категорий прилагательного
	2
	4
	
	
	

	8
	Тема 8 Система морфологических категорий прилагательного

1 Категория полноты-краткости как словоизменительная грамматическая категория.

2 Особенности образования кратких форм имени прилагательного. 

3 Вопрос о статусе степеней сравнения в лингвистике.
	4
	6
	
	
	

	9
	Тема 9 Имя числительное как часть речи.

1 Проблема границ числительного как части речи.

2  Лексико-грамматические разряды числительных.  

3 Разряды числительных по структуре.
4 Словоизменение числительных 
	2
	4
	
	2
	Контрольная работа

	10
	Тема 10 Местоимение как часть речи 

1 Местоимения в системе частей речи. 

2 Различные подходы к определению границ местоимений как части речи. 

3 Семантическая классификация местоименных слов.
	2
	4
	2
	
	

	
	Всего за семестр:
	24
	44
	4
	2
	


СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОГО МАТЕРИАЛА
Тема 1 Морфология как раздел грамматики

Объект изучения морфологии. Связь морфологии с лексикой, словообразованием, синтаксисом. Основные понятия морфологии. Типы оппозиций грамматических значений. Средства и способы выражения грамматический значений (синтетический и аналитический). Усиление элементов аналитизма в грамматической системе русского языка в конце 20-го начале 21-ого века.  Проблема классификации грамматических категорий.

Тема 2 Части речи как лексико-грамматические классы слов

Становление современной теории частей речи. Принципы классификации частей речи. Современные критерии разграничения частей речи. Основные семантико-грамматические типы слов. Лексико-грамматические классы слов в рамках самостоятельных и служебных частей речи. Статус слов категории состояния в русском языкознании. Зоны синкретизма в системе частей речи и причины внутричастеречного синкретизма.  

Тема 3 Имя существительное как часть речи

Общекатегориальные грамматические признаки существительного как части речи. Лексико-грамматические разряды существительных, их связь с грамматической категорией числа. Система грамматических категорий существительного. Категория одушевленности – неодушевленности существительного, вопрос о ее грамматическом статусе. Расхождения между лексической и грамматической одушевленностью.

Тема 4 Род имени существительного в русском языке

Грамматический род существительного как несловоизменительная грамматическая категория. Система грамматических значений категории рода существительного. Существительные мужского женского или среднего рода. Существительные общего рода. Вопрос о парном роде. Определение рода у одушевленных и неодушевленных, изменяемых и неизменяемых, сложносоставных существительных, аббревиатур и географических названий. Классификация по родам изменяемых существительных. Классификация по родам неизменяемых существительных. Классификация по родам аббревиатур.

Тема 5 Категория числа существительных

Грамматический статус категории числа. Число как номинативный элемент значения. Основные значения форм единственного и множественного числа. Способы и средства выражения числового противопоставления. Существительные с морфологически выраженным и морфологически невыраженным противопоставлением по числу, с синтаксически выраженным значением числа (неизменяемое существительное).

Тема 6 Категория падежа имени существительного

Падеж существительного как словоизменительная грамматическая категория. Проблема классификации падежей и вопрос о количестве падежей в современном русском языке. Методика разграничения падежей. Основные значения и функции падежей. Основные средства выражения падежных значений. Типы склонения существительных. Типы парадигм существительного. Варианты падежных окончаний.

Тема 7 Имя прилагательное как часть речи

Границы морфологического класса прилагательных. Лексико-грамматические разряды прилагательных. Система морфологических категорий прилагательного. Качественные прилагательные. Относительные прилагательные Притяжательные прилагательные. Словоизменительные категории рода, числа и падежа прилагательного, их отличие от одноименных категорий существительного.

Тема 8 Система морфологических категорий прилагательного

Категория полноты-краткости как словоизменительная грамматическая категория. Особенности образования кратких форм имени прилагательного. Вопрос о статусе степеней сравнения в лингвистике. Значение, способы образования и особенности употребления форм степеней сравнения. Типы склонения и типы парадигм прилагательных. Склоняемые и несклоняемые прилагательные.

Тема 9 Имя числительное как часть речи

Проблема границ числительного как части речи. Лексико-грамматические разряды числительных. Разряды числительных по структуре. Сочетаемость числительных с существительными. Характер синтаксической связи числительных с существительными. Типы склонения и парадигм имен числительных. Неопределенно-количественные слова и их отношения к числительным.

Тема 10 Местоимение как часть речи

Местоимения в системе частей речи. Различные подходы к определению границ местоимений как части речи. Семантическая классификация местоименных слов. Разряды местоимений по значению и их референтные свойства. Грамматическая классификация местоименных слов. Система грамматических категорий местоимений (категории лица, рода, числа и падежа). Особенности склонения местоимений.

ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ РАЗДЕЛ

ТЕМА 1 МОРФОЛОГИЯ КАК РАЗДЕЛ ГРАММАТИКИ
1 Объект изучения морфологии. 
2 Связь морфологии с лексикой, словообразованием, синтаксисом. 

3 Основные понятия морфологии. 
1 Объект изучения морфологии. Морфология (от греч. слова morрhе ‘форма’ и 1оgоs ‘учение’) – это грамматическое учение о слове. Слово – основной  объект морфологии.

Морфология изучает грамматические свойства слов, устанавливает, какими грамматическими значениями обладают те или иные слова, классы слов, выявляет специфику грамматических категорий у слов, относящихся к разным частям речи, распределяет слова по типам склонения и спряжения. Например, и существительные, и прилагательные имеют категории рода, числа и падежа. Однако у имен существительных эти категории самостоятельны, а у имен прилагательных синтаксически обусловлены, зависят от рода, числа и падежа имени существительного, с которым сочетается данное прилагательное (ср. большой дом, большого дома, большому дому и т. п.; большая комната, большое здание, большие дома и т. п.).
Одна из важнейших задач морфологии – выявление и описание специфики функционирования грамматических категорий в лексике различных частей речи.

В морфологию входит учение о частях речи. Оно рассматривает: 
1) семантические и формальные особенности слов различных разрядов, 

2) разрабатывает критерии и правила классификации слов по частям речи, 

3) определяет круг слов каждой части речи, 

4) устанавливает систему частей речи, 

5) изучает лексико-грамматические особенности слов каждой части речи, 

6) выявляет закономерности взаимодействия частей речи.
2 Связь морфологии с лексикой, словообразованием, синтаксисом. 

Морфология теснейшим образом связана с другими разделами языкознания, в частности, со словообразованием, лексикой и синтаксисом.

Как было сказано выше, морфология занимается изучением форм слов. В связи с этим необходимо, чтобы были сами слова. В то же время словарный состав языка не может существовать без грамматики. 

Русский язык, как большинство славянских языков, относится к флективным языкам. Слова большинства знаменательных частей речи являются изменяемыми, нуждаются в средствах связи друг с другом. Эти средства связи предоставляет морфемика, в ведении которой находятся окончания.
Слова и их формы всегда облечены в материальную звуковую оболочку, они не могут существовать вне звуков. Фонетика предоставляет словам (лексемам) возможность реального существования.
Нужно понимать, что слово является сложнейшим единством звукокомплекса с определённым значением, вкладываемым в этот комплекс, а также системы форм данного звукокомплекса (слова). Эта система форм нужна для связи слова с другими словами. В этом выражается связь морфологии с синтаксисом. Мы видим, что всё взаимосвязано в языке. 

Звукокомплекс (слово) книга имеет определённую семантику, выработанную за столетия употребления. Этот звукокомплекс был бы просто набором звуков, если не вступал в определённые отношения с другими звукокомплексами (словами).
3 Основные понятия морфологии.

Грамматические значения слов. Слово – это сложное единство лексического и грамматического значений.

Например, слово солнце обозначает 

1. Небесное светило, звезда Солнечной системы;
2.  Свет, тепло от светила;
3. Средоточие чего-либо важного (солнце правды).
Это его лексическое значение. В смысловое содержание слова солнце входят еще значения среднего рода, именительного падежа и единственного числа. Это его грамматические значения.

	↓
	 Слово солнце
	             ↓

	Лексическое значение
	
	Грамматические значения

	1. Небесное светило, звезда Солнечной системы;

2. Свет, тепло от светила;

3. Средоточие чего-либо важного (солнце правды).
	
	Средний род,

Единственное число

Именительный падеж


Лексическое значение слова — это исторически сложившаяся связь между звуковой оболочкой слова и отображаемым им явлением, одинаково понимаемая всеми людьми, говорящими на данном языке. 
Грамматические значения характерны для целого класса слов. Так, значения женского рода, единственного числа, именительного падежа объединяют слова лампа, вода, рыба, комната, мысль и др., которые не имеют ничего общего в своих лексических качениях. Таким образом, грамматическое значение представляет собой абстрактное значение, отвлеченное от лексического содержания слова и присущее целому классу слов.
Грамматические значения не одиночны. Одно грамматическое значение обязательно предполагает наличие другого (или других), однородного и соотносительного с ним. Например, значение единственного числа предполагает множественное число (буква — буквы, улыбается — улыбаются); значение несовершенного вида выступает в паре со значением совершенного вида (дать – давать, петь – спеть); значение им. пад. вступает в соотношения со всеми остальными падежными значениями.
Грамматические значения не изолированы от лексических. Они как бы наслаиваются на лексические (реальные, вещественные) значения слов и опираются на них. 
Средства выражения грамматических значений слова. Грамматические значения выражаются при помощи различных средств: 

1) окончаний; 

2) формообразующих суффиксов и префиксов; 

3) ударения; 

4) чередования звуков; 

5) предлогов;

6) вспомогательных слов.
С помощью окончания выражается: 

1) значение рода, числа и падежа имен существительных, прилагательных, причастий, местоимений, некоторых числительных: 

одн-ого наш-его ребёнк-а – род. падеж, единственное число мужского рода

прекрасн-ым раскрывш-им-ся цветк-ом – твор. пад., един. число, муж. род; 
2) значение падежа числительных: тр-и, тр-ёх, тр-емя, семь-□, сем-и, семь-ю; 

3) значение лиц и числа глагола: сиж-у, сид-ишь, сид-ят и числа и рода глагола: сидел-□; сидел-а, сидел-и бы.

Одно окончание может выражать: 

1) только одно грамматическое значение: тр-и, тр-ех, тр-ем; себ-я, соб-ой (значение падежа); везл-и, получил-и (значение числа);

2) два грамматических значения: строил-⁭, строил-а (значения рода и числа); опилк-и – опилк-ами, (значение числа, падежа); 

3) три грамматических значения: любим-ого цветк-а, о небесн-ой синев-е (значения рода, числа и падежа); 


4) четыре грамматических значения: уйд-ёшь (2 лицо, ед. число, настоящ. вр., изъявительное наклонение).
Суффиксальным путем образуются: 

1) форма прошедшего времени глагола: мечта-л-□, учи-л-а, нес-л-о-сь; 

2) формы видов: узнать — узна-ва-ть, записать — запис-ыва-ть (несов. вид); ⁭
3) формы сравнительной и превосходной степени: 

а) прилагательных – белый — бел-ее, редкий — редч-айш-ий,
б) наречий – низкий – ниже – нижайше,
в) слов категории состояния – душно – душнее. 

4) В некоторых разрядах имен существительных суффикс совместно с окончанием выражает значение множественного числа: сын – сын-овьj-я, стул – стуль-j-я, муж – муж-j-а, зять – зять-j-а, брат – брат-j-а. 
Постфиксальным путем образуются:

а) форма залога: одевать – одеваться, строить – строиться, мыть – мыть-ся, катать – катать-ся;

б) форма множественного числа повелительного наклонения принеси-те. 

Префиксальным путем образуются: 

1) формы превосходной степени прилагательных: лучший – наи-лучший, высший – наи-высший,

2) формы совершенного вида глаголов: вязать – с-вязать, строить – по-строить (дом). 

Ударение как грамматическое средство обычно выступает совместно с аффиксами. Ср.: двор-яниúн – двор-я́н-е, учúть – вы́-учить, создáть – созда-вá-ть. 

Самостоятельно (без других средств) ударение редко выражает грамматические значения. Только при помощи ударения различаются: 

1) формы ед. ч. род. пад. и мн. ч. им. пад. существительных: 

(нет) де́л-а и дел-а́ (идут хорошо); 

(нет) окн-а́ и о́кн-а (выходят на улицу); 

2) формы видов: насы́пать — насыпа́ть, разре́зать — разреза́ть,

3) части речи: мо́лча (наречие) – молча́ (деепричастие).

Чередование звуков, как и ударение, обычно является лишь дополнительным средством различения грамматических значений. Часто оно сопровождает аффиксацию, например: 

огурец – огурц-а – е // Ø
освет-и-ть — освещ-а-ть (т // щ), 

охлад-и-ть — охлажд-а-ть (д // жд), 

собрать — собирать (Ø // и), 

послать — посылать (Ø // ы).

Предлоги широко используются для выражения падежных значений имен существительных, числительных и местоимений. При этом они выступают обычно вместе с окончаниями (материально выраженными и нулевыми): около университет-а, к университет-у, от четыр-ёх, для к-ого, к к-ому, с к-ем.
Падежные значения неизменяемых существительных предлоги выражают самостоятельно (без окончаний): 

Ехать по шоссе – сравнить  ехать по дорог-е,

Смотреть на какаду – смотреть на попуга-я
Однако в таких случаях в выражении падежных значений участвует не только предлог, но и управляющее слово, вся модель словосочетания. 

Вспомогательные слова, т. е. не обладающие своим лексическим значением, они обслуживают грамматические потребности полнозначных слов. 

С помощью формообразующих частиц образуются:

1) формы повелительного наклонения глагола: Пусть всегда будет солнце! Да здравствует мыло душистое!  

2) формы сослагательного наклонения глагола: учился бы, отдохнул бы, 
С помощью вспомогательных глаголов образуются формы будущего сложного: буду стараться, будете читать; 

С помощью наречий и прилагательных образуются формы сравнительной и превосходной степени прилагательных, наречий и слов категории состояния: более чистый, менее чисто; самый красивый; наименее подобающий, более красиво.

Нередко одно грамматическое значение может выражаться разными грамматическими средствами: например,

Значение вида передаётся префиксами с-, на-делать – с-делать, писать – на-писать и суффиксами одеть – оде-ва-ть; спросить – спраш-ива-ть.

Возможно и обратное. Одно грамматическое средство выражает разные грамматические значения: в колодце не было вод-ы (род. пад., ед. число, жен. род) – глубокие вод-ы (множ. число, имен. пад.) 
Способы выражения грамматических значений слова. 

По своему грамматическому строю русский язык относится к языкам флективным с элементами аналитизма. 

Поэтому большинство грамматических значений выражается в нем синтаксическим способом, т. е. при помощи средств, находящихся в самом слове. К таким средствам относятся окончания, формообразующие суффиксы, префиксы, чередования звуков, ударение. Например, в предложении Началась сессия в словоформе началась синтетически выражены значения прошедшего времени, изъявительного наклонения (суффиксом -л-), женского рода, единственного числа (окончанием -а), а в словоформе сессия – значения женского рода, именительного падежа, единственного числа (окончанием -а). 
В морфологии русского языка значительное место занимают случаи выражения грамматических значений аналитическим способом, т. е. при помощи средств, находящихся вне самого слова. К таким средствам относятся предлоги, вспомогательные слова. Например, в предложении Будет солнышко светить в июне аналитически выражено значение будущего времени глагола (словом будет). В выражении значения предложного падежа (в июне) одновременно участвуют и аналитическое (предлог в), и синтетическое (окончание -е) средство.
С помощью вспомогательных слов образуются аналитические формы слова. Такие грамматические формы слова состоят из двух компонентов: один – основной – является носителем лексического значения слова, а другой – вспомогательный – служит для выражения грамматического значения. Так, в аналитической форме буду читать лексическое значение слова выражает основной компонент читать, а грамматические значения будущего времени, 1-го лица и единственного числа – вспомогательный компонент буду. Ср.: будешь читать (2-е л. ед. ч.), будем читать (1-е л. мн. ч.), будут читать (3-е л. мн. ч.) и т. п.
Аналитические формы слова входят в его парадигму вместе с синтетическими формами. Например, в парадигму глагола любить входят не только люблю, любил, люби и т. д., но и буду любить, будешь любить, любил бы, пусть любит и т. п. 
К аналитическому способу относятся все случаи выражения грамматических значений при помощи синтаксических средств, т. е. средствами контекста, окружающих слов, например: 

Выдающийся маэстро присутствовал на концерте.

Значение мужского рода неизменяемого слова маэстро выражено употреблением прилагательного выдающ-ий-ся и глагола присутствовал-□ в форме мужского рода. 
При помощи контекстуальных средств дифференцируются значения мужского и женского рода существительных общего рода. 

Ср.: Пришл-а тво-я любим-ая Женя

Пришел-□⁭ твой-□⁭ любим-ый Женя. 

Он так-ой сластёна. – Она так-ая сластёна.

Некоторые слова выражают отдельные грамматические значения супплетивным способом, т. е. при помощи форм, имеющих разные корни. Например: человек (ед. ч.) – люди (мн. ч.), 

говорить (несов. вид) – сказать (сов. вид), 

иду (наст. вр.) – шел (прош. вр.), 

хороший – лучше (ср. степень).
Итак, в парадигме одного слова объединяются его синтетические, аналитические и супплетивные грамматические формы. Ср.: ид-у, ид-ет, ид-ем (окончания – синтетические средства).; будет идти; пусть идет (вспомогательные слова – аналитические средства); шел-□, шл-а, шел бы...(разные основы (супплетивные средства) + окончания (синтетические средства) + вспомогательные слова (бы) (аналитические средства)). 

Ребенок-□, ребенк-а, ребенк-у...; ребят-а, ребят--□, ребят-ам...(окончания, суффиксы – синтетические средства) и дет-и, дет-ей, дет-ям (разные основы – супплетивные средства + окончания). 

[image: image1]
Таблица соотношения средств и способов выражения 

грамматических значений
	                            Способы выражения

Средства выражения
	Синтети-

ческие


	Аналити-

ческие 



	морфологические 
(морфемные)
	окончание
	+
	–

	
	формообр. суффикс
	+
	–

	
	формообр. преффикс
	+
	–

	
	формообр. постфикс
	+
	–

	
	ударение
	+
	–

	
	чередование звуков
	+
	–

	синтаксиче-

ские
	предлоги
	–
	+

	
	вспомогательные слова
	–
	+

	
	контекст
	–
	+

	лексический
	супплетивный
	
	


Грамматическая категория. Формально выраженные грамматические значения, находящиеся в отношениях оппозиции (противопоставления), составляют грамматическую категорию. Грамматическая категория — двусторонняя единица морфологической системы языка, которая имеет план содержания (обладает своей семантикой) и план выражения (обладает своими внешними показателями, формами, при помощи которых выражается эта семантика.

	
	Грамматическая категория
	

	↓
	
	↓

	план содержания (обладает своей семантикой)
	
	план выражения (обладает формами, при помощи которых выражается эта семантика)


С семантической точки зрения грамматическая категория представляет собой набор однородных грамматических значений. Так, общее значение категории числа имен существительных, прилагательных состоит из двух частных значений – единственного и множественного числа; общая семантика падежа имен существительных включает частные значения 6 падежей.  
С формальной точки зрения грамматическая категория представляет собой набор грамматических форм, служащих для выражения частных грамматических значений. Например, значение единственного числа существительных выражается формами стол, стола, столу и т.д., а значение множественного числа – формами столы, столов, столам и т.д.  
Частные грамматические значения, выражаемые грамматическими формами, образуют оппозиции (противопоставления), которые составляют сущность грамматической категории. 
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Так, формы 1-го лица глагола (несу) по значению противопоставлены формам 2-го и 3-го лица (несёшь, несёт), формы 2-го лица — формам 1-го и 3-го лица, а формы 3-го лица — формам 1-го и 2-го лица. Грамматические формы, совмещающие несколько грамматических значений, вступают в оппозиции по нескольким признакам. 

Например, форма открываю выражает 6 грамматических значений: 1-го лица, единственного числа, настоящего времени, изъявительного наклонения, несовершенного вида и действительного залога, а форма откроют — значения 3-го лица, множественного числа, будущего времени, изъявительного наклонения, совершенного вида и действительного залога. Совпадают у них только два грамматических значения (наклонения и залога). Остальные значения образуют оппозиции: 1-е лицо — 3-е лицо, единственное число — множественное число, настоящее время — будущее время, несовершенный вид — совершенный вид.
Грамматические категории отличаются друг от друга не только по характеру оппозиций, но и по количеству противопоставляемых членов. Например, грамматические категории числа, вида состоят из 2 членов и образует только одну оппозицию (ед. – множ., сов. – несов.); грамматическая категория времени, залога глагола, рода состоят из 3 членов и образует 3 оппозиции (настоящее – прошедшее – будущее, действит. – страдат. – средневозвратный, муж. – жен. – сред.). Самое большое число членов (6) в русском языке имеет категория падежа (15 оппозиций).
Грамматические категории принадлежат частям речи и во многом определяют их специфику. В русском языке существительные и прилагательные имеют категории рода, числа и падежа, каждая из которых по-разному проявляется в системе существительных и прилагательных. Именам числительным в целом присуща лишь категория падежа. Местоимения обладают категориями рода, числа и падежа, которые неодинаково характеризуют разные разряды слов этой части речи. Глагол имеет категории вида, залога, наклонения, числа, времени, лица, рода. Степени сравнения характерны для имен прилагательных, наречий и категории состояния. 
	Именные части речи:

существительные,

прилагательные,

некоторые числительные и местоимения
	глагол
	Прилагательные, наречия и слова категории состояния

	Категории рода, числа, падежа
	Категории вида, залога, наклонения, переходности, возвратности, лица, числа, времени, рода.
	Степени сравнения


ТЕМА 2 ЧАСТИ РЕЧИ КАК ЛЕКСИКО-ГРАММАТИЧЕСКИЕ КЛАССЫ СЛОВ
1 Становление современной теории частей речи. 

2 Принципы классификации частей речи.   

3 Современные критерии разграничения частей речи.
1 Становление современной теории частей речи. 

Современное учение о частях речи формировалось в тече​ние длительного времени и имеет традиции, знание которых необходимо для правильного понимания системы частей речи, тенденций ее развития. Русские языковеды внесли большой вклад в разработку общей теории частей речи, создав грамматическое учение, правильно отражающее систему морфологических классов слов в русском языке.

В русском языкознании учение о частях речи возникло под влиянием античных грамматик. Однако уже в первых русских грамматиках намечаются пути совершенствования этого учения, стремление к более точному отражению особенностей русского языка. Впервые на обширном материале русского языка части речи были подвергнуты глубокому анализу в «Российской грамматике» (1755) М. В. Ломоносова. 
Ломоносов выделял 8 частей речи: имя, местоимение, глагол, причастие, наречие, предлог, союз и междометие. В его грамматике подробно рассмотре​ны важнейшие морфологические особенности слов всех назван​ных частей речи.

А.Х. Востоков, развивая учение М. В. Ломоносова, в само​стоятельную часть речи выделил в «Русской грамматике» (1831) имена прилагательные (в грамматике Ломоносова они составля​ли с существительными единый класс имен). А.Х. Востоков вывел из состава частей речи причастия, которые он рассматривал как особый разряд прилагательных. В прилагательных А.Х. Востоков различал 5 групп: качественные, притяжательные, относительные, числительные (количественные и порядковые) и прилагательные действенные, т. е. причастия.

В труде Г.П. Павского «Филологические наблюдения над составом русского языка» (1841-1842) содержатся ценные соображения о грамматической природе глагола, местоимений и других частей речи. Г. П. Павский обосновал грамматическую самостоятельность имен числительных.

В становлении учения о частях речи важное место занимает «Опыт исторической грамматики русского языка» (1858) Ф. И. Буслаева, «Из записок по русской грамматике» (т. II, 1888) А. А. Потебни. Справедливо критикуя Ф. И. Буслаева, кото​рый относил местоимения и числительные к служебным словам, А. А. Потебня глубоко раскрывает грамматическую сущность этих частей речи.

Существенный вклад в учение о частях речи внесли Ф.Ф. Фортунатов, А.А. Шахматов, A.M. Пешковский, Л.В. Щерба, В.В. Виноградов и др.

Опираясь в основном на формальные показатели, Ф. Ф. Фортунатов в составе частей речи выделял полные слова (гла​голы, существительные, прилагательные, инфинитив, причастие, наречие, деепричастие), которые он делил на спрягаемые, скло​няемые и несклоняемые, частичные слова (предлоги, союзы, связки, частицы, модальные слова), междометия.

Подробно охарактеризованы все классы слов в «Синтаксисе русского языка» (1941) А. А. Шахматова, который полагал, что части речи проявляют себя лишь в синтаксисе. Он различал слова знаменательные (существительные, прилагательные, глагол, наречие), незнаменательные (местоимения, числительные, местоименные наречия), служебные слова (предлоги, союзы, частицы, связки, префиксы), междометия. В системе частей речи А. А. Шахматова очень широко очерчены границы наречий. В эту часть речи включены модальные слова, слова категории состояния и даже отдельные междометия.

В уточнении состава частей речи и разработке принципов их классификации большая заслуга принадлежит Л. В. Щербе. Свои взгляды на части речи он изложил в статье «О частях речи» (1928). При характеристике частей речи Л. В. Щерба учитывал как лексические значения, так и грамматические свойства слов. Опираясь на совокупность лексических и грамматических показателей, он предложил выделить в особую часть речи слова категории состояния. Сюда он относил слова типа нельзя, холодно, надо, стыдно, которые, по его мнению, неправомерно включаются в наречия. В отличие от наречий они не примыкают к глаголу, являются сказуемым безличного предложения, объединяются в особый класс слов и по значению: обозначают состояние. По мнению Л. В. Щербы, самостоятельную часть речи составляет и связка (быть).
Исключительно важную роль в формировании современных представлений о частях речи, определении их границ сыграли исследования В. В. Виноградова, особенно его книга «Русский язык» (1947). Усилиями В. В. Виноградова в современном языкознании утвердился комплексный подход к распределению слов по частям речи, к характеристике частей речи. «Классификация слов, – пишет В. В. Виноградов, – должна быть конструктив​ной. Она не может игнорировать ни одной стороны в структуре слова. Но, конечно, критерии лексические и грамматические... должны играть решающую роль. В грамматической струк​туре слов морфологические своеобразия сочетаются с синтаксическими в органическое единство.
Морфологические формы – это отстоявшиеся синтаксические формы. Нет ничего в мор​фологии, чего нет или прежде не было в синтаксисе и лекси​ке».
В.В. Виноградов выделяет 4 основные «грамматико-семантнческие категории слов»: 
1) слова-названия (имя существительное, имя прилагательное, имя числительное, глагол, наречие, 1категория состояния). К ним примыкают местоимения. Слова этой группы – «главный лексический и грамматический фонд речи». Они выступают в качестве членов предложения и могут состав​лять предложение; 
2) связочные, т. е. служебные, слова (частицы-связки, предлоги, союзы). Они лишены номинативной функции, «их лексические значения тождественны грамматическим»; 
3) модальные слова. Они также лишены номинатив​ной функции, «не выражают связей и отношений между члена​ми предложения», а обозначают «модальность сообщения о действительности»;
4) междометия.

В книге В. В. Виноградова впервые включены в систему частей речи и обстоятельно охарактеризованы как самостоятельные лексико-грамматические разряды слов категория состояния и модальные слова.

Теория частей речи В. В. Виноградова получила широкое распространение в научных грамматиках, вузовских курсах рус​ского языка. Сторонники этой теории постепенно совершенствуют и развивают ее, привлекая новые данные и внося необходимые уточнения. 
2 Принципы классификации частей речи   

По своим грамматическим свойствам все слова русского языка распределяются по классам, которые называются части речи.

Распределение слов по частям речи осуществляется с учетом их категориального (классифицирующего) значения, морфологических признаков и синтаксических свойств. 
Под категориальным значением принято понимать общее значение слов каждой части речи. Например, у имен существительных это значение предметности, у прилагательных – значение признака, у глаголов – значение процесса и т. д. Таким значением обладают все без исключения слова данной части речи.
В отличие от лексического значения, которое принадлежит только одному конкретному слову и является его индивидуальным семантическим признаком, категориальное значение представляет собой обобщенное значение целой части речи, отвлеченное от конкретной семантики слов. 
К морфологическим признакам, используемым при классификации слов на части речи, относятся: 

1) изменяемость/неизменяемость слов, тип и особенности их изменения (склонение, спряжение); 

2) набор грамматических категорий слов и их специфика.
К изменяемым словам относятся имена существительные, прилагательные, причастия, числительные, местоимения, глаголы. 

Неизменяемыми являются наречия, деепричастия, категория состояния, модальные слова, все служебные слова, звукоподражания, междометия. Кроме того, в составе некоторых изменяемых частей речи имеются неизменяемые слова. Например, среди имен существительных выделяются значительные группы так называемых несклоняемых слов (шоссе, пальто). Не склоняются отдельные имена прилагательные (язык хинди сравни русский язык, платье цвета бордо).

	Изменяемые слова
	Неизменяемые слова

	существительные, 

прилагательные, 

числительные, 

местоимения,

глаголы, 

причастия 
	наречия, 

деепричастия, 

категория состояния, 

модальные слова, 

все служебные слова, звукоподражания, 

междометия


Изменяемые слова различаются типом изменения: одни склоняются (существительные, прилагательные, местоимения, числительные, причастия), другие спрягаются (глаголы). 
	склоняются
	спрягаются

	существительные, 

прилагательные,

местоимения, 

числительные, 

причастия
	глаголы


Части речи характеризуются разным набором грамматических категорий и их содержанием. Так, имена прилагательные имеют категории рода, числа и падежа. Этими же категориями обладают причастия. Однако у причастий имеются еще категории вида, времени и залога. Категории рода, числа и падежа у существительных и прилагательных отличаются по содержанию. У прилагательных они синтаксически зависимы, наполняются конкретным грамматическим содержанием только при сочетании прилагательного с именем существительным или место​имением: хороший день, хорошая ручка, хорошее перо, хорошие дни, ручки, пе​рья. У имен существительных категории рода, числа и падежа не испы​тывают синтаксической зависимости. 
Самое большое число грамматических категорий имеет глагол. В разных своих формах глагольное слово выражает грамматические значения числа, рода, лица, времени, наклонения, вида, залога. Типично глагольными категориями являются лицо, время, наклонение, вид, залог. Для именных частей речи они не характерны. Категориями времени, вида и залога обладают еще причастия, которые получают их от производящих глаголов.
Большинство числительных имеют лишь одну грамматическую категорию – падежа. В этом отношении к ним примыкают отдельные местоимения, например: себя, кто, что и т. п.

Разную морфологическую оформленность частей речи хорошо показывают случаи перехода слов из одной части речи в другую. Например, при переходе прилагательных в существительные утрачивается изменяемость их по родам: столовая (ж. р.), мороженое (ср. р.), ученый (м. р.). Причастия при переходе в прилагательные лишаются грамматических категорий времени, вида, залога, характерной для них способности управлять другими словами, утрачивают краткие формы. Ср.: блестящие на солнце камешки – причастие настоящего времени действительного залога несовершенного вида, блестящие способности – прилагательное.
Существенные морфологические преобразования происходят при переходе форм изменяемых слов в наречия, категорию состояния, модальные слова, междометия. Слова выпадают из своих парадигм и застывают в одной форме, становятся неизменяемыми. Ср.: Этой весной (сущ.) мы написали все контрольные работы и Весной (нареч.) распускаются цветы. Наречие весной, употребляется только в данной форме, а существительное весной входит в ряд форм весна, весну, о весне и т. д., оно женского рода, употреблено здесь в форме ед. числа тв. падежа, с ним согласовано местоимение этой.

К синтаксическим свойствам частей речи относятся: 

1) способы синтаксической связи их с другими словами; 

2) синтаксические функции.

Различные части речи обладают разными способами синтаксической связи с другими словами. Так, никогда не сочетаются между собой причастие и прилагательное, прилагательное и глагол, предлог и прилагательное, предлог и наречие. Зато предлоги свободно сочетаются с существительными и отдельными разрядами местоимений, с числительными. Ср.: на улице, с улицы, ко мне, у тебя и т. п.

Имена прилагательные, причастия, местоимения-прилагательные обычно согласуются с другими словами (хитрый лисёнок, улыбающийся мальчик, наш преподаватель), в то время как наречия примыкают к другим словам (очень умный, всегда веселый, сиди тихо). Глагол чаще всего управляет формами других слов, к нему примыкают наречия (вбежать в комнату, выбежать из комнаты; рано встал, а лег спать поздно). Слова категории состояния выступает в ро​ли главного члена предложения. Другие слова или примыкают к СКС, или сочетаются с ними по способу управления (здесь темно, рукам холодно, в избе жарко, ему стыдно признаться). Модальные слова вообще грамматически не связаны с другими словами.
Различие синтаксических связей частей речи особенно наглядно выступает при переходе слов из одной части речи в другую. Например, перейдя в существительные, прилагательные приобретают способность подчинять себе другие прилагательные. Ср.: просторная и светлая столовая, великий ученый.
У слов каждой части речи есть свои типичные синтаксические функции. Имена существительные чаще всего употребляются в функции подлежащего или дополнения, имена прилагательные, причастия, местоимения-прилагательные – в функции определения, глаголы – сказуемого, наречия – обстоятельства. Не выполняют функций членов предложения модальные слова, междометия, звукоподражания и служебные слова.

Признаки частей речи

	Категориальное значение
	Морфологические признаки
	Синтаксические свойства

	Значение каждой части речи (предметность, признак, действие        и т. д.)
	1) изменяемость/

неизменяемость слов;

2) набор грамматических категорий слов 
	1) способы синтаксической связи слов с другими словами; 

2) синтаксические функции слов.


При классификации частей речи необходимо учитывать все признаки слов: категориальное значение, морфологические и синтаксические свойства. 
7. Система частей речи в русском языке. Среди частей речи принято различать слова знаменательные (полнозначные, самостоятельные) и служебные (несамостоятельные).

	Знаменательные 

(полнозначные, самостоятельные)
	служебные (несамостоятельные)
	

	имена существительные, 

имена прилагательные, 

имена числительные, местоимения, 

глаголы, 

причастия, 

деепричастия, 

наречия, 

слова категории состояния
	предлоги, 

союзы, 

частицы
	модальные слова, междометия, звукоподражания.



К знаменательным словам относятся имена существительные, имена прилагательные, имена числительные, местоимения, глаголы, причастия, деепричастия, наречия, категория состояния. 

Самостоятельные:

1) отражают различные явления объективной действительности (предметы и их качества, процессы, состояние и т. д.), 

2) обладают номинативной (назывной) функцией; 

3) являются членами предложения.
По характеру значения среди знаменательных частей речи выделяются местоимения и числительные. Местоимения ничего не называют, а только указывают на предметы, признаки, отношения, что лишь условно можно рассматривать как их номинативное значение. Числительные выражают числовое значение.
К служебным словам относятся предлоги, союзы, частицы. 
Их признаки:

1) они не имеют самостоятельной номинативной функции, 
2) не являются членами предложения,

3) «обслуживают» самостоятельные слова, удовлетворяя их грамматические потребности. 
Предлоги выражают падежные значения имен существительных, местоимений и числительных. 
Союзы служат для связи слов и различных синтаксических конструкций.
Частицы выражают разнообразные смысловые, модально-волевые, эмоционально-экспрессивные значения.


[image: image4]
Особняком стоят в системе частей речи модальные слова, междометия и звукоподражания. 

Модальные слова выражают отношение высказывания к действительности, устанавливаемое говорящим (очевидно, вероятно, конечно, разумеется и т. п.). Модальные слова не изменяются, не являются членами предложения, грамматически не связаны с другими словами, в составе предложения, как правило, выделяются интонационно, обычно выполняют функцию вводных слов. 

Междометия служат для выражения различных чувств и волевых побуждений (ах, ох, ну, эх, айда, цып-цып, кис-кис и т. п.). Как и модальные слова, они не являются членами предложения, в высказывании выделяются особой интонацией. Однако в отличие от модальных слов междометия и звукоподражания, хотя и слабо, все же грамматически связаны с другими словами.
Звукоподражания как бы воспроизводят с помощью языковых средств различные звуковые явления (ку-ку, кукареку, мяу, динь-динь-динь, дзинь и др.). Их нецелесообразно объединять с междометиями, так как они не обозначают ни эмоций, ни волеизъявлений.
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3 Современные критерии разграничения частей речи.


Современные критерии слов по частям речи основываются на критериях, выработанных В.В. Виноградовым, развиты в трудах современных исследователей П.А. Леканта, М.В. Панова, Е.С. Кубрякова, А.Л. Шарандина и др. 


«Русская грамматика-80» указывает: «части речи – это грамматические классы слов, характеризующиеся совокупностью следующих признаков:
1) наличием обобщенного значения, абстрагированного от лексических и морфологических значений всех слов данного класса; 
2) комплексом определенных морфологических категорий; 
3) общей системой (тождественной организацией) парадигм;

4) общностью основных синтаксических функций.

В современном русском языке существует десять частей речи: 
1) имя существительное; 2) местоимение­существительное; 3) имя прилагательное; 4) имя числительное; 5) наречие; 6) глагол; 7) предлог; 8) союз; 9) частицы; 10) междометие. 
Первые шесть частей речи – это знаменательные (полнозначные или самостоятельные) слова, т. е. слова лексически самостоятельные, называющие предметы и признаки или указывающие на них, и способные функционировать в качестве членов предложения. 
Предлоги, союзы и частицы – это служебные, т.е. лексически несамостоятельные, слова, служащие для выражения различных синтаксических отношений (предлоги и союзы), а также для образования аналитических форм или для выражения синтаксических и модальных значений предложения (частицы). 
Междометия составляют особую группу слов: они ничего не называют и служат для выражения эмоционального отношения и субъективных оценок.

ТЕМА 3 ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ
1 Общекатегориальные грамматические признаки существительного как части речи.  

2 Лексико-грамматические разряды существительных, их связь с грамматической категорией числа.  

3 Система грамматических категорий существительного.
4 Типы склонения имен существительных.
1. Общекатегориальные грамматические признаки существительного как части речи.   
Имена существительные обозначают предмет и выражают это значение в формах рода, числа и падежа, выступают чаще всего в функции подлежащего и дополнения, способны также выполнять роль определения и обстоятельства, употребляются в составе именного сказуемого. Важнейший синтаксический признак существительного – способность его присоединять имена прилагательные и глаголы, способность сочетаться с ними по способу согласования (высокое дерево, зеленая трава, море волнуется, вода кипит, мальчик улыбается). Примеры: Практичность (подл.), по-моему, очень похвальное свойство (сказ.) (Горький). Вот поставлена последняя гайка (подл.) или последняя точка (подл.), творческая мысль (подл.) материализовалась, стала вещью (сказ.), вещь (подл.) поступает к людям (доп.), в мир (обет.) вещей (опр.), машина или поэма (подл.) — это все равно: процесс (подл.) творчества (опр.) был одинаков (В. Панова). Весть (подл.) о пожаре (опр.) разнеслась по всему околотку (обст.) (Пушкин).
Предметность как категориальное значение имени существительного понимается широко. Это названия:

конкретных предметов (шляпа, карандаш, дом и т. п.), 
лица, живые существа (человек, космонавт, доярка, птица, насекомое, Василий Теркин, Серко и т. п.), 
растения (дуб, цветок, одуванчик и т. п.), 
вещества (золото, нефть, соль и т. п.), 
географические названия (Гомель, Василевичи, Нарочь и т. п.), 
качества, свойства в отвлечении от носителя (белизна, синь, доброта и т. п.), 
явления природы (ветер, дождь, буря и т. п.), 
состояние (грусть, веселье и т. п.) и действие в отвлечении от субъекта (бег, взлет, движение и т. п.), т. е. все слова, которые отвечают на вопрос кто? или что?.
2 Лексико-грамматические разряды имён существительных, их связь с грамматической категорией числа.  

На базе общности значений и морфологических свойств существительные объединяются в следующие лексико-грамматические разряды:
1) нарицательные и собственные, 
2) личные и неличные; 
3) одушевленные и неодушевленные; 
4) конкретные и неконкретные: отвлеченные; вещественные; собирательные.
Слова каждого лексико-грамматического разряда имеют свои общие черты.
1) Каждый разряд объединяет слова с определенной семантикой. Например, собирательные существительные обозначают совокупность однородных предметов (или лиц) как неделимое целое (белье, молодежь, мебель и т. п.); 
2) Слова каждого разряда обладают общими грамматическими признаками. Так, отвлеченные существительные имеют только формы единственного числа, в то время как большинство конкретных существительных изменяется по числам.
3) Лексико-грамматические разряды тесно связаны с грамматическими категориями и взаимодействуют с ними. Например, собирательные, вещественные, отвлеченные существительные выступают как слова, не изменяемые по числам, 
4) Значения, на базе которых слова объединяются в лексико-грамматические разряды, не обязательно выражаются морфологическими средствами. Например, в одних собирательных существительных значение собирательности выражается при помощи словообразовательных суффиксов, в других отсутствуют внешние показатели (хлам, сор и т. п.). Этим лексико-грамматические разряды отличаются от грамматических категорий, значения которых регулярно выражаются морфологическими  средствами.

Существительные нарицательные и собственные. Нарицательные существительные являются обобщенными названиями однородных предметов: сестра, пилот, трава, лещ, слон, букварь, сарай, бег, доброта, море и т. п. 


Собирательные существительные – это названия отдельных единичных в своем классе предметов. Среди них выделяются тематические группы: 
1) имена, отчества и фамилии людей: Александр, Николаевич, Гвоздев и т. п.; 
2) клички животных: Каштанка, и т. п.; 
3) географические названия: Беларусь, Минск, Сож, и т. п.;
4) названия исторических событий, периодов, общественно-политических явлений: эпоха Возрождения, Ренессанс и т. п.; 
5) названия художественных произведений, газет, журналов, издательств и т. п.: «Гомельские ведомости», «СБ» и др.;
 6) названия магазинов, кафе, бытовых учреждений и т. п.: «Светлана» (гастроном), «Снежинка» (кафе) и др.; 
7) названия театров, кинотеатров, клубов и т. п.: «Молодёжный театр», «Прогресс», и др.;
8) астрономические названия: Марс, Сатурн и др.; 
9) сорта и марки различных предметов: «Рено» (автомобиль), «Сирень» (одеколон) и др.
Нарицательные и собственные существительные отличаются по грамматическим свойствам: большинство нарицательных изменяется по числам; собственные, как правило, употребляются лишь в форме единственного (Киев, Урал, Азия и др.) или множественного числа (Карпаты, Афины, Сокольники и др.).
Употребление в форме множественного числа существительных, имеющих обычно только форму единственного числа, связано с определенной семантической нагрузкой. Так, форма Петровы обозначает либо множество однофамильцев, либо лиц, находящихся в родственных отношениях (братья Петровы, род Петровых). Наконец, форма множественного числа собственных имен используется как название разных лиц, имеющих общую черту (Обломовы, Маниловы, Печорины и т. п.).
Происходит постоянный процесс пополнения нарицательных имен за счет собственных и, наоборот, собственных имен за счет нарицательных. Из собственных имен перешли в нарицательные существительные: август, ом, рентген, и т. п. К нарицательным существительным восходят собственные имена: Рыбы, Весы (созвездия), Восток (восточные страны), «Правда» (газета), «Гроза» (драма), Медведь (фамилия) и др.
При переходе собственных имен в нарицательные происходит расширение объема лексической семантики слова: оно приобретает обобщенное значение и обозначает не один какой-то предмет, а класс однородных предметов. Наоборот, переход нарицательных имен в собственные связан с сужением лексической семантики: название класса предметов становится названием лишь отдельного предмета. Изменяются и грамматические свойства слов. Ср.: (генерал) Галифе (м. р.) и брюки галифе (ср. р.).
Вследствие взаимоперехода нарицательных и собственных имен образуются омонимы: медведь – Медведь, весы – Весы и т. п.

Существительные личные и неличные. По значению, словообразовательным и грамматическим особенностям особую группу составляют личные существительные. Они обозначают лицо: 
1) по характерному признаку, физическим данным и т. д. (добряк, толстяк, умница, больной, старик, великан и т. п.); 
2) по национальности (русский, чуваш, армянин и т. п.);
3) по профессии, специальности (шофер, связист, строитель и т. п.); 
4) по политическим убеждениям, взглядам, принадлежности к политическим партиям и т. д. (демократы, либералы и т. п.);
5) по спортивно-физкультурным занятиям (спортсмен, физкультурник, пловец, боксер и т. п.);
6) по месту жительства (гомельчанин, американец и т. п.) и другим признакам.
Названия лиц относятся к самой продуктивной группе имен существительных.
Между личными и неличными существительными нет непроходимой границы. Об этом свидетельствуют слова, в семантике которых совмещаются значения и тех и других, например: пень, мешок, чурбан, тюфяк, лицо, тип и др. Ср.: В углу прямо на досках был брошен туго набитый соломой тюфяк (Тендряков). – Даже ни разу не поцеловать хорошенькой девушка? Да ты просто мямля и тюфяк (Мамин-Сибиряк).
Существительные одушевленные и неодушевленные. К одушевленным существительным относятся названия лиц и животных: человек, сын, Вера, дежурный, корова, паук и т. п. Это в основном существительные мужского и женского рода. Существительные среднего рода немногочисленны: дитя, существо (в значении ʽживой организмʼ), лицо (в значении ʽчеловекʼ), слова на -ище (чудище, страшилище), субстантивированные прилагательные и причастия (животное, насекомое, млекопитающее). 
Эта семантическая классификация не совпадает с научным делением всего существующего в природе на живое и неживое: в науке о природе к живому относятся и растения. В русской грамматике к одушевленным существительным относятся слова мертвец, покойник, (вареная) утка, (жареный) гусь. Сюда же относятся кукла, шар (в языке биллиардных игроков), туз, козырь, валет и т. п. – слова, не имеющие ничего общего с миром живого.
В разряд неодушевленных входят существительные, обозначающие совокупность живых существ (народ, толпа, взвод, стая, рой, группа и др.), а также собирательные существительные типа молодежь, крестьянство, детвора, обозначающие совокупность лиц. 
Деление существительных на одушевленные и неодушевленные строится не только на семантических основаниях, но и на грамматических. Винительный падеж множественного числа у одушевленных существительных совпадает с родительным, а у неодушевленных – с именительным: 
	одушевлённые
	неодушевлённые

	И. мам-ы
	И. молодёжь-□⁯

	Р. нет мам-□⁯
	Р.  нет молодёж-и

	В. вижу мам-□⁯
	В. вижу молодёжь-□⁯


В единственном числе различие между одушевленными и неодушевленными существительными последовательно выражено морфологически только у слов мужского рода, с основой на согласный. У одушевленных существительных среднего рода, как и у неодушевленных, в единственном числе форма винительного падежа совпадает с формой им. падежа. Например: Ах, как я люблю это пустое существо, – простонал Павел Петрович (Тургенев). То же самое наблюдается у существительных женского рода с нулевым окончанием в им. пад.: вижу рысь, мышь.
Испытывают колебания в категории одушевлённости-неодушевлённости следующие слова:

1) названия микроорганизмов: микроб, бацилла, инфузорий, бактерия, амеба и т. п. Они имеют по две формы винительного падежа: (изучать) микробов и микробы; (рассматривать) вирусов и вирусы (в микроскоп); (уничтожать) бацилл и бациллы. В профессиональном языке такие слова обычно употребляются как одушевленные существительные, а в непрофессиональной сфере как неодушевленные.
2) Названия рыб в прямых значениях являются одушевленными существительными: (поймать) карася. Употребляясь как названия кушаний, они выступают как неодушевленные существительные: (есть) шпрот  и т. п.
3) слова болван, кумир, идол, истукан и др., которые переносно обозначают людей. В значении ʽстатуяʼ эти слова явно тяготеют к неодушевленным, а в переносном значении лица – к одушевленным существительным. Правда, эта черта выражена непоследовательно. Ср.: Из бритья бороды он создает себе кумир (Салтыков-Шедрин) и... делать кумира из этого старого бесполезного человека (Л. Толстой).
 
4) Имена античных богов являются существительными одушевленными, а омонимичные с ними наименования светил – неодушевленными: разгневать Марса и смотреть на Марс, чтить Юпитера и видеть Юпитер и др.
5) Употребляются как неодушевленные существительные слова тип, образ, характер, выступающие в роли названий действующих лиц художественных произведений: создать сильный характер; охарактеризовать отрицательные типы и положительные образы. При назывании человека ведут себя как одушевлённые: видел какого-то типа, перечислить героев сказки, персонажей басни.

Существительные конкретные и неконкретные. Конкретные существительные обозначают предметы, которые существуют в виде отдельных экземпляров или особей. Они могут подвергаться счету: дом (один, два, три... дома), конфета (одна, две, три... конфеты). Сочетаемость с количественными числительными и изменяемость по числам (дом – дома, конфета – конфеты) являются основными признаками конкретных существительных.
В составе конкретных существительных особую группу образуют единичные (единично-считаемые) существительные (сингулятивы). Они обозначают один экземпляр чего-либо, выделенный из однородных предметов: крестьянин (ср. крестьянство), студент (ср. студенчество), лист (ср. листва).
Единичность выражается также при помощи специальных суффиксов         -ин(а), -инк(а): соломина, жемчужина, росинка, пушинка, снежинка и др.
Абстрактные существительные обозначают абстрактные понятия – свойства, качества, а также действия и состояния: храбрость, новизна, желтизна, почет,  радость и т. п. Семантика отвлеченных существительных не допускает представления о счете. Они употребляются только в единственном (бег, любовь) или только во множественном (каникулы, Святки) числе. 
Формы множественного числа у существительных, которые употребляются обычно только в единственном числе, образуются только в тех случаях, когда они обозначают конкретные проявления отвлеченных качеств и действий. Ср.: чувство радости и радости жизни (события, вызывающие радость); красота девушки и красоты природы (красивые места); чтение книги и педагогические чтения. В конкретных значениях абстрактные существительные сочетаются с количественными числительными, например: Теперь у нас были три заботы .

Отвлеченные существительные образуются при помощи суффиксов -ость(-есть), -к(а), -от(а), -изн(а), -ев(а), -ин(а), -ниj, -тиj, ств(о), -изм, -ациj(а) и др., например: выносливость, заточка, темнота, новизна, синева, низина, разоружение, развитие, толкотня, упорство, формализм.

Существительные вещественные. Вещественные существительные обозначают однородные по составу вещества (однородную массу чего-либо), материалы, которые делятся на части, сохраняющие свойства целого, и которые можно измерять (но не считать): тесто, глина, железо, молоко, сметана, курятина и т. п. Выделяются тематические группы слов: названия химических элементов и их соединений (водород, марганец, сера), пищевых продуктов, кормов: сыр, крупа, говядина, сливки), растений, плодов и ягод (лебеда, мох, рожь, инжир), лекарств (аспирин, кардиамин, валерьянка и т. п.), различных видов сырья, материалов, тканей (нефть, шерсть, лен, хлопок) и др.
Вещественные существительные имеют отличительные грамматические свойства:
1) не изменяются по числам, употребляются или только в форме единственного числа (тесто, солома, горох, силос), или только в форме множественного числа (опилки, консервы, стружки);
2) могут иметь форму множественного числа, которая обозначает не множество предметов, а сорта или сплошную массу веществ: (смазочные) масла, (минеральные) воды, (лечебные) грязи, (белые  красные) глины и т. п.;
3) не допускают счета, не сочетаются с количественными числительными (нельзя сказать «три муки», «четыре цемента»);
4) сочетаясь со словами, выражающими меру, употребляются в форме единственного числа: (ведро) воды, (килограмм) мяса, (мало) соли) в отличие от конкретных существительных, которые употребляются в форме множественного числа (стопка) книг, (мало) гвоздей);
5) в родительном падеже с количественным значением (родительный части) слова мужского рода могут иметь особое окончание -у(-ю): ложка меду, килограмм сахару, метр сатину, много луку, стаканчик чайку, др. 
Существительные собирательные. Собирательные существительные обозначают неопределенное множество предметов или лиц как одно неделимое целое: молодежь, родня, мошкара, беднота, белье, березняк, генералитет, листва и т. п.
Выделяются тематические группы – слова, обозначающие совокупность: 
1) лиц (профессура, братва, военщина и т. п.); 
2) животных (мошкара, воронье и т. п.); 
3) растений (ельник, ивняк и т. п.); 
4) предметов (аппаратура, мебель, белье, хлам, старье и т. п.).
Важнейшими грамматическими признаками собирательных существительных являются: 

1) неизменяемость по числам, наличие у них только формы единственного числа; 

2) неспособность сочетаться с количественными числительными.
Выражая множественность, они сближаются с формами множественного числа конкретных существительных. Однако члены таких пар не полностью совпадают по значению. Формы множественного числа студенты, дубы, мошки обозначают раздельное множество, состоящее из отдельных и самостоятельных предметов, которые поддаются счету. Собирательные существительные студенчество, дубняк, мошкара выражают неделимое множество, которое не поддается счету. Большинство собирательных существительных — производные слова, образованные безаффиксным путем (зелень, мелочь, ветошь, нечисть, и т. п.) и с помощью суффиксов: агентура, орешник, ивняк, беднота, старостат, секретариат и др.
Непроизводные собирательные существительные немногочисленны: сор, мусор, хлам, хвоя, бакалея, ботва, знать и т. п. 
3 Система грамматических категорий существительного 
Существительные имеют морфологические категории рода, числа и падежа. Эти три категории имеют универсальный характер, то есть нет и не было ни одного существительного, не характеризующегося по роду и не изменяющегося по числам и падежам. 

Как носители категории рода все существительные, имеющие формы ед. ч., делятся на слова мужского, женского и среднего рода; небольшую группу слов составляют существительные так называемого общего рода; не имеют морфологического значения рода существительные pluralia tantum. Как носители категории числа все существительные делятся на слова: 
1) имеющие формы единственного и множественного числа, 
2) имеющие только формы единственного числа (или преимущественно употребляющиеся в формах ед. ч.) – существительные singrularia tantum и 
3) имеющие только формы множественного числа – существительные pluralia tantum. Как носители категории падежа существительные делятся на склоняемые, или изменяющиеся по падежам, т.е. имеющие разные падежные формы, и несклоняемые — с омонимичными падежными формами.
	дуб – дубы

дуба – дубов
	берёза – берёзы

берёзы – берёз
	поле – поля

поля – полей


ТЕМА 4 РОД ИМЕНИ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО В РУССКОМ ЯЗЫКЕ
1 Грамматический род существительного как несловоизменительная грамматическая категория. 

2 Система грамматических значений категории рода существительного. 

3 Существительные мужского, женского или среднего рода. Классификация по родам изменяемых существительных

4 Классификация по родам неизменяемых существительных.

5 Классификация по родам аббревиатур.
6. Колебания в роде имён существительных.

7. Случаи несовпадения рода в русском и белорусском языках.

1 Грамматический род существительного как несловоизменительная грамматическая категория. 

Категория рода – это грамматическая категория, указывающая на способность существительного сочетаться с определёнными формами связанных с ним слов. Это основной грамматический признак имени существительного. Род – категория постоянная, принадлежит всем словоформам слова. Существительные имеют род, а не изменяются по родам.  Категорию рода в единственном числе имеют как изменяемые, так и неизменяемые слова: а) вол, ручей, клен – м. р.; корова, стена, зима – ж. р.; лето, окно, животное – ср. р.; 6) хинди, маэстро, пенальти – м. р.; мадам, авеню; шоссе, ралли, МТС – ср. р. Во множественном числе имена существительные категорией рода не обладают. Поэтому слова, употребляющиеся только во множественном числе (очки, брюки), ни к какому роду не относятся.

Категория рода имеет разное содержание в неодушевленных и одушевленных именах существительных. В неодушевлённых именах существительных она выступает как чисто грамматическое явление. Значение рода здесь является немотивированным. 
Родовые различия неодушевленных имен существительных выражаются системой флексий. Они выражаются также в формах согласования: красивая столица, первая столица, строящаяся столица, наша столица, столица строилась. 
Категория рода в одушевлённых существительных является лексико-грамматической: окончания, суффиксы + лексическая семантика (коров-а — бык-□). 

2. Средства выражения значения рода. 

 Для выражения родовых значений используются средства различных уровней: морфологические, лексические, словообра​зовательные, синтаксические. 

Поскольку категория рода – это морфологическая категория, основным средством выражения родовых различий являются собственно  морфологические (морфемные) средства – окончания.
Каждый род располагает своей системой окончаний. Ср.: нос□, носа, носу, нос-□, носом, (о) носе (м. р.); голова, головы, голове, голову, головой, (о) голове (ж. р.); ухо, уха, уху, ухо, ухом, (об) ухе (ср. р.). Однако есть исключения. Так, окончание -а в им. падеже ед. числа имеют слова не только женского рода, но и некоторые разряды существительных мужского рода (юноша; папа, хвастунишка, шалунишка и т. п.), слова общего рода (тихоня, кривляка и т. п.); окончание -о, типичное для слов среднего рода, имеют также существительные мужского рода (умишко, хлебушко, голосишко). 
Лексическое выражение категории рода представлено в некоторых названиях людей и животных: отец – мать, брат – сестра, бык – корова и т. п.
Словообразовательные средства также используются лишь в названиях людей и животных: учитель – учитель-ница, чемпион – чемпион-ка, слон – слон-иха, лев – льв-ица и т. п. 
Синтаксические средства (формы согласования) чаще всего используются наряду с морфологическими средствами (окончаниями): большой дом, большая школа, большое помещение; клен рос, береза росла, дерево росло. При неизменяемых словах окончания согласуемых с ними слов выступают как единственные показатели рода: красивое кашне, дорогое пальто, маэстро встал□, кенгуру прыгнул□, наша Бетси, вкусный кофе.
Только с помощью форм согласования выражается род и в существительных типа (маленький) домишко, (высокий) юноша, (такой) хвастунишка,  неряха (ср.: такой неряха и такая неряха).

                                               Выражения рода

	                                   Способы  выражения

Средства  выражения
	cинтетические
	аналитические

	морфемные (морфологические)
	1)окончания,

2) суффиксы
	         +

         +
	         –

         –

	синтетические
	другие слова
	        –
	         +

	лексические
	
	


3. Распределение имён существительных по родам. 

Склоняемые существительные распределяются по родам с учетом их морфологических признаков. Лишь отдельные слова и группы слов относятся к тому или иному роду по значению.

К мужскому роду относятся: 
 а) по морфемным (морфологическим) признакам:

1) все существительные с основой на твердый и мягкий согласный, на ж, ш и -j (мороз, конь, пень, чай, соловей, багаж, камыш), имеющие нулевое окончание в им. падеже ед. числа и окончание -а(-я) в род. падеже ед. числа; а также слово путь.
2) слова с увеличительными суффиксами -ин(а), -ищ(е), образованные на базе существительных мужского рода: домина, домище (ср. дом), томище (ср. том), сапожище (ср. сапог) и т. п.; 

3) существительные с уничижительными и умень​шительными суффиксами -ишк(о), -ушк(о), -ишк(а), образованные на базе слов мужского рода: домишко (ср. дол), хлебушко (ср. хлеб), лгунишка (ср. лгун) и т. п.; 

б) по значению:  

1) слова с окончанием -а(-я) в им. падеже ед. числа, обозначающие лиц мужского пола: слуга, юноша, Дима и т. п.; 

2) слово подмастерье; 
К  женскому роду по морфемным (морфологическим) признакам относятся: 

существительные с основой на твердый и мягкий согласный и на ж, ш с окончанием -а(-я) в им. пад. ед. числа и окончанием -и в род. падеже ед. числа: дорога, бригада, ветвь, бязь, шинель, рожь, тушь и т. п.

К среднему  роду относятся:  

1) существительные с оконча​нием -о(-е) в им. падеже ед. числа: стекло, белье, поле,

2) разносклоняемые существительные на -мя: время, имя, племя, семя, вымя, темя, бремя, знамя, стремя, пла​мя; 

3) слово дитя.

Морфемное (морфологическое) распределение существительных по родам

	
	муж. и средн.   род
	средн. род (разносклон. и дитя)
	 жен. род

	окончания
	И. -□, -о,-е
Р. -а, -я
	И. -□
Р. -и
	И. -а, -я, -□
Р. -и, -ы

	суффиксы
	-ин(а), -ищ(е),-ишк(о), 

-ушк(о), -ишк(а)
	-ен-

-ят-
	-к-, -их-, -иц(а),

-ниц(а)


За исключением немногих слов, несклоняемые существительные распределяются по родам с учетом их лексического значения. 

К мужскому роду относятся: 

1) существительные, обозначающие лиц мужского пола: маэстро, мосье, рантье, буржуа, атташе и т. п.; 

2) названия животных (кроме слова цеце): гну, фламинго, шимпанзе, пони и т. п.; 3) названия ветров: сирокко, торнадо и др.; 

4) названия языков: хинди, суахили, фиджи и т. п.; 

5) отдельные существительные разных тематических групп: кофе, пенальти, га, сулугуни (сыр), бри (сыр), экю (французс​кая старинная монета) и др.

К женскому роду относятся: 

1) существительные, обозна​чающие лиц женского пола: мисс, фрау, пани, мадам, леди и т. п.; 

2) слова цеце (вид мухи), салями (колбаса), иваси (род сельди), авеню (широкая улица во Франции, Англии и США), вере (сорт груш), кольраби (капуста), бери-бери (болезнь).

К среднему роду относятся названия неодушевленных пред​метов: кашне, депо, такси, портмоне, кино, эскимо, антраша, амплуа, какао и т. п.

К общему роду относятся: 

1) названия лиц по народности (коми, саами, манси и др.); 

2) фамилии типа Гюго, Неру, Шевченко, Милых (Милых-младший, Милых-младшая), Чавчавадзе (Илья Чавчавадзе сказал. Нина Чавчавадзе сказала) и т. п.

Род несклоняемых географических названий определяется по роду существительных, называющих родовое понятие. Так, слово Хоккайдо мужского рода, так как соотносится со словом остров; Тбилиси, Туапсе, Дели мужского (ср. город); По, Миссисипи, Колорадо женского (ср. река); Марокко, Конго, Чили среднего (ср. государство). По этому же принципу распределяются названия газет, журналов: вечерняя «Юманите», французский «Нувелъ обсервер».

Распределение по родам несклоняемых существительных

	одушевлённые несклоняемые существительные

	лицо мужского пола

↓
	лицо жен. рода

↓

	муж. род
	жен. род


	неодушевлённые несклоняемые существительные

	большинство

↓
	по родовому понятию (гиперониму)
↓

	среднего рода
	муж.    жен.    сред.


Род сложносокращённых слов зависит во многом от степени освобождения аббревиатуры от производящего словосочетания. Обычно выделяют три стадии развития категории рода аббревиатур: 

1) аббревиатура не имеет формального выражения собственной категории рода. Род определяется по роду опорного слова словосочетания, на базе которого образованы эти сокращения: ГГУ (Гомельский государственный университет) . 

2) Аббревиатура не имеет собственной категории рода, но начинает её приобретать, что обнаруживается в колебании рода при согласовании и потенциальной возможности склонения (ГЭК, ЖЭК). 

3) Аббревиатура имеет собственную категорию рода независимо от расшифровки и употребляется в этом роде систематически. В русском и белорусском языках инициальные аббревиатуры звукового подтипа на согласный испытывают колебания в роде, вызванные переходным состоянием – развитием самостоятельного рода и приобретением статуса полного слова. Нормативные рекомендации использования инициальных аббревиатур и сокращений смешанного типа с согласной финалью в литературном языке касаются рода и склонения. Общие нормативные положения исходят от отказа считать аббревиатуры данных типов полными цельнооформленными словами, независимыми от исходного словосочетания. Особенно это касается аббревиатур, у которых опорным словом является существительное женского или среднего рода, кроме отдельных слов, принявших форму мужского рода, типа МИД, вуз, дот, т. е. род таких слов определяется по роду опорного слова словосочетания.

Изменение по падежам приобрели те из аббревиатур с опорным словом мужского рода, которые перешли в разряд цельнооформленных слов с собственным родовым признаком. Перечень таких слов невелик (ВАК, ГОСТ, МХАТ, ВГИК, ТЮЗ). Отсутствие показателей словоизменения у аббревиатур на твёрдый согласный является признаком строгой нормы литературного языка и стилистической немаркированности текста. Изменяемые параллели относятся к разговорному варианту нормы и считаются показателями сниженности речи (ЖЭК – ж.р. – ЖЭК – м.р.; ГЭК  ж. – ГЭК м.).

 
Родовой признак аббревиатур на гласный не имеет стабильности, несмотря на то, что нормативные положения однозначно рекомендуют, за небольшим исключением определять род данных аббревиатур по роду ведущего слова исходного словосочетания Структурный родовой признак появляется у аббревиатур, которые имеют финали, омонимичные оформителям среднего или женского рода существительных: окн-о, манто (ср.) (несклоняемое неодушевлённое) – гороно (ср.) финаль на -о; зима (ж.) – бра (ср.), ФИФА (ж.) фр. При переходе аббревиатуры в полное слово она нормативно определяет свой род по внешней форме (горфо, гороно, РОЭ, МРОЭ.

Определение рода у составных  имён существительных типа школа-интернат.       

 
 1) Родовой признак логически главного компонента разнооформленного сложного слова, обычно выражающий более широкое понятие или обозначающий конкретный предмет, и представляет род сложносоставного слова (кресло-кровать, ракета-носитель, школа-интернат, баржа-холодильник, платье-костюм).  

2) Составные сложные слова, состоящие из синтаксически равноправных частей, определяют род всего слова по родовому признаку первого компонента (музей-усадьба, библиотека-музей, совещание-семинар) (тенденция определять род по первому слову).

3.2. Существительные общего рода. 

В русском языке имеется значительное число существительных общего рода. Такие слова характеризуют лицо и могут иметь мужской или женский род в зависимости от пола человека, которого они представляют. Все существительные общего рода оканчиваются на -а, -я, употребляются обычно в составе сказуемого или являются приложениями и служат для качественной характеристики лица (мямля, проныра, капризуля, жаднюга). Данные слова относятся к разговорному стилю. Среди этих слов выделяются как непроизводные (скряга, дылда), так и производные (воображала, бродяга, зубрила).

В разряд существительных общего рода относятся также некоторые усечённые и неофициальные формы личных имён (Валя, Женя, Саня), русские несклоняемые фамилии (Милых), неизменяемые иноязычные фамилии на гласный (Пикассо), названия народностей. 

Определение рода у существительных общего рода возможно только на синтаксическом уровне, т. е. по форме согласуемых с ним слов: 
В детстве Маша (жен. р.) был-а тихоней.
В детстве Сергей (муж. р.) был-□ тихоней.
От слов общего рода следует отличать существительные со значением профессии, должности, обозначающие лиц как мужского, так и женского пола, типа декан, хирург, министр, т.к. они имеют основу на твёрдый согласный и нулевое окончание в им. пад. ед. числа, то относятся к существительным мужского рода.

Строгой литературной нормой является согласование этих существительных с прилагательными в мужском роде, а родовое окончание глагола зависит от пола лица. Например, заводской бухгалтер заболел-а – заводской бухгалтер заболел-□. Однако в разговорной речи слова типа врач могут сочетаться с определяющими прилагательными по смыслу: мой врач пришёл – моя врач пришла.

Не относятся к существительным общего рода слова типа пила, лиса, шляпа, голова, которые могут использоваться для характеристики лиц любо пола (Он – такая хитрая лиса). Они не являются существительными общего рода в силу того, что в прямом номинативном значении они вообще не характеризуют лицо, являясь обычными наименованиями предметов или явлений, и по морфолого-синтаксическим свойствам остаются словами женского рода.

4. Колебания в роде имён существительных.

Немногочисленная группа слов (около 150) имеет по две родовые формы – чаще всего окончания мужского и женского рода. Ср.: ставень и ставня; заусенец и заусеница; вуаль, -и (ж. р.) и вуаль, -я (м. р.). Очень редко встречаются параллель​ные формы мужского и среднего, женского и среднего рода: зал – зала – зало. Ср.: плес и плесо, кайла и кайло. Например: (Я) подкрался к окну; неплотно притворенный ставень позволил мне видеть пирующих и расслышать их слова (Лермонтов). – Дождя уже не было, но ветер покрепчал; где-то хлопала ставня (Фадеев). На плече у факира сидит серый мангуст (Н. Тихонов) – Моя мангуста мигом вскочила на лапы. Она держала змею за хвост (Б. Житков). Я дробил кайлой затвердевшую почву (Обручев). – Кайло с силой врубалось в узкую расщелину (Серафимович).

Родовое варьирование существительных идет на убыль. В результате конкуренции одна из форм вытесняется из языка. Поэтому большинство вариантных форм рода неравноправно. Ср.: жираф – жирафа (реже), заусенец – заусеница (реже), перифраз – перифраза (чаще), ботинок – ботинка (разг.), шампунь,-я – шампунь, -и (разг.), рельс – рельса (прост.), абрикос – абрикоса (прост.), бандероль, -и (ж.) – бандероль, -я (м.), (прост.), идиома – идиом (устар.), фасоль, -и (ж.) – фасоль, -я (м.) (устар.), закут – закута (обл.), кювет – кювета (спец.), чинар – чинара (бот.), шлихт – шлихта (техн.).
Стилистически не дифференцированные варианты в системе существительных современного русского языка занимают незначительное место. По данным словарей, к ним относятся: ставень – ставня; унт – унта; спазм – спазма; лангуст – лангуста; шпрот – шпрота; лосось, -я – лосось, -и; выхухоль,-я – выхухоль, -и и др. 
Колебания в роде испытывают также несклоняемые имена существительные: 

авеню – ж. и ср. р.; цунами – ж. и ср. р.; болеро ‘испанский национальный танец’ – ср. и м. р.; джерси ‘вид ткани’ – ср. и м. р.; манго – м. и ср. р. и др. Ср.: обрушилось цунами и обрушилась цунами; Авеню Тореза широкое, прямое (А. Старков). – Пятая авеню упирается в арку Вашингтона. Контральто Тани звучало – низкое, ровное, густое (Горк.). – Её чистый, звучный контральто проникал до сердца (Достоевский). 
5. Случаи несовпадения грамматического рода в русском и белорусском  языках


Распределение в роде в русском и белорусском языках обычно совпадает. Различия касаются некоторых групп слов: 

1) в русском языке существительные с бывшей основой на ǐ относятся к женскому роду (пыль, шинель, боль, мозоль, медаль, полынь, степь, насыпь, живопись, перепись, рукопись), в белорусском – к мужскому роду.

2) существительные со значением молодых существ, в русском языке 

имеющие суффикс -онок (праславянский суффикс -ęt-) (гусёнок, котенок), 
относятся к мужскому роду, а в белорусском  – к среднему (гусяня, катяня).

3) слова лебедь, гусь в русском языке мужского рода, а в белорусском 

– женского.

4) слова тень, собака в русском языке – женского рода, а в белорусском 
языке – мужского. 
ТЕМА 5   КАТЕГОРИЯ ЧИСЛА СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
1. Значение категории числа.
2 Имена существительные, не изменяемые по числам

1. Значение категории числа. Это грамматическая категория, указывающая на количество предметов, названным именем существительным. В основе категории числа – количественные отношения предметов. книга (одна) – книги (две или более). 

Способы и средства выражения грамматических значений числа. Категория числа образует одну оппозицию: единственное число – множественное число. Русский язык не обладает специальными формами, которые выражали бы только значение числа. Каждое из двух значений числа выражается шестью падежными формами. Формы падежа — это одновременно формы рода и числа. Ср.: ед. ч. – лес, леса, лесу, лес, лесом, (о) лесе; мн. ч. – леса, лесов, лесам, леса, лесами, (о) лесах. Окончания существительных выступают как показатели числа, выражая одновременно и грамматические значения рода (в единственном числе) и падежа.

В отдельных группах имен существительных противопоставление единственного и множественного числа выражается с помощью суффиксов, которые являются в них дополнительным грамматическим средством, так как выступают совместно с окончаниями: зять – зя[т'-j-а], князь – кня[з'-j-а], сын – сын-о[в'-j-а], чудо – чуд-ес-а, небо – неб-ес-а и др. 
В названиях детенышей един. число  выражается  с  помощью  суффикса -онок 
(-енок), который во мн. числе чередуется с суффиксом -ат-а (-ят-а): буйволенок 

– буйволята, скворчонок – скворчата, страусенок – страусята. 

В качестве дополнительного средства при образовании форм числа используются чередования согласных и перемещение ударения:
1) друг – дру[з'-j-а] (г – з'); ухо – уши (х – ш) око – очи (к – ч); клин – клинья (н – н'),

2) место – места, местам, местами, (о) местах.
Таким образом, значения числа выражаются прежде всего синтетически, т.е. с помощью внутренних ресурсов слова: окончаний, суффиксов, чередования согласных, ударения. Используются также аналитические средства – формы согласования. Ср.; забавный лисенок – забавные лисята, мое ухо – мои уши, летит гусь – летят гуси. 

Исключительно аналитически (синтаксически) выражают категорию числа несклоняемые существительные, которые не располагают своими окончаниями. Ср.: красивое кашне – красивые кашне, кафе закрыто – все кафе были закрыты. 

Отдельные слова имеют супплетивные формы числа: человек – люди, ребенок – дети.

	Способы выражения
	Средства выражения

	Морфемный 

(грамматический) – 

синтетический
	а) окончание,

б) окончание плюс (или минус)

 суффикс,

в) окончание плюс ударение,

г) окончание плюс чередование,  в основе.

	Синтаксический – 

аналитический
	с помощью других слов

	лексический
	супплетивный


2 Имена существительные, не изменяемые по числам. Большие группы существительных имеют форму только одного числа: 

1) только единственного (существительные singularia tantum); 

2) только множественного (существительные рluralia tantum).
Только в форме единственного числа употребляются:

1) многие собирательные существительные: листва, крестьянство, дичь, мошкара, беднота, белье и т. п.;

2) многие отвлеченные существительные: беготня, резка, слепота, синева, слава, тоска, пение, горе, добро и т. п.; 

3) многие вещественные существительные: капуста, мед, чай, просо, рожь, железо, молоко, баранина, хворост и т. п.; 

4) многие собственные имена: Беларусь, Азия, Туркменистан, Гомель и т. п.
Только в форме множественного числа употребляются большие пласты существительных, относящихся к этим же лексико-грамматическим разрядам: 

1) собирательные: припасы, деньги, потроха, недра и т. п.; 

2) отвлечённые: выбор, переговоры, побои, жмурки, каникулы; 

3) вещественные: сливки, отруби, чернила, консервы, щи;

4) собственные имена: Калинковичи, Анды, Близнецы, Рыбы.
Не имеют форм единственного числа конкретные существительные, обозначающие: 

а) предметы, состоящие из двух однородных частей (ворота, штаны, ножницы и т. п.), 

б) предметы, состоящие из нескольких однородных или неоднородных частей (гусли, грабли, вилы, часы и т. п.).  
Имена существительные, не изменяемые по числам, могут образовать формы противоположного числа. Однако это всегда связано с изменением их лексических значений. Так, отвлеченные существительные образуют форму множественного числа, когда употребляются в конкретных значениях. Ср.: глубина и морские глубины (глубокие места), шум и шумы в сердце. Отличаются по значению формы ед. и мн. числа вещественных существительных. Ср.: килограмм сливочного масла и смазочные масла. Во всех таких случаях категория числа является не чисто грамматической, а лексико-грамматической: формы числа здесь служат для различения лексических значений.

Не относятся к существительным рluralia tantum:

1) слова внучата, молодожёны, родители, новобрачные, т. к. не соотносимы с однокоренными словами по значению;

2) слова, которые могут употребляться в форме единственного числа, но обычно употребляются в форме множественного: близнец – близнецы.
ТЕМА 6   КАТЕГОРИЯ ПАДЕЖА ИМЕНИ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО
1 Падеж существительного как словоизменительная грамматическая категория.  

2 Проблема классификации падежей и вопрос о количестве падежей в современном русском языке. 

3 Методика разграничения падежей.

1 Падеж существительного как словоизменительная грамматическая категория. Это грамматическая словоизменительная категория, указывающая на синтаксическую функцию существительного и на его связи с другими словами в речи. Эти связи очень разнообразны и касаются пространственных, временных, притяжательных, причинных, целевых и других отвлеченных отношений. Ср.: вбежать в дом, в доме пусто, приехать к утру, дом отца, строить дом, ошибиться из-за невнимательности, крем для рук, идти быстрым шагом, напиться чаю, заботиться о друге и т. п.
Как видно из примеров, в реализации падежных значений участвует не только сама падежная форма имени существительного. Семантика падежей определяется: 

а) формой и значением управляющего слова любить (уважать, почитать) мать (брата, отца и т. п.) 

б) формой и значением управляемого слова звать сестру и звать сестрой; рисовать карандаш и рисовать карандашом; послать брату и послать брата;

в) семантикой предлога считаться другом и считаться с другом; ехать через город и ехать в город. 

2 Проблема классификации падежей и вопрос о количестве падежей в современном русском языке. Вопрос о количестве падежей и их значениях не имеет однозначного ответа. Это объясняется прежде всего тем, что каждый падеж имеет несколько значений, которые не объединяются общей семантикой. Такая грамматическая полисемия породила разные взгляды на количество падежей. По этому вопросу в лингвистической литературе ведутся давние споры. А.И. Соболевский писал: «Сколько падежей? Ответ на этот вопрос не только труден, но и прямо невозможен. Если принять за основание звуковую форму имени <…>, мы должны будем сказать, что одни имена <…> имеют меньше падежей, чем другие <…> и что число падежей неопределённо. Если же принять за основание грамматическое значение <…>, мы должны будем насчитывать большое количество падежей <…> Тогда, например, форма хлеба в разных предложениях (Я взял себе хлеба; Мясо лучше хлеба; Мягкость – свойство хлеба) будет представлять 3 падежа <…>». В.В. Виноградов выделял 8 основных падежей: именительный, родительный, количественно-отделительный, дательный, винительный, творительный, местный и изъяснительный-предложный, А.А. Зализняк – 14, И.Г. Милославский – 11 падежей.

Традиционно в современных вузовских и школьных грамматиках выделяется 6 падежей: именительный, родительный, дательный, винительный, творительный и предложный.

Выделяя шесть падежей, мы должны помнить, что в эту парадигму вписываются не все случаи. Так, в конструкциях, включающих глаголы типа ждать и падежные формы имён существительных, употребляемые после числительных два, три, четыре, оба, полтора, используется форма не вин. п., а своеобразный родительный: ждать два часа, полторы недели. Таким образом, в этой позиции после глагола ждать могут выступать разные падежи: жду подругу (вин. п.), жду ответа полтора месяца (род. п.).

Падежная парадигма может иметь разное количество словоформ: 3 (тень – тени – тенью), 4 (степь – стéпи – степью – степú), 5 (перепел – перепела – перепелу – перепелом – перепеле), 6 (плен – плена – плéну – пленом – плене – пленý).

В современном языкознании считается, что категория падежа является шестичленной. Ее составляют именительный, родительный, дательный, винительный, творительный, предложный падежи. Они образуют 15 оппозиций: И. – Р.; И. – Д.; И. – В.; И. – Т; И. – П.; Р. – Д.; Р. – В.; Р. – Т.; Р. – П.; Д. – В.; Д. – Т.; Д. – П.; В. – Т.; В. – П.; Т. – П.
Кроме того, именительный падеж противопоставлен всем остальным. Он выражает самостоятельное, грамматически независимое положение существительного в речи, т. е. нулевое отношение, и называется прямым. Остальные падежи косвенные. Являясь формой выражения управления, они обозначают грамматически зависимое положение имени существительного, выражают разнообразные синтаксические отношения к другим словам.
Именительный падеж в основном используется для выражения субъекта, а формы косвенных падежей выражают объектные, обстоятельственные и определительные значения.

3 Значение падежей. Каждый падеж обладает определенным набором значений, выражает определенные синтаксические отношения и выступает в характерных для него синтаксических функциях. 

Именительный падеж в независимом употреблении выступает в качестве: 
а) подлежащего: Грачи улетели, Лес обнажился, поля опустели (Некрасов); 
б) главного члена назывных предложений: Земская больница. За отсутствием доктора, уехавшего жениться, больных принимает фельдшер Курятин (Чехов).
В синтаксически зависимом положении именительный падеж употребляется в функции сказуемого или приложения: Ты будешь царь земли родной (Пушкин). Но в самом деле победитель Был рок, упорный мой гонитель (Пушкин). 
Формы именительного падежа употребляются также в функции обращения. В этом случае они не имеют грамматической связи с другими словами и не выражают синтаксических отношений, например: Юная бабушка, кто целовал ваши надменные губы? (Цветаева). Я молод, друг мой, в цвете лет, Но я изведал жизни море (Веневитинов).
Родительный падеж имеет разные значения, когда употребляется при глаголах и именах.
Приименный родительный обозначает: 

1) принадлежность: сад соседа, книга брата, стихотворение Лермонтова, следы волков, шкура медведя; 

2) субъект действия: атака противника, вой ветра, труд ученого, пение соловья;

3) объект действия: подписание договора, чтение книги, строительство дороги; 

4) носителя признака: доброта матери, храбрость воина, белизна снега; 

5) количество: стакан молока, килограмм масла, стая волков, много книг, взвод солдат, бочка меду; 

6) определительные отношения: начальник смены, водитель автобуса, мужчина пожилого возраста. 

Приглагольный родительный выражает: 

1) прямой объект, на часть которого распространяется действие: отрезать хлеба, налить молока, выпить воды, положить соли;

2) прямой объект при глаголах с отрицанием не: не писал письма, не собирал ягод, не слышал выстрела; 

3) косвенный объект действия (при глаголах удаления, лишения, достижения, желания и т. п.): бояться волков, опасаться простуды, избегать встреч, лишиться спокойствия, добиваться успеха, ждать свидания. 

К пережиточным явлениям относится родительный даты: третье апреля, восьмого марта, девятое мая. 

Дательный приглагольный обозначает косвенный объект, на который направлено действие: подарить девушке цветы, купить сыну пальто, помогать товарищу. При безличных глаголах и словах категории состояния обозначает состояние лица или предметов: маме не спится, мальчику нездоровится, Мише скучно, ногам жарко, цветам холодно. 

Приименный дательный падеж выражает косвенный объект; служение родине, письмо родителям. 

Винительный падеж употребляется только при глагольных формах и обозначает объект действия: соорудить памятник, строить мосты, сеять пшеницу, собирать ягоды, рвать бумагу, погрузить машину, продать товар, сушить сено, поймать карася. Реже винительный падеж употребляется для выражения меры времени и пространства, для обозначения количества; прожить век, ждать целый день, пройти километр, объехать всю страну, напоминать тысячу раз.
Творительный приглагольный обозначает: 

1) орудие действия (творительный инструментальный): схватить рукой, колоть (ударить) топором, писать мелом, толкнуть ногой; 

2) деятеля, а также действующий предмет (в страдательных оборотах): Картина написана профессиональным художником; Смета утверждена министром; Гвоздь вбит молотком; 

3) объект действия: заниматься музыкой, руководить работой, наполнить водой; 

4) пространственные и времен​ные отношения: возвращаться полем, ехать берегом, мчаться степью, уезжать ранним утром, гулять поздними вечерами; 

5) способ и образ действия: дышать полной грудью, вышивать крестом, петь басом, говорить шепотом; 
6) сравнение: кричать петухом, мяукать котенком; Время летит птицей.
В составе сказуемого широко употребляется творительный предикативный: был старостой группы, стал инженером, является начальником смены, будет летчиком. 
Творительный приименный выражает те же значения, что и приглагольный. Ср.: удар топором, руководство работой, прогулки вечерами, пение басом, вышивание крестом и т. п. 
Предложный приглагольный обозначает:

1) объект речи, мысли, чувства: говорить о деле, думать о детях, жалеть о прошлом, заботиться о молодежи; 

2) орудие действия: добраться на машине, играть на баяне, кататься на велосипеде;

3) место действия: жить в деревне, стоять на улице, расти в огороде, играть в комнате, лежать на полу;

4) время действия: приехать в марте, закончил в прошлом году, начал на этой неделе. 
Приименный предложный выражает в основном те же значения, что и приглагольный. Ср.: разговор о деле, забота о молодежи, игра на баяне, жизнь в деревне, приезде марте и т. п. Формы предложного падежа с предлогами на, в характеризуют предмет с точки зрения его признака, качества: стол на трех ножках, шуба на меху, пряники на меду, рисунок на стекле, девушка в очках, парень в костюме, мальчик в сапогах. 

Способы и средства выражения падежных значений Синтетический способ представлен окончаниями, перемещением ударения и чередованием звуков. Окончание – главное синтетическое средство выражения падежных значений. Ср.- шуб-а, шуб-ы, шуб-е, шуб-у, шуб-ой, шуб-□, шуб-ам и др.
Ударение при образовании падежных форм нередко перемещается:

а) с основы на окончание (угол – угл-а, угл-у, угл-ы, угл-ов, угл-ам);

б) с окончания на основу (ср.: сестр-а, сестр-ы, сестр-ё, но сёстр-ы, сестёр-□, сёстр-ам; окн-о, окн-а, окн-у).
Ударение обычно участвует в выражении падежных значений совместно с другими грамматическими средствами. Самостоятельно оно различает падежные формы редко:
И.п. мн. ч. ре́к-и,  дом-á
Р.п. ед. ч. (нет) рек-ú и, до́м-а.
Для различения форм падежей используется также чередование звуков: посол – посла; день – дня; окно – в окне; ковер – на ковре и т. п. 

К аналитическим средствам выражения падежных значений относятся предлоги. Как правило, они выступают вместе с окончаниями: окн-о – из окн-а, к окн-у, перед окн-ом, в окн-е; изба – до изб-ы, к изб-е, в изб-у, в изб-е.
В случаях омонимического совпадения падежных форм предлоги являются единственным средством их различения: 
к угл-у (д. п.) и в угл-у (п. п.); 
к степ-и (д. п.), из степ-и (р. п.); 
к рук-е (д. п.) и в рук-е (п. п.); 
из тетрад-и (р. п.), к тетрад-и (д. п.) и о тетрад-и (п. п.).
С помощью предлогов различаются также разные значения одного и того же падежа: для брат-а (сделать что-либо), у брат-а (жить), около брат-а (находиться), за брат-а (заступился), от брат-а (возвращаться); в рук-е и о рук-е.
Только при помощи предлогов выражаются синтаксические отношения несклоняемых слов. Ср.: пуговицы для пальто, заплатить за пальто, выйти в пальто, подойти к пальто.
	аналитические
	синтетические

	окончания

чередования звуков

ударение
	предлоги


3 Методика разграничения падежей.
Падеж как словоизменительная категория имени выражается его флексиями; дополнительным средством различения падежных форм могут служить чередования в основах существительных сосе|д| – сосе|д’|и, сосе|д’|ей, дружок – дружка, дружку, ружьё – ружей и специальные акцентные характеристики: стол, стола, столу, стол, столом, (о) столе; столы, столов, столам, столы, столами, (о) столах; гора, горы, горе, гору, горой, (о) горе; горы, гор, горам, горы, горами, (о) горах и др..


В школьной практике для разграничения падежей используется постановка вопроса к слову: на чём? – на стене; кого? – товарища. 

Для определения падежа в некоторых случаях имеет значение порядок слов в предложении: Мать любит дочь.

4 Типы склонения имен существительных
1 Субстантивный тип склонения

2 Адъективный тип склонения

3 Смешанный тип склонения

4 Нулевой тип склонения.
По сходству и различиям в наборе падежных форм единственного числа имена существительные объединяются в словоизменительные типы, которые принято называть склонениями. Распределение существительных по склонениям основывается на их родовой классификации. Однако распределения существительных по родам и склонениям не совпадают: слова одного и того же рода относятся к разным склонениям и в одно и то же склонение входят слова разных родов.

Выделяются следующие типы склонения: 

1) субстантивное,

2) адъективное,

3) смешанное, 

4) нулевое.
1 Субстантивный тип склонения

В субстантивном типе выделяются несколько подтипов склонения. 
К первому субстантивному склонению относятся существительные мужского рода с нулевым окончанием в им. падеже (исключая слово путь) и существительные среднего и мужского рода с окончаниями им. падежа -о(-е), -е: дуб, сын, клей, конь, товарищ, волчонок, крестьянин, окно, поле, здание, плечо, копье; домишко, домище и т. п. В родительном падеже они имеют окончание    -а, -я: И. дом-□, окн-о, Р. дом-а, окн-а.
Ко второму склонению относятся существительные женского, мужского и общего рода с окончанием -а(-я) в им. пад.: стена, дыня, статья, линия, юноша, дедушка; тихоня, плакса. В родительном падеже они имеют окончание -ы, -и: И. сумк-а, дяд-я, Р. сумк-и, дяд-и.
К третьему склонению относятся существительные женского рода с основой на мягкие согласные и шипящие, которые в им. пад. имеют нулевое окончание: дверь, смелость, мышь, рожь, речь, помощь и т. п. Сюда же относятся слова дочь, мать. В родительном падеже они имеют окончание -и: И. дверь-□, мышь-□, Р. дверь-и, мышь-и.
В зависимости от твердости/мягкости конечных согласных основы различаются твердая (основа на твёрдый согласный), мягкая (основа на мягкий согласный) и смешанная (основа на заднеязычные г, к, х) разновидности склонений. Ср.: дуб, сын, конь, зверь, бег (1-е склонение); стена, рыба, дыня, соня, книга (2-е склонение). Эти различия в 1-м и 2-м склонении проявляются не всегда последовательно, но они оформлены орфографически (ср.: -а/-я, -о/-е, -ы/-и, -у-/-ю, -ом/-ем, -ой.-ей и т. п.). В 3-м склонении мягкая и твердая разновидности характерны лишь для существительных с основой на шипящие, однако здесь они не различаются орфографически (ср.: мыши и ночи, мышей и ночей, мышам и ночам и т. п.).
Распределение существительных по склонениям опирается на систему окончаний единственного числа, так как во множественном числе различие между существительными 1, 2 и 3-го склонения четко не выражены. Формы дательного, творительного и предложного падежей мн. ч. являются общими для существительных всех склонений. 

Разносклоняемые существительные. К разносклоняемым существительным относится 10 слов среднего рода на -мя (бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, стремя, темя) и существительное путь.
Имена существительные на -мя во всех падежных формах, кроме им. и вин. п. ед. числа, имеют наращение -ен- между корнем и окончанием. В единственном числе они склоняются, как существительные 3-го склонения, отличаясь от них только формой творительного падежа. Во множественном числе склоняются так же, как и существитель​ные среднего рода на -о (1-го склонения).
Слово путь склоняется, как имена существительные 3-го склонения, и отличается от них лишь формой творительного падежа (путем).
Слово дитя (ср. р.) в косвенных падежах единственного числа имеет наращение -ят- и склоняется так же, как и существительные на -мя, отличаясь от них лишь формой творительного падежа: И., В. – дит-я; Р., Д., П – дит-ят-и., Т. – дит-ят-ею.
2 Адъективный тип склонения

Субстантивированные прилагательные и причастия (рулевой, учительская, мороженое, учащийся и т. п.) изменяются по падежам так же, как они изменялись, будучи прилагательными и причастиями и относятся к адъективному типу склонения.

3 Смешанный тип склонения

К смешанному склонению относятся существительные, совмещающие элементы субстантивного склонения существительных, адъективного склонения прилагательных, включающего две разновидности: притяжательного и местоименного (русские фамилии на -ин/-ын, -ов/-ев(-ёв)Одинцов, Королёв, Паненкин); слова ничья, третье; а также существительные кабельтов и швартов – термины.

Фамилии типа Одинцов, Галицын в творительном пад. ед.числа имеют окончание -ым/-им.

В отличие от фамилий названия населённых пунктов с теми же суффиксами (Киев, Калязин, Бородино) склоняются по образцу первого субстантивного склонения. Также изменяются и неславянские имена собственные на -ин, -ов (Дарвин, Чаплин, Верхов). В твор. пад ед. числа они имеют окончание -ом.
4 Нулевой тип склонения.
К нулевому типу  склонений относятся так называемые несклоняемые существительные, выражающие значения рода, числа синтаксически, с помощью форм согласуемых с ними слов. Синтаксические отношения их к другим словам выражаются предлогами.
Среди несклоняемых существительных выделяются:

1) слова, оканчивающиеся на гласные: депо, кино, коммюнике, интервью, атташе, буржуа; собственные существительные: Осло, Перу, Миссисипи, Золя, Кити и др.;

2) иноязычные фамилии лиц женского пола на согласный – Сталь, Мюллер, Грюнберг и т. п.; 

3) русские, украинские и белорусские фамилии типа Седых, Дурново, Белаго, Шевченко, Хитрово и т. п.; 
4) сложносокращенные слова типа облоно, НОТ, Гомсельмаш и т. п.; сюда же: завклубом, завкафедрой, помдиректора и т. п. Многие разряды несклоняемых слов в современном русском языке активно пополняются.

ТЕМА 7 ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ КАК ЧАСТЬ РЕЧИ
1 Имя прилагательное как часть речи
2 Лексико-грамматические разряды имен прилагательных. 
3 Система морфологических категорий прилагательного.
1. Имя прилагательное как часть речи. 
Имена прилагательные обозначают признак предмета и выражают грамматическую зависимость признака от предмета в формах согласования с существительным в роде, числе и падеже; выступают в функции определения или именного сказуемого. Например: Какой миленький носик у твоего барина (Гоголь). Пчелы ему дались, рука у него была легкая (Тургенев). Ну, ну, восторг преждевременен (Тендряков). Что красивее цветка на свете из предметов (Вересаев).
Значение признака – это категориальное (классифицирующее) значение имени прилагательного как части речи. Под признаком принято понимать широкий круг свойств, качеств, явлений, отношений, характеризующих предметы. Это внешние качества людей и животных (молодой, хромой, слепой, худой, сухопарый и др.), внутренние (психологические) черты людей (добрый, злой, мудрейший, гордый и др.), пространственные отношения (высокий, узкий, здешний и др.), временные отношения (утренний, прошлогодний, минутный и др.), цвет (белый, темно-синий, песочный, рыжий и др.), разнообразные свойства вещей (мягкий, сладковатый и др.), отношение к количеству (пятое место справа, многоступенчатая ракета и др.), отношения между предметами (мамин платок, лисий хвост, дождливая погода и г. п.), характеристика предметов по действию (вертлявый, пугливый, ломкий, ноский и др.) и многие другие.
Слова, выражающие качества, свойства безотносительно к их носителям – предметам, не являются прилагательными, например: новизна, чистота, смелость и т. п. Это существительные, обозначающие опредмеченные признаки. Значение признака в них не оформлено грамматически. Ср.: новая проблема – новизна проблемы, чистый воздух – чистота воздуха и т. п. В этих сочетаниях существительные новизна, чистота имеют независимые от сочетающихся с ними слов грамматические категории рода, падежа, числа, управляют формой родительного падежа этих слов. Прилагательные новая, чистый имеют зависимые от существительных род, падеж и число, согласуются с существительными. Ср.: новая проблема, но: новый вопрос, новые проблемы и т. п.
Имена прилагательные для каждого из трех родов имеют особое окончание: в им. над. -ый (-ий, -ой) для мужского, -ая (-яя) для женского, -ое    (-ее) для среднего рода. Иначе говоря, имя прилагательное в единственном числе изменяется по родам, тогда как существительное относится к одному определенному роду. Во множественном числе прилагательные, как и существительные, не выражают родовых различий и имеют одно общее для всех родов окончание -ые (-ие).
Как и существительные, имена прилагательные изменяются по числам и падежам. Свойством изменяемости по падежам обладают только полные формы прилагательных. Краткие формы изменяются лишь по родам и числам: 1) высокий дом, высокая башня, высокое здание; высокие дома, башни, здания; высокого дома, высокому дому...; 2) дом высок, башня высока, здание высоко; дома, башни, здания высоки.
Обычно имена прилагательные лишь дублируют значения рода, падежа и числа существительных. Однако, выполняя роль сказуемого при подлежащем-местоимении, неспособном выражать отношение к роду (полу) и числу, прилагательное выступает как единственный выразитель грамматических значений рода и числа: 1) Ты еще молодой и неопытный (м. р.) и Ты еще молодая и неопытная (ж. р.); Я знал вас маленьким (м. р.), Я знал вас маленькой (ж. р.) и Я знал вас маленькими (мн. ч).
Самостоятельную семантическую функцию может выполнять и форма падежа прилагательных: Ты красивый и умный. Ты вырос красивым и умным.
Способность прилагательных самостоятельно выражать грамматические значения рода, числа и падежа ограничена лексически (кругом слов, выступающих в роли подлежащего) и синтаксически (тесными рамками определенных типов конструкций).
Значения рода, числа и падежа прилагательных выражаются с помощью окончаний, которые в единственном числе обычно совмещают все их грамматические значения, а во множественном числе выступают лишь как показатели числа и падежа.

2 Лексико-грамматические разряды имен прилагательных. 

По грамматическим, словообразовательным и лексическим свойствам имена прилагательные делятся на качественные относительные и притяжательные.

Качественные прилагательные являются прямыми названиями различных признаков предметов. Чаще всего они представляют собой наименования таких свойств и качеств, которые непосредственно воспринимаются органами чувств: сладкий, звонкий, высокий.
Такие признаки обычно проявляются в разной степени в разных предметах, могут изменяться. Ср.: очень горький, более горький, самый горький и т. п. Лишь немногие качественные прилагательные выражают абсолютный признак предмета, который является неизменным, постоянным: глухой, хромой, женатый, пеший, карий, вороной и т. п.
Отличительные признаки качественных прилагательных: 

а) морфологические признаки:
1) Обычно качественные прилагательные имеют и полную, и краткую форму (бледный, бледная, бледные — бледен, бледна, бледно, бледны).
2) В основной своей массе изменяются по степеням сравнения (красивый— красивее, более (менее) красивый, красивейший).
б) синтаксический признак:
сочетаются с наречиями степени (необыкновенно красивый, очень бледный, вполне воспитанный). 

в) словообразовательные признаки.
1) в отличие от относительных качественные прилагательные могут быть непроизводными (белый, хромой, узкий).
2) большая часть качественных прилагательных образует наречия на -о, -е, -и (светло, похоже, отечески).
3) подавляющее большинство качественных прилагательных образует абстрактные имена существительные, т. е. имена качества (смелость, упорство, новизна).
4) Многие качественные прилагательные образуют формы субъективной оценки (беленький, беловатый, белый-белый, премилый). 

г) лексический признак:
качественные прилагательные легко вступают в антонимические пары (глупый – умный, низкий – высокий, скупой – щедрый) .
Некоторые качественные прилагательные обладают всеми названными признаками: например: бедный (непроизводное) – беден, беднее очень бедный, бедно, бедность, бедненький, бедноватый, антоним богатый (который также имеет все названные выше признаки). 
Встречаются прилагательные, которые вообще имеют только один признак качественности — непроизводность (гнедой, каурый, пегий).
3 Относительные прилагательные

Относительные прилагательные не имеют признаков, характерных качественным прилагательным. Относительные прилагательные всегда производны. 
Относительные прилагательные являются не прямыми, а опосредованными названиями признаков предметов. Признак предмета в них указывает на разнообразные отношения: 

1) к предмету (железная кровать – кровать из железа; дынный запах – запах дыни; машинная уборка льна– уборка льна машинами),

2) к лицу (мамино пальто – пальто мамы, отцова шапка – шапка отца),

3) к месту (загородная поездка – поездка за город; подземная дорога – дорога, устроенная под земле), 

4) ко времени (утренние сообщения – сообщения, сделанные утром; весенние работы – работы, выполняемые весной), 
5) действию как свойству (сверлильный станок – станок, предназначенный для того, чтобы сверлить; раздвижной стол – стол, который раздвигается), 
6) к числу (шестой стол – шесть столов; седьмой день – семь дней) и др.

Все относительные прилагательные обозначают постоянные, неизменяемые признаки предметов. 
Относительные прилагательные могут переходить в качественные. Качественные значения развиваются как результат переносного употребления относительных прилагательных. Качественно-относительные прилагательные обладают качественным и относительным значением. Ср.: стальная проволока (отн.) и стальные нервы (кач.); деревянный дом (отн.) и деревянное лицо (кач.).

4 Притяжательные прилагательные.

Притяжательные прилагательные (мамин, отцов, лисий, гусиный) выражают отношение одного предмета к другому: гусиное перо – перо гуся, верблюжий пух – пух, верблюда, сестрин муж – муж сестры 
Среди притяжательных прилагательных выделяются две группы слов, которые отличаются друг от друга по семантическим, а также грамматическим свойствам:  
1) собственно притяжательные прилагательные (мамин брат, бабушкина шуба, тестев дом и т. п.); 

2) притяжательно-относительные прилагательные (медвежья берлога, коровье молоко, птичий гомон и т. п.).
Собственно притяжательные  прилагательные обозначают принадлежность одному лицу. К ним относятся прилагательные с суффиксами -ов(-ев), -ин(-ын) /-нин: женихова мать, князев двор, мужнино желание и др. Значение единичной принадлежности выражает также суффикс -ск(ий), который сочетается в этом случае с фамилиями: Лермонтов – лермонтовский, Пушкин – пушкинский; ср, также: Даль – далевский, Гёте – гётевский, Герцен – герценовский и т. п. В современном русском языке притяжательные прилагательные вытесняются формами родительного падежа личных существительных, притяжательно-относительными и относительными прилагательными: хозяинов сын – сын хозяина, хозяйский сын; пастухов рожок – рожок пастуха, пастуший рожок.
Притяжательно-относительные прилагательные в своей семантической структуре совмещают притяжательные и собственно относительные значения. Они образуются от названий людей и животных при помощи суффикса -j- (-ий, -ья, -ье; -ьи): враг – вражий, охотник – охотничий, олень – олений, корова – коровий, собака – собачий, телята – телячий.
Эти прилагательные выражают не индивидуальные признаки лиц и животных, а характерные для них свойства (родовые признаки): заячьи следы, медвежья лапа, кабанья морда, коровье вымя. Однако они могут обозначать свойства и конкретного лица или животного: Вскоре в кустах мы заметили лисью морду, с любопытством разглядывающую нас. Многие притяжательные прилагательные на -ий обладают также качественными значениями: рачьи глаза, медвежья услуга, волчий закон, волчий аппетит, девичья память и др. 
Другую большую группу притяжательно-относительных прилагательных составляют образования с суффиксом -ин(ый). Производящей базой для них служат только названия животных. Кроме притяжательного значения, эти прилагательные также имеют относительные и качественные значения: утиный суп, куриный бульон, ослиное упрямство, петушиный задор, орлиный нос, лебединая песня медвежья лапа (прит.), медвежья шуба (отн.) и медвежья услуга (кач.); заячья нора (прит.), заячья шуба (отн.), заячья душонка (кач.). 
Склонение прилагательных

Склонение прилагательных включает изменение их не только по падежам и числам, но и по родам (в единственном числе). Мужской и средний род отличаются в именительном и винительном падежах, а в остальных падежах имеют общие формы. Особенность склонения прилагательных составляет более последовательное, чем у существительных, выражение категории одушевленности. В сочетаниях прилагательных с существительными мужского рода на -а(-я) формы родительного и винительного падежей прилагательных совпадают, а у существительных они различаются. 
 
Типы склонения прилагательных. По склонению прилагательные делятся на три типа: 

1) адъективное склонение, к которому относятся качественные и относительные прилагательные с окончаниями мужск. р. им. пад. ед. числа -ый (-ий), -ой(алый, синий, летний; земной, густой);

2) смешанное склонение, к которому принадлежат притяжательные прилагательные с суффиксами -ий (-j-), -ов, -ин и нулевым окончанием в им. п. ед. ч. мужск. рода (птичий, волчий, лисий, козий);

3) нулевое склонение, к которому относятся неизменяемые прилагательные: бордо, хаки. 

Основной тип первый. В нем различаются два подтипа – твердый и мягкий. К твердому типу относятся прилагательные с основой на твердые согласные (ал-ый, худ-ой, прям-ой), а к мягкому типу – прилагательные с основой на мягкие согласные (ранн-ий, лст-н-ий). Прилагательные с основой на г, к, х образуют смешанный тип склонения, так как в одних падежах конечный согласный основы мягкий, а в других – твердый: строг-ий, строг-им, построг-ого, строг-ому.
Притяжательные прилагательные с суффиксом -j-(-ий) имеют окончания кратких форм в именительном и винительном падежах обоих чисел. Во всех остальных падежах единственного и множественного числа они обладают окончаниями мягкого типа склонения. В именительном падеже в мужском роде у них нулевое окончание (волч-ий-□), в женском роде -я(волч-j-а), в среднем -е (волч-j-е), а во множественном числе -и (волч-j-и). В винительном падеже единственного числа волч-ий, волч-j-его (м. р.), волч-j-е (ср. р.), лис-j-у (ж. р.), множественного числа лис-j-и, лис-j-их. 
Прилагательные с суффиксами -ов(-ев), -ин(-ын) имеют окончания имен существительных не только в именительном и винительном падежах обоих чисел, но и в родительном и дательном падежах единственного числа мужского и среднего рода. 
3 Система морфологических категорий прилагательного
К морфологическим категориям имен прилагательных принадлежат категории рода, числа, падежа, степеней сравнения, полноты и краткости.
Категория рода прилагательных (как полных, так и кратких) представляет собой словоизменительную категорию, выражаемую в виде противопоставляемых между собой форм мужского, женского и среднего рода: новый телефон, новая пиццерия, новое приключение; роман увлекателен, пьеса увлекательна, произведение увлекательно. Прилагательное-определение согласуется в роде с существительным, выступающим в роли любого члена предложения: В таких фактах чудится чья-то злая и сильная воля (ж.р.), с размахом организованный беспорядок (м.р.) (О. Куваев). Прилагательное-сказуемое координируется с существительным, выступающим в роли подлежащего: Прощание вышло не бодро-экспедиционным, как полагалось, а натянутым и даже фальшивым (ср.р.). В том и другом случае окончания прилагательных лишь подтверждают и без того очевидную принадлежность определяемых или координируемых существительных к определенному роду.

В случае, когда полное прилагательное сочетается с несклоняемыми существительными, только его окончания свидетельствуют о принадлежности этих существительных к тому или иному роду: находчивый конферансье, знаменитое интервью. Определяющей в этом отношении является форма прилагательных в сочетаниях с несклоняемыми названиями лиц (улыбчивый – улыбчивая конферансье), с существительными общего рода (какой – какая задира), с названиями должностей (новый менеджер – новая менеджер), с личными и возвратными местоимениями (ты сам и ты сама, мне самому и мне самой, самому себе и самой себе).

Категория числа у прилагательных – словоизменительная категория, представленная в виде противопоставляемых между собой форм ед.ч. и мн.ч. Это относится к прилагательным всех родов, при разграничении родовых окончаний в ед.ч. и их унификации во мн.ч.: виртуальный мир, виртуального мира; парламентская комиссия, парламентской комиссии; дочернее предприятие, дочернего предприятия и виртуальные миры, виртуальных миров; парламентские комиссии, парламентских комиссий; дочерние предприятия, дочерних предприятий и т.д. 
Когда полные прилагательные сочетаются с неизменяемыми существительными, только окончания этих прилагательных являются показателем числового значения существительных: знаменитый – знаменитые кутюрье, первая – первые леди, краткое – краткие резюме.
Категории рода и числа свойственны также кратким прилагательным, которые, выступая в роли сказуемого, координируются с подлежащим — существительным или местоимением: механизм демонтирован, система демонтирована, устройство демонтировано – механизмы системы, устройства демонтированы.
Категория падежа выражается шестью рядами (по количеству падежей) форм полных прилагательных, которые противопоставляются между собой. Речь идет о подавляющем большинстве прилагательных, в основном русских по происхождению: безналичный, безналичного, безналичному...; налоговая, налоговой, налоговую...; государственное, государственного, государственному...и т.д.

В русском языке выделяется небольшая группа несклоняемых прилагательных, заимствованных в основном из западноевропейских языков: ажур, ампир, барокко, беж, бордо, индиго, люкс, макси, миди, мокко, ретро, рококо, хаки и др.

Сочетаясь с несклоняемыми существительными, прилагательные своими морфологическими формами выражают падежные значения последних:  прекрасного авиашоу, о модном кафе, неизвестных зомби.
Краткие прилагательные не имеют падежных форм. Исключение составляют формы, сохранившиеся в некоторых выражениях (средь бела дня, на босу ногу), в произведениях народного творчества (добра молодца, по чисту полю).
ТЕМА 8 СИСТЕМА МОРФОЛОГИЧЕСКИХ КАТЕГОРИЙ ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО
1 Категория полноты-краткости как словоизменительная грамматическая категория.

2 Особенности образования кратких форм имени прилагательного. 

3 Вопрос о статусе степеней сравнения в лингвистике.
1 Категория полноты-краткости как словоизменительная грамматическая категория. 
Категория полноты-краткости – это словоизменительная категория, проявляющаяся в семантическом, формально–морфологическом и синтаксическом противопоставлении полных и кратких форм.
Возможностью иметь соотносительные полные и краткие формы обладают, как это традиционно считалось, только качественные прилагательные, причем только те из них, которые допускают видоизменение качества и превращение его в качественное состояние, протекающее во времени и приписываемое лицу или предмету: быстрый – быстр, быстра, быстро, быстры. Однако в МАСе указывается краткая форма и к некоторым относительным прилагательным: беременная – беременна, безоружный – безоружен, бездетный – бездетна, беспрецедентный – беспрецедентен и некоторым другим.

В краткой форме представлены притяжательные прилагательные типа мамин, отцов и относительно-притяжательные прилагательные типа волчий, но она существенно отличается от краткой формы качественных прилагательных: 
1) у этих прилагательных нет регулярной соотносительности между полной и краткой формами: прилагательные на -ин имеют соотносительные полные формы в Р.п. и Д.п. муж. Рода: 
Р.п. мамин-а – мамин-ого браслета; 
Д.п.: мамин-у – мамин-ому браслету); 

прилагательные на -ов получают флексии полных прилагательных в Т.п. и П.п. муж. и сред. рода 

Т.п.: отцов-ым подарком, 
П.п.: об отцов-ом подарке
и в Р.п., Д.п., Т.п. П.п. в женском роде:

Р.п.: отцовой книги,
Д.п.: отцовой книге,
Т.п.: отцовой книгой, 
П.п.: об отцовой книге, 
прилагательные на -ий имеют флексии полных форм также в Р.п., Д.п., Т.п. П.п.: 
Р.п.: лисьего хвоста, 
Д.п.: лисьему хвосту,
Т.п.: лисьим хвостом, 
П.п.: о лисьем хвосте; 
2) краткая форма качественных прилагательных является несклоняемой, краткая форма рассмотренных групп прилагательных имеет падежную парадигму. 
Поэтому, говоря о категории полноты-краткости, имеются в виду только качественные прилагательные. Краткие прилагательные имеют парадигму, состоящую из 4 членов: бел, бела, бело, белы.
И краткие, и полные формы употреблялись в роли определений, то есть согласовывались с существительными, к которым они относятся, в роде, числе и падеже, о чем свидетельствуют сохранившиеся устойчивые словосочетания на босу ногу, по белу свету, от мала до велика, средь бела дня.
2 Особенности образования кратких форм имени прилагательного. 

Полные и краткие формы качественных прилагательных: красивый – красив, высокий – высок. Краткие формы образуются прибавлением к основе прилагательных окончаний рода и числа. В И.п. ед.ч. и мн.ч. краткие формы имеют такие же окончания, как существительные 1-го и 2-го склонений:

а) в ед.ч. м.р. – нулевое окончание (красив, синь, горяч, строг, хорош);
б) в ж.р. – окончания -а,-я (красива, синя, горяча, хороша);
в) в ср.р. – -о, -е (красиво, сине, горячо, строго, хорошо); 
г) во мн.ч. — окончания -ы, -и (красивы, сини, горячи, строги, хороши).

При образовании краткой формы м.р. могут происходить чередования. Так, если основа прилагательных оканчивается на -н или -к:
а) между н и предшествующей согласной появляется е (ё) (верный – верен, умный – умён); при образовании от прилагательных на -енный кратких форм на -ен и -енен (безнравственный – безнравствен, безнравственен) нужно иметь в виду, что обе формы являются литературными, но формы на -енен более свойственны книжной речи; 
б) между –к и предшествующей согласной появляется о (тонкий – тонок);
в) ь и й, стоящие перед н и к, чередуются с е (ё) (горький – горек, сильный – силён, стройный – строен, бойкий – боек). 
Если полные прилагательные склоняются и выступают в роли определения и сказуемого (В Казани вошли молодые инженеры. Парни бородатые, девушки в брюках. В. Потанин), то краткие прилагательные не изменяются по падежам, кроме отдельных случаев (по белу свету, на добра коня) и выступают в предложении только в роли сказуемого: Глаза были строги и печальны (В. Потанин).

В употреблении кратких и полных прилагательных существуют различия: 
а) смысловое: если полные прилагательные часто обозначают постоянный признак, то краткие – временный: Ребенок больной (вообще) и Ребенок болен (в данный момент); Сумка тяжелая (абсолютный признак) и Сумка тяжела (относительный признак); 
б) грамматическое: если полные прилагательные обычно не могут употребляться с зависимыми словами, то краткие могут: Ребенок был больной (нельзя добавить ангиной), но Ребенок был болен ангиной; 

в) стилистическое: Ты, Оля, ветреная (смягченность оценки) и Ты, Оля, ветрена (категоричность оценки).

Большинство качественных прилагательных имеет полные и краткие формы. Но две группы прилагательных имеют только полные формы: 
1) указывающие на масть животных (каурый, пегий, саврасый), или содержащие усилительно-экспрессивные суффиксы (хитрющий, широченный, превеселый, распрекрасный), или включающие суффиксы относительных прилагательных (зверский, сатанинский и т.д.); 
2) прилагательные горазд, должен, люб, рад, а также с суффиксами         -охонек-, -ошенек (радехонек, радешенек и др.).
3 Вопрос о статусе степеней сравнения в лингвистике. 
Степени сравнения – грамматическая категория прилагательных, которая обозначает различия в степени проявления качества (актуальный – актуальнее – актуальнейший). Формы сравнительной степени могут иметь не только качественные прилагательные, но и наречия на -о и -е, образованные от них. Однако синтаксически они различаются. Сравнительная степень прилагательных определяет существительное (Ее внешность привлекательнее), а сравнительная степень наречий определяет глагол (Она выглядела привлекательнее) и к существительному относится редко.

Традиционно различают три степени сравнения: положительную, сравнительную и превосходную. В качестве положительной степени можно рассматривать начальную форму прилагательных, хотя эта форма называет качество предмета вне сравнения с проявлением этого качества у другого предмета (либеральный режим).

Форма сравнительной степени обозначает, что качество присуще данному предмету в большей степени, чем другому или другим или тому же предмету, но при других обстоятельствах: Дождь здесь казался слабее (О. Куваев). Формы сравнительной степени могут быть простыми (синтетическими) и сложными (аналитическими, описательными, составными)
Простые формы сравнительной степени прилагательных образуются от основы положительной степени при помощи суффиксов -ее, -е, -ше. Суффикс -ее (-ей) присоединяется к основам на согласный (кроме к, г, х) и в некоторых других случаях. Если в прилагательном два слога, суффикс -ее (-ей) несет на себе ударение (левый – левее, левей; точный – точнее, точней). Если в прилагательном более двух слогов, ударение в сравнительной степени остается на основе (гуманный – гуманнее, гуманней; интенсивный – интенсивнее, интенсивней). Суффикс -е присоединяется к основам на г, к, х, а в отдельных случаях т (cm), д. При этом чередуются г – ж, к – ч, х – ш, д – ж, т – ч, з – ж, cm – щ: строгий – строже, легкий – легче, сухой – суше, молодой – моложе, богатый – богаче, узкий – уже, простой – проще. 

Формы сравнительной степени с суффиксом -е имеют ударение всегда на основе. При образовании некоторых из них в основе отпадает суффикс: короткий – короче, широкий – шире. При помощи суффикса -ше образуются формы сравнительной степени от прилагательных далекий (дальше и далее), ранний (раньше и ранее), тонкий (тоньше), большой (больше и более). Некоторые прилагательные имеют нестандартные формы сравнительной степени: хороший (лучше), малый (меньше), плохой (хуже), которые образуются от других корней. Они называются супплетивными.
Прибавление приставки по- к формам простой сравнительной степени смягчает степень проявления признака: веселее – повеселее, выше – повыше, меньше – поменьше. Такие формы характерны для разговорной речи. Простые формы сравнительной степени не изменяются по родам, числам и падежам. С ними могут сочетаться имена в Р.п.: Видеоаппаратура дороже радиоаппаратуры.
Сложная форма сравнительной степени прилагательных образуется сочетанием прилагательного в начальной форме и слов более (или менее): более (менее) легкий (легок). Такие формы чаще встречаются в книжной речи. В одном прилагательном нельзя соединять простую и сложную формы сравнительной степени: менее значительнее, более колоритнее.
Форма превосходной степени означает, что качество присуще данному предмету в высшей мере, т.е. больше, чем остальным: Байкал – глубочайшее озеро в мире. Высшую степень качества, присущую конкретному предмету, форма превосходной степени прилагательных может обозначать и безотносительно к другим, однородным. Например, говоря красивейшие места, мы имеем в виду не то, что они самые красивые из всех известных нам, а то, что эти места очень ("ну очень") красивые.
Формы превосходной степени также могут быть простые и сложные. Простые (синтетические) формы превосходной степени прилагательных образуются от основы положительной степени при помощи суффикса -ейш- (точный – точнейший), а от прилагательных с основой на г, к, х – при помощи суффикса -айш-. В последнем случае происходит чередование г – ж, к – ч, х – ш: строгий – строжайший, легкий – легчайший, тихий – тишайший. К простой превосходной степени может присоединяться приставка наи-, придающая слову значение предельной меры признака и тем самым усиливающая его выразительность: умный – умнейший – наиумнейший
Сложные формы превосходной степени прилагательных (аналитические, описательные, составные) образуются сочетанием слов самый, наиболее, наименее с формой положительной степени: самый консервативный, наиболее конкурентный, наименее дееспособный. Соединение в одном прилагательном простой и сложной форм превосходной степени (самая высочайшая) является ошибочным.

Сложная форма превосходной степени может быть образована и путем сочетания сравнительной степени прилагательного с местоимениями всего, всех: Этот путь короче всего; Наши песни мелодичнее всех.
Не все прилагательные образуют формы степеней сравнения. Например, формы сравнительной степени нельзя образовать от прилагательных, связанных с некоторыми характеристиками человека (его физическими недостатками – глухой, косой, немой, хромой; семейным положением – незамужняя, холостой) или животных (их масти – буланый, вороной, гнедой).
Кроме семантических особенностей прилагательных образованию формы сравнительной степени может препятствовать их словообразовательная структура. Так, неспособны иметь эти формы относительные в прошлом прилагательные с суффиксами -ск-, -ов-, -н-, развившие в себе качественные значения: братский – близкий по духу, дружеский, деловой – толковый, ручной – прирученный.

ТЕМА 9 ИМЯ ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ КАК ЧАСТЬ РЕЧИ
1 Проблема границ числительного как части речи.

2  Лексико-грамматические разряды числительных.  

3 Разряды числительных по структуре. 

4 Словоизменение числительных 

1. Имя числительное как часть речи. Проблема границ числительного как части речи. 
Число и количество – категории не только лингвистические, но и математические, астрономические, философские, мифологические и т. д. Возникли они в дописьменный период, и поэтому точно датировать происхождение этих понятий невозможно. Первыми, дошедшими до нас математическими текстами, считают два египетских папируса и многочисленные глиняные таблички из древнего Вавилона, содержащие формулировки решения задач. Первым способом «записи» чисел были зарубки на палке. Около 5 тысяч лет назад люди одновременно в разных местах – Вавилоне, Египте, Китае – открыли способ записи чисел по разрядам: отдельно единицы, десятки, сотни. Развивалась математика, астрономия. Число и количество активно использовались как средство, помогающее человеку не только просуществовать физически, активно развивать земледелие, но и открывать новые земли, познавать мир. 
Для называния чисел понадобились новые лексические единицы, они и стали основой новой части речи – имени числительного. Историки языка утверждают, что эта часть речи появилась сравнительно поздно, ибо человек прежде всего назвал предметы, его признаки и лишь значительно позже познал отвлеченное число. Некоторые косвенные доказательства свидетельствуют о том, что homo sapiens трудно отделял число от предмета. Любопытным является свидетельство писателя Семушкина, который в 30-е годы ХХ века побывал в гостях у жителей Севера в одном из стойбищ чукчей и описал следующий случай. Хозяин яранги вместе со своим родственником дважды пересчитали стадо оленей: первый считал их по головам в самом стаде, второй – по памяти на пальцах, при этом для подсчёта не хватило рук и ног своей семьи из пяти человек и пришлось пригласить еще двух человек из соседней яранги. В том и другом случае оленей оказалось 128. Для нас в этом факте интересно то, что старик помнил каждого оленя и откладывал на пальцах каждую особь отдельно, то есть в его сознании количественная характеристика была неразрывной с самим предметом. 
О сравнительно позднем появлении числительных свидетельствуют и некоторые факты генетической связи этой части речи с другими: слово пять сопоставляется с существительным пясть (пять), слово тьма имело значение 10 000, числительное сорок произошло из существительного со значением «мешок, в который входило 40 меховых шкурок» и вытеснило числительное четыредесяте. 
Важным является вопрос об объёме и границах этой части речи. В лингвистике существует широкое и узкое понимание термина имя числительное. 

Русская грамматика (РГ) – 1960 определяла данную часть речи следующим образом: имя числительное является названием отвлечённого числа (три и пять – восемь), количества предметов (семь человек, тридцать лет) или же называет порядок предметов по счету (третий переулок, сотый спектакль)» [т. 1, с. 369]. 
Большинство современных грамматик, в том числе и школьная, рассматривают имена числительные в широком понимании термина, то есть включают в их состав не только слова, называющие количество и отвлеченное число, но и порядок при счёте. 
В Русской грамматике – 1980 представлено узкое понимание термина имя числительное: имя числительное – это часть речи, обозначающая количество и выражающая это значение в морфологических категориях падежа (последовательно) и рода (непоследовательно). В эту часть речи не включены так называемые порядковые слова, они отнесены к именам прилагательным. По мнению авторов РГ-80, слова, отвечающие на вопросы сколько? и который?: два, три, пятеро, тысяча, миллион, нуль (и ноль); первый, второй, десятый, сотый, принадлежат к разным частям речи: к числительным, существительным, прилагательным; их объединяет то, что все они являются счётными словами. одни
Помимо сходства лексической семантики все счетные слова обладают и некоторыми общими грамматическими особенностями: их лексические значения часто препятствуют последовательному выражению в них морфологической категории числа. Например, счетное прил. многие, определяющее существительные в форме мн. ч., не имеет форм ед. ч.; соотношение словоформ один – одни не обозначает противопоставления по числу: словоформа одни (за исключением тех случаев, когда она определяет сущ. pluralia tantum или, реже, названия парных предметов: одни ножницы, одни перчатки) выступает в знач. ʽтолькоʼ (частица) (в группе были одни девочки) или в знач. неопределенного местоимения ʽкакие-то, некоторыеʼ (одни мои знакомые недавно переехали в другой город). Однако грамматическая неоднородность счетных слов значительно сильнее их грамматического сходства: различия в морфологических категориях и парадигматике (система форм словоизменения, использования в языке) таких слов, как два и второй, оба и второй, трое и третий, много и многие, определяют их принадлежность к разным частям речи. 
Авторы РГ-80 и некоторые другие исследователи считают, что счетно-порядковые прилагательные типа второй, третий, десятый (называемые иногда также порядковыми числительными), а также счетно-местоименное слово один не имеют своих собственных, отличающих их от прилагательных морфологических признаков. Порядковые слова имеют отличное от числительных категориальное значение – они называют признаки предмета: седьмой год, девяносто девятая страница. Такое же категориальное значение имеют и имена прилагательные. С прилагательными сближаются они и по грамматическим признакам: имеют одинаковые с ними согласовательные, синтаксические категории рода, числа и падежа; в предложении они выполняют роль согласованных определений и именной части составного именного сказуемого. Таким образом, по мнению авторов РГ-80, порядковые слова по набору дифференциальных признаков должны быть включены в имена прилагательные на правах самостоятельного разряда. Чем отличаются они от прилагательных других лексико-грамматических разрядов: качественных, относительных и притяжательных? Порядковые слова имеют значение порядковой последовательности и образованы от имён числительных (три – третий, семьсот восемьдесят девять – семьсот восемьдесят девятый). Имена прилагательные, как известно, могут быть образованы от разных частей речи, что не делает их зависимыми от этих частей речи, например: сегодняшний образовано от наречия сегодня, но не является наречием. Ср. также двойной от два и т. п. Сказанное позволяет сделать вывод: порядковые слова имеют дифференциальные признаки имён прилагательных и должны быть рассмотрены в их составе, а не в составе имён числительных.
В школьной программе БР порядковые слова относятся к порядковым числительным: восьмой, двадцатый.

По мнению РГ-80, такие слова, как один, тысяча, миллион, миллиард, нуль, не имеют морфологических признаков, отличающих их от существительных. В особую часть речи – имя числительное – выделяются только те количественные и собирательные слова, которые обладают своими собственными морфологическими признаками, не позволяющими объединить их ни с существительными, ни с прилагательными. 
Авторы вузовского учебника приводят обоснования для отнесения этих слов к числительным и указывают отличия от счётных существительных:

1) числительное, употребляясь без существительного, обозначает абстрактное число;

2) числительные имеют цифровое обозначение: один – 1, два – 2 и т.д.;

3) числительные выступают как единственные обозначения единиц счёта: один, два, три… тысяча…миллион…;

4) в отличие от счётных существительных слова один, тысяча, миллион, миллиард являются компонентами составных числительных;

5) числительные один, тысяча, миллион, миллиард сочетаются со всеми конкретными существительными, а счётные существительные имеют строго ограниченный круг слов: пара (туфель, носков), но нет пара домов; десяток (яиц, книг), но нет десяток домов.

6) числительные один, тысяча, миллион, миллиард образуют порядковые прилагательные: тысяча – тысячный, миллион – миллионный; 

7) числительные один, тысяча, миллион, миллиард – непроизводные слова. Счётные же существительные в большинстве своём это производные слова: сто – сотня. 

Однако определяя слова один, тысяча, миллион, миллиард как числительные, следует отличать их от омонимичных существительных, образованных в результате перехода из одной части речи в другую:

1) числительное: сложи двадцать и один;

2) существительное: один в поле не воин;

3) прилагательное: ʽтот же самый, одинаковыйʼ – Рад, что вы одного мнения со мною;

ʽцелостный, единыйʼ – толпа казалась одним существом;

4) местоимение: мы обедали сегодня у одного Голушкина;

5) наречие: поеду домой один;

6) частица: в супе одна картошка.

Слова тысяча, миллион, миллиард, обозначая огромное количество, неопределённое множество, являются существительными, обычно стоят в форме мн. числа: тысячи причин, миллиарды звёзд.
Вузовская программа по СРЯ опирается на РГ-80 при рассмотрении имени числительного как части речи.

	
	РГ-80
	Др. авторы
	Вузовский учебник (Тихонов, Шанский)
	Школьная программа РБ
	Школьная  программа РФ

	Один
	Счётно-местоименное слово
	числительное
	Числительное
	Числительное
	Числительное

	Второй, десятый
	Порядковое прилагательное
	Порядковое прилагательное
	Порядковое прилагательное
	Числительное
	Числительное

	Тысяча, миллион
	Существительное
	числительные
	Числительное
	Числительное
	Числительное

	Оба, обе
	Собирательное числительное
	
	местоимение
	Собират. числительное
	Собират. числительное

	Мало – немало,

Много – немного
	Неопределённо-количественное числительное
	наречия
	Наречие степени
	Наречие степени
	Наречие степени

	Сколько, несколько, сколько-нибудь, столько, столько-то
	Местоименное числительное
	местоимения
	Местоимение (указат., неопределённое, вопросительное)
	Местоимение (указат., неопределённое, вопросительное)
	Местоимение (указат., неопределённое, вопросительное)

	Две пятых
	Сочетание нескольких слов, относящихся к разным частям речи
	Дробное числительное в составе количественного
	Дробное числительное
	Сочетание нескольких слов, относящихся к разным частям речи
	Дробное числительное


2 Лексико-грамматические разряды числительных. Имена числительные с учётом их семантики, структурных и грамматических свойств делятся на разряды. Существует несколько классификаций. Если термин числительные рассматривают в узком понимании, то выделяют количественные и собирательные. В свою очередь, в составе количественных выделяют целые (недробны) и дробные числительные. По другой классификации выделяют количественные и собирательные. В школьной программе Республики Беларусь изучаются следующие разряды числительных: количественные, собирательные и порядковые.
Русская грамматика-80 подразделяет числительные на два лексико-грамматических разряда:
количественные: два, пять, двадцать, пятьдесят, двести, триста пятьдесят один); 
собирательные: оба, двое, пятеро.

В состав количественных числительных входят определённо-количественные и неопределённо-количественные.
Первые обозначают определенное количество единиц (два, четыре, пятнадцать, полтораста, двести), вторые – неопределенное количество единиц; к ним относятся слова мало, немало, много, немного, а также местоименные числительные несколько, сколько, сколько-нибудь, сколько-то, столько, столько-то. 

Другие исследователи считают (в том числе и авторы учебника по словообразованию и морфологии Н.М. Шанский и А.Н. Тихонов), что нельзя относить к именам числительным местоименные слова сколько, столько, нисколько, несколько, сколько-то, сколько-нибудь. Они обладают особым прономинальным способом отображения и на этом основании должны быть включены в местоимения. 

Слова же мало, немало, много, немного, по их мнению, это особая группа наречий, обладающих своими специфическими особенностями. Близка к ней группа имён существительных с неопределённо-количественной семантикой: тьма, уйма, масса и т. п.

Количественным числительным присущи два значения. Как определенно-количественные, так и неопределенно-количественные числительные имеют количественно-числовое значение, представленное двумя частными значениями: 
а) количественным (количество как признак предмета: пять голов, три стула, десять дней, несколько лет); 
б) числовым (отвлеченное количество или число: четыре делится на два, несколько – это не всякое неопределенное количество: это может быть три, пять, десять, вообще немного; устная речь). 
Только определенно-количественные числительные имеют счётно-порядковое значение: они называют порядковое место предмета, который при остановке счета оказывается последним в ряду однородных: Дом три ʽдом, третий в ряду домовʼ, при остановке счета, ограниченном количеством трех. 
Числительное как часть речи представляет собой непополняемую группу слов.

Объединение количественных и собирательных числительных в особую часть речи определяется специфическими особенностями этих слов: их морфологическими категориями и общностью их синтаксических функций.
Характерной синтаксической особенностью количественных и собирательных числительных является специфическое противопоставление образуемых ими сочетаний в формах им. и вин. п. и в формах др. косв. падежей: в формах им. и вин. п. числительное (количественное и собирательное) управляет неодушевл. существительным в форме род. п.: два  стола, пять суток, трое саней; во всех других падежах числительное с таким существительным согласуется: двух столов, двум столам; пяти суток, пятью сутками. 
Количественные числительные обозначают собственно количество, а собирательные – количество как совокупность: пришли три человека, у троих были в руках цветы; [Маша:] ... а ведь дом принадлежит не ему одному, а нам четверым! (Чех.); Он стоит между двух красавиц, У обеих зрачки в слезах (Асеев). 
Количественные и собирательные числительные различаются способами выражения морфологических категорий и системами падежных форм.
Дробные числительные выделяют далеко не все грамматики. Отрицание этого разряда чётко сформулировано в Русской грамматике – 1980: «В некоторых классификациях к составным числительным причисляются так называемые дробные числительные типа две пятых (подразумеваются доли единицы), семь двадцатых, девять тридцать вторых; одна целая шесть десятых, три целых и двадцать пять сотых. Однако такие сочетания не могут быть отнесены к числительным. Они представляют собой имеющие количественное значение сочетания слов (часто с союзом и), относящихся к разным частям речи. В отличие от сочетаний с количественными и собирательными числительными существительные при таком сочетании слов всегда имеет форму род. п. ед. ч. (слова pluralia tantum – род. п. мн. ч.): пять десятых участка, три пятых суток; пяти десятым участка, трем пятым суток».

По мнению некоторых исследователей, дробные числительные следует рассматривать как разновидность количественных, выделив в составе последних две группы: дробные и недробные (целые). От собирательных и недробных числительных дробные отличаются тем, что способны выступать в качестве количественных определителей при существительных собирательных и вещественных: одна третья масла, две пятых крестьянства. Способ связи с именем существительным – управление (существительное стоит в род. п. ед. или мн. числа).
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3 Классификация числительных по структуре. По структуре количественные числительные делятся на простые, сложные и составные. 
Простые числительные – это слова с простой основой – немотивированные и суффиксальные: два, пять, десять, сорок, сто, сколько, столько, пятнадцать, тридцать; 
сложные числительные – это слова со сложной основой: шестьдесят, восемьсот; 
составные числительные состоят из нескольких слов (двух и более), каждое из которых само является простым или сложным числительным: двадцать пять, восемьсот тридцать восемь, семь десятых. 
4 Словоизменение числительных. По отношению к категории падежа (склонению) все числительные разделяются на склоняемые и несклоняемые. 
К несклоняемым относятся слова мало и немало, к склоняемым – все остальные числительные. Категория падежа у числительных – это словоизменительная морфологическая категория, представленная шестью рядами падежных форм, по флексиям совпадающих с падежными формами существительных или прилагательных.

Числительные, кроме слов два, оба и полтора, не имеют морфологической категории рода. У числительных два, оба и полтора категория рода – это словоизменительная морфологическая категория, представленная двумя рядами форм: рядом форм муж. и сред. р. – два, оба, полтора и рядом форм жен. р. – две, обе, полторы. Формы муж. и сред. р. обозначают, что числительными определяются предметы, названные существительными муж. или сред. р.; формы жен. р. обозначают, что числительными определяются предметы, названные существительными жен. р.: два стола, оба студента, полтора куска; две книги, обе студентки, полторы булки. У слов два и полтора морфологическое значение рода выражено только в форме им. и вин. п. (в том случае, если вин. п. равен им. падежу): два стола – две книги, но двух столов – двух книг; полтора куска – полторы булки, но полутора кусков – полутора булок; у слова оба значение рода выражено во всех падежных формах: обоих студентов, обоими студентами; обеих студенток, обеими студентками.

Количественные числительные (кроме слов два, полтора) никак не указывают на грамматический род тех существительных, с которыми они сочетаются: четыре стола, четыре книги, четыре окна. 
Собирательные числительные (кроме оба), не располагают формальными средствами выражения рода; однако они относятся избирательно к роду тех существительных, с которыми они сочетаются. 
Эти числительные употребляются со следующими существительными:

1) с сущ. муж. и общ. р. – названиями лиц: трое мальчиков, пятеро мужчин, четверо сирот. 
Но с сущ. жен. р. – названиями лиц, а также с назв. животных (кроме невзрослых), собират. числительные, как правило, не соединяются.
2) с сущ. дети (ед. ч. ребенок), ребята, люди (ед. ч. человек), лица ʽлюдиʼ, с названиями невзрослых существ, а также с субстантивированными прилагательными и причастиями в форме мн. ч., называющими группу лиц: четверо детей, трое людей, трое щенят, семеро козлят, пятеро известных лиц, двое неизвестных, четверо знакомых, семеро отдыхающих. 
3) С личными местоимениями-существительными мы, вы, они: пригласили только вас двоих; их трое; Нас было двое: брат и я (Пушк.); Остались мы трое (Гонч.).
4) Из неодушевл. существительных собирательные числительные сочетаются только со словами pluralia tantum и, реже, с названиями парных предметов, не относящимися к разряду pluralia tantum; двое суток, четверо ножниц, пятеро саней; двое лыж ʽдве пары лыжʼ, трое ботинок ʽтри пары ботинокʼ. В формах всех косв. падежей, кроме вин. п., при таких неодушевл. существительных употребляются количественные, а не собирательные числительные: двое суток, пятеро саней, но не прошло и двух суток, к пяти саням. Преимущественное употребление собирательных числительных с существительными – названиями лиц, а также с местоимениями-существительными мы, вы, они выделяет собирательные числительные в небольшую группу слов, способных выражать противопоставление личность – неличность. Эта способность свойственна также местоимениям-существительным.

При сочетании с существительными жен. р. – названиями живых существ, но не лиц, а также со словом сред. р. существо возможно употребление в вин. п. формы, совпадающей с формой им., а не род. п.: Поймал три птички (и трех птичек); На них он выменял борзые три собаки!!! (Гриб.) (и трех собак). Та же сочетаемость характерна для слова кукла: принес две новые куклы (и двух кукол). 
При сочетании одушевл. существительных с составными числительными, оканчивающимися на два, три, четыре, возможны два варианта: книжный, устаревающий типа проэкзаменовать двадцать двух студентов и нормативный – проэкзаменовать двадцать два студента. В сочетании с составными числительными, оканчивающимися на два, три, четыре, одушевл. существительное имеет форму род. п. ед., а не мн. ч.: направить на работу сорок три молодых специалиста; выдвинуть сто четыре кандидата. Встречающиеся в употреблении сочетания с сущ. в форме род. п. мн. ч. – ненормативны (например, газ.: Самолет доставил 72 пассажиров).

На одушевленность существительных, с которыми они сочетаются, указывают все собирательные числительные, например: дежурил трое суток, видел четверо саней, но видел обоих студентов, троих солдат, четверых отдыхающих. 
Неопределенно-количественные числительные в сочетании с существительными непоследовательно обозначают одушевленность тех существительных, с которыми они сочетаются. Так, в вин. п. эти числительные могут выступать в форме, совпадающей с формой им. или род. п. 

Числительные не имеют морфологической категории числа. Однако они относятся избирательно к формам числа тех существительных, с которыми они сочетаются. 
В зависимости от сочетаемости с формами ед. или мн. ч. существительных числительные делятся на две группы: 
1) числ. два, оба, полтора, три, четыре, которые соединяются с сущ. в ед. ч. (род. п.): два дня, оба друга, полтора ведра, три книги, четыре студента; 
2) числ. пять, шесть, семь и далее, а также собирательные (кроме оба), которые соединяются с сущ. во мн. ч. (род. п.): пять дней, шесть ведер, семь книг, трое друзей, четверо студентов. Это правило действительно только для тех словосочетаний, в которых числительное выступает в формах им. п. и совпадающего с ним вин. п.; во всех других падежах сочетающееся с числительным существительное последовательно употребляется в форме мн. ч.: два стола, но двух столов; оба мальчика, но обоих мальчиков, полтора года, но полутора лет, три месяца, но трех месяцев, четыре вагона, но четырем вагонам. В том случае, если при существительном в составе количественного именного сочетания (в том числе и в сочетаниях с числительными первой группы) есть определяющее прилагательное, последнее употребляется во всех падежах только в форме мн. ч.: два праздничных дня, оба веселых друга.  
Числительные как первой, так и второй группы соединяются с субстантивированными прилагательными только во мн. ч.: два неизвестных животных, три насекомых; два вторых (блюда), три мороженых; Мое бытие – словно два бытия… (Евтуш.).

В сочетании с числ. пять, шесть (и далее) слово человек во всех падежах выступает в формах мн. ч., образованных от основы человек-, а не от супплетивной основы форм мн. ч. люд-: человек, человекам, человеками, о человеках (пять человек, с семью человеками). В сочетании с числ. два, оба, три, четыре перечисленные словоформы мн. ч. выступают во всех падежных формах, кроме формы им. п. (не было и двух человек, речь идет о трех человеках). При сочетании с формой им. п. этих числительных выступает словоформа род. п. ед. ч. (два человека, три человека, оба человека). При наличии определения в сочетаниях с числ. пять, шесть (и далее) во всех падежах и с числ. два, три, четыре в косв. пад. может употребляться слово люди: пять незнакомых человек и пять незнакомых людей, не было и трех взрослых человек и не было и трех взрослых людей.

В сочетании с числ. пять, шесть (и далее) в им., вин. и род. п. употребляется словоформа лет (шесть лет, не было шести лет). В сочетании с числ. два, полтора, три, четыре словоформа лет употребляется только в род. п. (не прошло и двух лет, ребенку не было трех лет, мы не виделись около четырех лет); в остальных косв. пад. в сочетании с числительными употребляется соответствующая форма слова год (пятью годами позже, речь шла о двух годах).

Числительные оба, обе в отличие от других собирательных числительных не могут иметь при себе определяющего местоимения весь, каждый во мн. ч.: все трое, но не все оба; все три студента, каждые трое суток, но не все оба студента каждые оба года. Числ. оба (обе) не допускает также выражения приблизительности: пришло человека два, но не человека оба. 
Количественные числительные могут субстантивироваться. Субстантивация осуществляется обычно в тех случаях, когда числительное называет написанную цифру, школьную оценку, время суток. Субстантивируясь, числительное получает признак сред. р.: аккуратно вывел жирно «десять».

Собирательные числительные не субстантивируются, за исключением тех случаев, когда они выступают в знач. ʽтакое-то количество людейʼ: двое в пути, трое в серых шинелях, семеро одного не ждут.

Количественные и собирательные числительные изменяются по падежам, т. е. склоняются. Склонение числительных не имеет единого образца, оно представлено несколькими типами: 
1) склонение числ. два, три, четыре; 
2) склонение числ. от пяти до десяти и числ. на -дцать (одиннадцать, двенадцать и т. д.) и -десят (пятьдесят, шестьдесят и т. д.); 
3) склонение числ. двести, триста, четыреста и всех числ. на -сот; 
4) склонение числ. сорок, девяносто, сто и числ. полтора и полтораста;
5) склонение числ. оба, трое, четверо (по РГ-80 сюда относятся немного, много, столько, сколько, несколько).

По наличию падежных флексий ед. или мн. ч. все числительные делятся на две группы: 
1) числительные, имеющие только флексии мн. ч.; сюда относятся типы 1, 3 и 5; 
2) числительные, имеющие только флексии ед. ч.; сюда относятся типы 2 и 4. 
Слова тысяча, миллион, миллиард имеют формы обоих чисел. 
Слово сто в значении существительного (ʽколичество 100ʼ, ʽсотняʼ) употребляется только в косв. пад. мн. ч. обычно в сочетании с числ. много и несколько: род. п. сот (несколько сот рублей), дат. п. стам (нескольким стам рублей), тв. п. стами (редко: с несколькими стами рублей), предл. п. о стах. Встречающиеся сочетания типа в нескольких стах письмах (газ.); в нескольких стах метрах (Симон.), в которых сто не управляет существительным, а согласуется с ним в падеже (т. е. выступает как числительное), не нормативны. В подобных случаях рекомендуется употреблять формы сущ. сотня: в нескольких сотнях писем, в нескольких сотнях метров.

Склонение количественных числительных

Числительные два, три, четыре образуют падежные формы по образцу смешанного склонения прилагательных. Система их флексий в косв. пад. представляет собой несколько видоизмененную систему флексий падежных форм смешанного скл. прилагательных во мн. ч.: 
	Парадигмы

	И.
	дв-а
	дв-е
	тр-и
	четыр-е

	Р.
	дв-ух
	тр-ёх
	четыр-ёх

	Д.
	дв-ум
	тр-ём
	четыр-ём

	В.
	как им. или род. п.
	как им. или род. п.

	Тв.
	дв-умя
	тр-емя
	четырь-мя

	Пр.
	о дв-ух
	о тр-ёх
	о четыр-ёх


Числительные от пяти до десяти и все числительные на -дцать и            -десят образуют падежные формы по третьему скл. существительных (типа степь). Отличительной особенностью склонения числительных на -десят является так называемое двойное склонение, т.е. склонение обеих составных частей: пятьдесят, пятидесяти, пятьюдесятью. Числительные на -десят образуют падежные формы от вариантных основ: формы им. и вин. п. имеют основу на твердую согласную, а формы других косв. пад. – на мягкую согласную: пятьдесят, но пятидесяти. 
	Парадигмы

	И.
	пять
	пятнадцать
	пятьдесят

	Р.
	пят-и
	пятнадцат-и
	пятидесят-и

	Д.
	пят-и
	пятнадцат-и
	пятидесят-и

	В.
	пять
	пятнадцать
	пятидесят

	Тв.
	пят-ю
	пятнадцат-ю
	пятидесят-ю

	Пр.
	о пят-и
	о пятнадцат-и
	о пятидесят-и


В формах род., дат. и предл. п. слова восемь (восьми, о восьми) отсутствует беглая гласная. Слова восемь и восемьдесят в тв. п. имеют вариантные формы: восьмью и восемью, восьмьюдесятью и восемьюдесятью; первые свойственны непринужденной и разговорной речи. 
В разговорной речи наблюдается тенденция в форме тв. п. всех числительных на -десят употреблять форму типа пятидесятью, шестидесятью вместо пятьюдесятью, шестьюдесятью; в письменной речи такое употребление ошибочно. 

Числительные двести, триста, четыреста и числительные на -сот образуют падежные формы так же, как сущ. первого скл. мн. ч. В форме им. п. числ. двести, триста и четыреста имеют флексию -и и -а, а все числительные на -сот – нулевую флексию. У всех числ. на -сот, так же как у числ. на -десят, склоняются обе части сложения. Вторая часть основы числ. двести, триста и четыреста в форме род. п. имеет фонемный состав сот, в остальных падежах – ст; у числ. на -сот (пятьсот, девятьсот) в формах дат., тв. и предл. п. вторая часть основы имеет фонемный состав ст.

	Парадигмы

	И.
	дв-е-ст-и
	тр-и-ст-а
	четыр-е-ст-а
	пять-сот-⁯

	Р.
	дв-ух-сот
	тр-ех-сот
	четыр-ех-сот
	пят-и-сот-⁯

	Д.
	дв-ум-ст-ам
	тр-ем-ст-ам
	четыр-ем-ст-ам
	пят-и-ст-ам

	В.
	дв-е-ст-и
	тр-и-ст-а
	четыр-е-ст-а
	пять-сот-⁯

	Тв.
	дв-умя-ст-ами
	тр-емя-ст-ами
	четыр-ьмя-ст-ами
	пят-ью-ст-ами

	Пр.
	о дв-ух-ст-ах
	о тр-ех-ст-ах
	о четыр-ех-ст-ах
	о пят-и-ст-ах


В разговорной, непринужденной речи у числ. на -сот (пятьсот, шестьсот, семьсот, восемьсот, девятьсот) наблюдается та же тенденция, что и у числ. на -десят: в тв. п. употреблять форму типа пятистами, шестистами вместо пятьюстами, шестьюстами; в письменной речи такое употребление ошибочно. 
В устной речи, а вслед за ней и в речи письменной сложные числ. двести, триста, четыреста и слова на -сот иногда не склоняются: Только за один день боя у Прохоровки наши танкисты уничтожили более четыреста фашистских танков (газ.). Такое употребление сложных числительных не отвечает литературной норме. 
Элемент -сто в составе сложного числительного может сохранять синтаксические функции счетного слова (существительного) в знач. ʽcoтняʼ. В этих случаях сложное числительное не согласуется с существительным, а управляет им: с тремястами рублей, с пятьюстами солдат наряду с сочетаниями с тремястами рублями, с пятьюстами солдатами. 
Числительные сорок, девяносто, сто имеют только две различающиеся падежные формы: форму им. и вин. п. и форму, единую для всех косв. пад., кроме вин. п. Слово сорок в им. и вин. п. имеет нулевую флексию и в формах всех остальных падежей флексию -а. Слова девяносто и сто имеют в им. и вин. п. флексию -о и в формах всех остальных падежей флексию -а.
	Парадигмы

	И.
	сорок
	девяност-о
	ст-о

	Р.
	сорок-а
	девяност-а
	ст-а

	Д.
	сорок-а
	девяност-а
	ст-а

	В.
	сорок
	девяност-о
	ст-о

	Тв.
	сорок-а
	девяност-а
	ст-а

	Пр.
	о сорок-а
	о девяност-а
	о ст-а


В сочетании с числ. много, несколько слово сто употребляется как счетное существительное в знач. ʽсотняʼ много сот лет тому  назад, в нескольких стах писем. 
К данному типу склонения примыкает склонение количеств. числ. полтора и полтораста, также имеющих только две различающиеся падежные формы: им. и вин. п. (полтора, полторы, полтораста) и форму всех косв. пад., кроме вин. п. (полутора, полутораста). Числительные полтора и полтораста в им. и вин. п. управляют существительными; во всех остальных падежах они согласуются с сущ. во мн. ч. Употребления, встречающиеся в устной и газетной речи, типа противостоять полуторастам стран, находиться в полуторастах километров не являются нормативными; нормально: полутораста странам, в полутораста километрах. 
Встречающееся в разговорной речи и просторечии количественное числ. полста ʽпятьдесятʼ относится к нулевому склонению и имеет омонимичные словоформы во всех падежах. 
Составные числительные изменяются по падежам. При образовании падежных форм нормально изменение по падежам каждого слова, входящего в составное числительное.  
	
	парадигма

	И.
	тысяча
	двести
	восемьдесят семь

	Р.
	тысячи
	двухсот
	восьмидесяти семи

	Д.
	тысяче
	двумстам
	восьмидесяти семи

	В.
	тысячу
	двести
	восемьдесят семь

	Тв.
	тысячью (тысячей)
	двумястами
	восемью десятью семью

	Пр.
	о тысяче
	о двухстах
	о восьмидесяти семи


В современной устной речи наблюдается тенденция к упрощенному склонению составных числительных; при этом склоняются: 
а) только начальные и конечные компоненты или 
б) только последний компонент составного числительного. 
Таким образом, встречаются следующие употребления составных числительных, для письменной речи не нормативные: 

а) Серия пособий с двумя тысячами четыреста семьдесят пятью чертежами (редко); 
б) В тридцать двух редакциях стоял страшный крик (А. Н. Толст.).
В устной речи возможны также такие случаи склонения составных числительных, когда кроме последнего компонента, называющего единицы, изменяются по падежам компоненты, называющие десятки и, реже, сотни, например род. п.: тысяча девятьсот сорока пяти страниц и тысяча девятисот сорока пяти страниц.

В письменной речи должны склоняться все компоненты составного числительного.
Склонение собирательных и неопределенно-количественных числительных

Собирательные числ. оба, двое, трое, четверо и др., а также неопределенно-количественные числительные много, немного, сколько, сколько-нибудь, сколько-то, несколько, столько, столько-то образуют формы косв. пад. по адъективному типу склонения прилагательных. Собирательные числительные имеют падежные формы с системой флексий мн. числа Числительные двое, трое, четверо имеют в им. п. флексию -о и -е), а в остальных падежных формах флексии, тождественные флексиям адъективного склонения прилагательных в его разновидностях твердой (собирательные числ. с основой на твердую согласную) или мягкой (собирательные числ. с основой на -j). 

	Парадигмы

	И.
	дво-е (двоj-е)
	четвер-о

	Р.
	дво-их
	четвер-ых

	Д.
	дво-им
	четвер-ым

	В.
	как им. или род. п.

	Тв.
	дво-ими
	четвер-ыми

	Пр.
	о дво-их
	о четвер-ых


Числ. оба, обе образует падежные формы от разных основ: в формах косв. пад. муж. и сред. р. – основа обоj -, в формах косв. пад. жен. р. – основа об’ej-.

	парадигма

	 
	Мужской и средний род
	Женский род

	И.
	об-а
	об-е

	Р.
	обо-их
	обе-их

	Д.
	обо-им
	обе-им

	В.
	как им. или род. п.

	Тв.
	обо-ими
	обе-ими

	Пр.
	об обо-их
	об обе-их


Неопределенно-количественные (в том числе и местоименные) числ. много, немного, столько, сколько, несколько имеют в им. п. флексию -о, в остальных падежных формах флексии, тождественные флексиям прилагательных адъективного склонения мн. ч. Формы косв. пад. числ. много, немного совпадают с формами косв. пад. местоименных прилагательных многие, немногие.

	парадигма

	И.
	скольк-о
	мног-о

	Р.
	скольк-их
	мног-их

	Д.
	скольк-им
	мног-им

	В.
	как им. или род. п.

	Тв.
	скольк-ими
	мног-ими

	Пр.
	(о) скольк-их
	(о) мног-их


При одушевл. существительных неопределенно-количественные числительные выступают как в форме вин. п., так и в форме им. п.: посетил многих друзей и посетил много друзей. Форма им. п. в современной речи здесь преобладает.

Склонение порядковых числительных

Порядковые числительные ближе всего к относительным прилагательным. Они изменяются по числам, в единственном числе по родам и по падежам и имеют окончания как у прилагательных. В составных порядковых числительных изменяется только конечное слово, например:

И.п. тысяча девятьсот восемьдесят четвёртый 

Р.п. тысяча девятьсот восемьдесят четвёртого

Д.п. тысяча девятьсот восемьдесят четвёртому и т.д.

ТЕМА 10 МЕСТОИМЕНИЕ КАК ЧАСТЬ РЕЧИ 
1 Местоимения в системе частей речи. 

2 Различные подходы к определению границ местоимений как части речи. 

3 Семантическая классификация местоименных слов.
1 Местоимения в системе частей речи. 
Древний грамматический класс местоимений как субъективно-указательных слов, определяющих действительность в ее отношении к говорящему лицу, к данной обстановке речи, в истории русского языка пережил глубокие изменения своего строя. Большая часть местоимений слилась с категориями имен прилагательных, наречий, союзов и частиц. Согласуемые в роде, числе и падеже определительные местоимения, оказав громадное формирующее влияние на всю категорию полных имен прилагательных, объединились с ней и функционируют в ее пределах как особый грамматико-семантический и словообразовательный тип (с некоторыми своеобразиями в системе склонения). Другие местоимения превратились в наречия и частицы. Но небольшая группа местоимений, указывающих на лица и предметы, до сих пор остается вне системы живых грамматических классов. Близость к именам существительным не могла стереть у этих слов грамматических своеобразий, свойственных особому классу местоимений. Группа личных и предметных местоимений обременена чисто формальными функциями, ослабляющими их лексическую знаменательность и синтаксическую самостоятельность. Например, личные местоимения вовлечены в круг глагольных категорий и выступают в качестве показателей лица в формах прошедшего времени и условного или сослагательного наклонения (я знал, ты знал, мы знали и т. п., я знал бы, мы знали бы и др.), оказывая влияние и на употребление форм настоящего-будущего времени в сочетании с теми же личными местоимениями. Местоимение кто – что одной своей стороной примыкает к относительным союзным словам. Вот полный состав этой группы «бесприютных» местоимений: я, ты, мы, вы, себя, он – она – оно – они, кто – что, никто – ничто, употребляемые лишь в именительном падеже некто и в именительном-винительном нечто (в качестве косвенных падежей употребляются формы кого-то, чего-то, кому-то, чему-то и т. д.), не имеющие именительного падежа некого – нечего, составные кто-то, что-то, кто-нибудь, что-нибудь, кто-либо, что-либо, кое-кто, кое-что. Сюда же, конечно, отчасти примыкают своими компонентами кто – что синтаксические идиоматизмы: не кто иной как, не что иное как (ср. кто бы ни, что бы ни).

2 Различные подходы к определению границ местоимений как части речи. Традиционное, восходящее к греко-римской грамматике определение всего класса местоимений как заменителей или заместителей имени, основанное на этимологии термина местоимение (греч. antonymia, лат. pronomen – вместо имени), было забраковано в русской грамматике еще в первой половине XIX в.
Г. Павский начинал свое рассуждение о местоимении такими словами: «Имя, данное местоимениям, не вполне выражает их значение в языке. Местоимения не заменяют имен, а служат только указанием на них или напоминанием об них, вовсе не выражая качества, вида, числа вещей... только намекают на них... Местоимение не только не заменяет имени, но даже прямо противоположно ему. Имя, какое бы оно ни было, существительное, прилагательное или числительное прямо указывает на вещь или на ее качество и определительно именует известное число и, следовательно, имеет в себе внутреннее содержание, наглядное, осязаемое, а местоимение служит только формою для умственного созерцания и распределения вещей по категориям. Так, например, под оглавление кто, что подходят все имена существительные, под оглавление какой, чей – все прилагательные, под оглавление сколько... или который – все числительные. Как номер или заглавие книги не может заступить место самой книги, так точно и местоимение не заступает места имени».

Акад. И. И. Давыдов вторил Павскому: «Местоимение неправильно называют частью речи, поставляемою вместо имени предмета. Поэтому все тропы, например, часть вместо целого, причина вместо действия, особливо все метафорические выражения должны бы относиться к местоимениям, и наоборот, местоимения указательные, притяжательные и неопределенные не принадлежали бы к этой части речи». 
Итак, вопреки традиционному учению, унаследованному от античных грамматик, местоимение по большей части не является заменительным словом, не употребляется вместо имени. К этому выводу пришла научная русская грамматика еще в 40-х годах XIX в.
На фоне складывавшейся (под влиянием Г. Павского, И. И. Давыдова, К. С. Аксакова) субъективно-идеалистической системы русской грамматики местоимения ликвидировались как особая часть речи. «Местоимение никак не составляет отдельной части речи», – писал в 1838-1839 гг. К. С. Аксаков по поводу грамматики В. Г. Белинского. В русской грамматике 40-50-х годов XIX в. местоимения становились семантической основой имен существительных и прилагательных. Местоимения рассматривались как первые имена. На местоимениях иллюстрировались (например, Г. Павским и К. С. Аксаковым) «чистые идеи» предметности и качества (ср. сходные замечания о местоимениях в «Русском синтаксисе» А. М. Пешковского). Личные местоимения рассматривались как источник категорий лица, предмета и рода (он, она, оно), как выражение акта человеческого самосознания, сознания я и противопоставления я и не-я. «Природа имеет свое общее имя, – поучал Белинского К. Аксаков, – это имя он (а, о), все то, что существует вне я и вне ты». Сами имена существительные освещались как восполнение и развитие личных и предметных местоимений. «Я, ты, он бесспорно относятся к имени. В грамматиках же наших слова эти называются местоимениями. Хотя очень странно вообразить я, ты местоимениями – вместо какого имени употребляются они? – но, однако, самое слово местоимение указывает на разряд имени», – отмечал К. С. Аксаков в своем «Опыте русской грамматики».
Учебники по современному русскому языку определяют местоимения как склоняемые слова, которые не называют предметы, их признаки и количество, а только указывают на них: Дом был, как говорила Катерина Петровна, «мемориальный». Он находился под охраной областного музея. Но что будет с этим домом, когда умрет она, последняя его обитательница, Катерина Петровна не знала. А в селе – называлось оно Заборье – никого не было, с кем бы можно было поговорить о картинах, о петербургской жизни, о том лете, когда Катерина Петровна жила с отцом в Париже и видела похороны Виктора Гюго.


Значение местоимений контекстуально, ситуативно, оно обобщённо и очень абстрактно. По степени абстрактности местоимения близки к категориальным значениям именных частей речи. 

По семантике они не образуют однородного класса слов. Даже в одном разряде объединяются слова разнообразных семантических типов. 


Местоимения неоднородны также по морфологическим свойствам и синтаксическим функциям. 

Местоимения, указывающие на предметы, обладают некоторыми признаками существительных:
1) отвечают на вопросы кто? что?: ты, он, некто, нечто, кто-то, чего-нибудь;
2) изменяются по падежам: она – её – ей, что – чего – чему – о чём;

3) указывают на существительные мужского, женского или среднего рода: кто, некто, кто-то, он – м.р., она – ж.р., оно, что, что-нибудь, кое-что, ничто – ср.р.;
4) указывает на лиц мужского или женского пола: я сделала, я сделал, ты решила, ты решил;
5) указывают на одушевлённые и неодушевлённые предметы: я, ты, мы, вы, кто – одуш., что – неодуш.;
6) могут иметь единственное и множественное число: он, оно, она – они.
Местоимения, указывающие на признак, обладают грамматическими признаками прилагательных: 

1) отвечают на вопросы какой? чей?, этакий, самый, чей-то, некоторый, ничей;
2) изменяются по падежам: твой – твоего – твоему – о твоём, каждый – каждого – каждому – каждым – о каждом;

3) изменяются по числам: твой – твои, каждый – каждые;
4) изменяются по родам: твой – твоя – твоё, каждый – каждая – каждое;

5) согласуются с существительными: какое-либо произведение, некоторых новостей, чьими-то идеями.
Местоимения, указывающие на количество, соотносятся с числительными:

1) отвечают на вопрос сколько?: сколько-нибудь, несколько, нисколько;
2) изменяются по падежам: столько – стольких – стольким – столькими. 
3 Семантическая классификация местоименных слов. 
По значению, и синтаксической роли все местоимения делятся на следующие разряды:

1. Личные местоимения я, мы(1лицо); ты, вы (2лицо); он (она, оно), они (3 лицо), являющиеся по своему происхождению указательными местоимениями.

Местоимение я указывает на лицо говорящее, а местоимение ты либо на лицо, к которому обращена речь, либо на человека вообще (приобретает обобщенно-личное значение).

Эти местоимения не имеют грамматического рода и форм множественного числа (местоимения мы и вы имеют значение: ʽя и еще кто-тоʼ, ʽты и еще кто-тоʼ).

Род местоимений я и ты определяется путем соотнесения с реальным полом лица, на которое они указывают. Например, в предложении «Нет, – засмеялась Лиза, – я ходила на хутор с Любой...» (Закр.) местоимение я указывает на лицо женского пола, поэтому глагол употреблен в форме женского рода.

В научной, деловой, публицистической речи и в языке художественной литературы местоимение мы иногда употребляется в значении местоимения я, например, как авторское «я»: На станции, в доме смотрителя, о коем уже мы упомянули, сидел в углу проезжий (П.).

Раньше встречалось употребление мы вместо я для придания речи особой торжественности (например, в царских манифестах).

Местоимение мы употребляется и при обращении ко второму лицу, например, в разговорной речи: «Ну, как мы себя сегодня чувствуем?» – спросил доктор. Иногда это местоимение употребляется с целью придания речи иронического оттенка: Как, мы уже и рассуждать начали?
Местоимение вы как форма вежливости употребляется и при отнесении к одному лицу: Она взглянула на цветы... «Это кому ж вы цветочков нарвали, Глеб Иванович?» (Закр.).

При склонении личных местоимений я и мы наблюдается изменение основ в косвенных падежах (супплетивность): я – меня, мне; мы – нас, нам и т.д. В творительном падеже имеются две формы: мной и мною. Первая употребительнее. Однако в поэтической речи наблюдается использование обеих форм.

Местоимение третьего лица имеет категорию рода (он, она, оно) и числа (они), так как является по происхождению указательным (иногда называется лично-указательным).

При склонении также наблюдается изменение основы в косвенных падежах: он – его (него), ему (нему)  и т.д.; она – ее (нее, ней), ей (ней) и т.д.

В результате исторического развития языка появились формы местоимений с н в основе. Первообразные предлоги в, с, к первоначально оканчивались на носовой согласный и имели вид вън, сън, кьн (сьн имъ, кьн ему). В дальнейшем в результате процесса переразложения конечный согласный предлога стал восприниматься как начальное и местоимений. По аналогии с первообразными предлогами в, с, к начальное н появилось и после предлогов у, возле, около и др. Однако после предлогов позднейшего образования (благодаря, вопреки, навстречу и др.) и в местоимениях не употребляется: возле него, но навстречу ему.
2. Возвратное местоимение себя указывает на отношение к действующему лицу (т.е. на производителя действия). Морфологически характеризуется тем, что не имеет форм рода и числа. Склоняется оно по типу местоимения ты, однако не имеет формы именительного падежа, что обусловлено его синтаксической ролью: в предложении это местоимение всегда выступает в роли дополнения, поэтому может употребляться лишь в косвенных падежах. В форме дательного падежа (себе) это местоимение в разговорной речи употребляется в роли частицы: Смотри, уж ты хрипишь, а он себе идет вперед и лая твоего совсем не примечает (Кр.).

3. Притяжательные местоимения мой, наш, твой, ваш образуют группу лично-притяжательных; местоимение свой является возвратно-притяжательным. Местоимения мой, наш указывают на принадлежность первому лицу, местоимения твой, ваш — на принадлежность второму лицу, местоимение свой – на принадлежность всем трем лицам.

Личные притяжательные местоимения иногда почти утрачивают значение принадлежности первому лицу и приобретают значение, не связанное с понятием принадлежности: Не прошло еще и двух месяцев, а мой Алексей был уже влюблен без памяти (П.); Будем следовать за каждым шагом нашего рецензента (П.) и т.д. (где мой – о котором идет речь; наш — занимающийся нами).

Морфологически притяжательные местоимения характеризуются наличием форм рода и числа.

Для обозначения принадлежности третьему лицу в роли притяжательных местоимений употребляется родительный падеж личных местоимений третьего лица: его, ее, их. Его лицо было треугольно (Кат.); ...Как вольность весел их ночлег (П.).
Притяжательные местоимения мой, твой, свой склоняются по типу прилагательного синий, а местоимения наш, ваш по образцу старший.
В винительном падеже множественного числа (а для мужского рода и в единственном числе) все притяжательные местоимения имеют двоякие формы: одни для указания на существительные, обозначающие одушевленные предметы (моих, твоих, своих, наших, ваших), другие для указания на существительные, обозначающие неодушевленные предметы (мои, твои, свои, наши, ваши): Он встретил своих родственников на улице. – Он увидел свои книги в витрине магазина. 
4. Указательные местоимения этот, тот, такой, таков, столько и устаревшие сей, оный, экий, эдакий имеют общее значение указания на какой-то один предмет из числа однородных. Разговорно-бытовые местоимения экий  и эдакий имеют варианты экой, этакой и эдакой, употребляющиеся с восклицательным оттенком. Экой ты, братец!; Этакий ты увалень!  
Семантически местоимения тот и этот различаются тем, что тот указывает на предмет более отдаленный, уже упоминавшийся в речи, а этот – на предмет весьма близкий: В те дни, когда мне были новы все впечатленья бытия... (П.); Этот человек причиной мне всегда ужасного расстройства(Гр.).

К числу морфологических особенностей указательных местоимений относится наличие форм рода (этот, эта, это; тот, та, то) и числа (эти, те).
При склонении в винительном падеже множественного числа (для мужского рода и в единственном числе) употребляются двоякие формы: этого, того, этих, тех – для указания на существительные, обозначающие одушевленные предметы, и этот, тот, эти, те – для указания на неодушевленные предметы.

Местоимение такой (и книжное таковой) имеет общее значение указания «на предмет, подобный тому, о котором уже говорилось ранее»: В такую ночь мне жаль людей, лишенных крова (Бл.); Таковое начало не предвещало мне ничего доброго (П.).
Иногда местоимение такой приобретает значение слова, указывающее на большую степень качества или состояния: Он такой несчастный.
Местоимение такой имеет формы рода (таков, такая, такое) и числа (такие). Склоняется оно по типу прилагательных с основой на заднеязычный согласный (тверской).
Местоимение таков употребляется сравнительно редко и только в функции сказуемого. Например: Таков и ты, поэт! (П.). Оно сохранилось в устойчивом словосочетании и был таков (исчез, скрылся): Сыр выпал – с ним была плутовка такова (Кр.).

Местоимения сей, оный, эдакий в современном русском языке почти не употребляются. В начале XIX в. они были широко распространены в книжной речи. Ср. у А. С. Пушкина: Люблю сей темный сад с его прохладой и цветами. Сохранились они в отдельных устойчивых словосочетаниях: во время оно, до сих пор, сию минуту и др.

5. Вопросительно-относительные местоимения кто, что, какой, который, чей, сколько характеризуются семантическим и грамматическим многообразием, так как могут выступать и в качестве вопросительных слов и в качестве относительных (союзных) слов. В первом случае они не указывают на предмет, лицо или признак, а лишь содержат вопрос о них: Кто скачет, кто мчится под хладною мглой? Ездок запоздалый, с ним сын молодой (Жук.). В роли относительных слов эти местоимения присоединяют придаточные части к главным: Вот подарок тебе, что давно посулил (Кольц.).

К морфологическим особенностям местоимений кто и что относится отсутствие форм рода и числа. Местоимение кто указывает на одушевленные предметы, что – на неодушевленные предметы.

При согласовании глаголов с вопросительным местоимением кто употребляется мужской род единственного числа: Кто из вас, девушки, был в театре? Для согласования с женским родом употребляется дополнительно местоимение такая: Кто такая приехала?
При вопросительном местоимении что глагол-сказуемое в прошедшем времени употребляется в среднем роде: Что там упало ? Или: Что у вас произошло? и т.д. Род этого местоимения, выступающего в роли относительного слова, обусловливается родом того существительного, к которому оно относится:...Старый дуб, что посажен отцом (Н.).
Местоимение кто склоняется по типу местоимений этот, тот. Местоимение что склоняется по типу местоимения весь.
Местоимение который, выступая в роли вопросительного, отличается от местоимения какой семантикой предполагаемого ответа: в нем должно быть или указание на порядок по счету (Который час? – Первый), или указание на один из нескольких предметов (Который из костюмов больше подходит?). На вопрос с местоимением какой ответ должен носить оттенок указания на качество предмета (Какой цвет больше нравится?— Сиреневый). По склонению местоимения который, какой сходны с прилагательными типа старый, стальной.
Местоимение чей в роли относительного употребляется преимущественно в книжном языке (в поэтической речи): О ты, чьей памятью кровавой мир долго, долго будет полн!. В роли вопросительного оно обозначает вопрос о принадлежности: Чей это конь неутомимый бежит в степи необозримой? (П.). Склоняется местоимение чей по типу притяжательного прилагательного лисий. Отличие заключается лишь в том, что гласный в основе местоимения – е, тогда как в прилагательном – и.
Местоимение сколько в восклицательном предложении употребляется чаще всего в книжной речи: У скольких поэтов легкость руки! (М.) В роли вопросительного это местоимение предполагает вопрос о количестве предметов: Сколько ждать? День? Два?
Местоимение сколько склоняется по типу прилагательных с основой на мягкий согласный. К особенностям склонения относится то, что в именительном и винительном падежах оно, подобно именам числи​тельным, управляет падежом, т.е. требует после себя определенного падежа, а именно род. п. мн. ч., например: Сколько окон в доме? Употребляясь в остальных падежах, это местоимение, как имена прилагательные, согласуется с существительным: скольких людей, скольким людям.

6. Определительные местоимения сам, самый, весь, всякий, каждый, иной отличаются друг от друга. Местоимение сам имеет значение ʽсамостоятельно, без чьей-либо эмоцииʼ: Он сам все это начертил. Иногда оно приобретает значение усиливающего слова: Вот он сам стоит с винтовкой... Это местоимение чаще всего употребляется с существительными, обозначающими одушевленные предметы, или с личными местоимениями. Оно имеет формы рода и числа. Особенностью этого местоимения является также наличие колеблющихся форм женского рода в винительном падеже: самоё, саму, из которых чаще используется вторая.

Местоимение самый обычно употребляется для уточнения при указательных местоимениях. В эту самую минуту сильный порыв ветра раздвоил тучу (Григорович). Оно может быть употреблено и с существительными, обозначающими время или меру, в значении ʽименноʼ, ʽкак раз тотʼ: В самый час, как ты рождался, гром ударил в небе (А.К.Т.). Употребляется и со значением указания на предел проявления качества или временной предел: Перед самым отъездом я пришел к ней проститься (Нов.-Пр.), или входит в состав сложной формы превосходной степени имен прилагательных и наречий: Я подбирал для нее самые поэтические слова, какие только знал (Нов.-Пр.).
Особенностью склонения этого местоимения является наличие постоянного ударения на основе во всех падежах, наличие двояких форм в винительном падеже для указания на предметы одушевленные (самых, самого) и неодушевленные (самые, самый), двоякие окончания в творительном падеже женского рода (самой – самою).
Местоимение весь имеет собирательное значение, указывает на совокупность явлений или полноту охвата чего-либо: Я не спала всю ночь (П.); Когда ...я снова явился в свете, толки были во всей силе (П.).
Местоимения всякий, каждый указывают на какой-либо один предмет, отдельно взятый из числа нескольких, многих. Местоимения каждый, всякий склоняются по типу прилагательных красный, громкий.
7. Отрицательные местоимения никто, ничто, никакой, ничей, некого, нечего имеют общее значение отрицания. Они образованы от вопросительно-относительных местоимений при помощи отрицательных частиц не и ни.
Склонение отрицательных местоимений сходно со склонением тех местоимений, от которых они образованы. Местоимения некого, нечего не имеют формы именительного падежа, при их склонении ударение во всех падежах падает на отрицательную частицу. В местоимениях никого, ничего ударение всегда падает на окончание.

Если отрицательные местоимения употреблены с предлогами, то предлог всегда ставится между отрицательной частицей и местоимением: не у кого, не для чего, ни с кем, ни за чем и т.д.

Местоимения никто, ничто, никакой употребляются только в отрицательных предложениях: Ни кто не знал, откуда он свалился к нам в уезд... (Т.).

Местоимение ничей обычно имеет значение ʽникому не принадлежащийʼ: Эти книги ничьи. Иногда оно употребляется в значении ʽчей-тоʼ, т.е. в неопределенном значении (в отрицательных предложениях); Не отвергай совета ничьего (Кр.). Несколько чаще местоимение ничей употребляется в значении ʽчей бы то ни былʼ: Еще ничей в его обитель не проникал доныне взор (П.).

8. Неопределенные местоимения некто, нечто, некий, некоторый, несколько, кто-то, что-то, какой-то, чей-то, кое-кто, кое-что, кое-какой, кто-либо, что-либо, какой-либо, чей-либо, кто-нибудь, что-нибудь, какой-нибудь, чей-нибудь имеют значение приблизительного указания на предмет или признак. Например: Несколько пуль провизжало над моей головой (Л.) и т.д.

Неопределенные местоимения образуются от вопросительно-относительных с помощью приставки не- и постфиксов (-либо, -то, -нибудь) и префикса (кое-).
К числу морфологических особенностей неопределенных местоимений относятся следующие: 
1) наличие форм рода, числа и категории одушевленности у местоимений некий, некоторый, какой-нибудь, какой-либо, какой-то, кое-какой и под.; 
2) двоякие формы у местоимения некий в косвенных падежах (некоей, некой; некоих, неких и т.д.), причем формы некоей, некоим и т.д. являются устаревшими; 
3) местоимение некто может употребляться лишь в форме именительного падежа: И мнится, в том уединенье сокрылся некто неземной (П.); 
4) местоимение нечто имеет только формы именительного и винительного падежей: В сердце его отозвалось нечто похожее на угрызение совести, и снова умолкло.— Он пел излуку и печаль, и нечто, и туманну даль, и романтические розы (П.).

Местоименные падежи могут иметь такие же значения, какие выражаются формами собственно существительных, например, И. п. обозначает субъект действия: К окну приникнув головой, я поджидал с тоскою нежной, чтоб ты явилась (Фет), Кто там молится, кто плачет, Кто мешает людям спать (Полонский); предмет как носитель признака: Ты на свете всех милее, всех румяней и белее (Пушкин); объект в пассивных конструкциях: Печальная береза У моего окна. И прихотью мороза Разубрана она (Фет). В. п. называет объект действия: Вручил записку от поэта К окну Онегин подошел и про себя ее прочел (Пушкин); Д. п. — субъект состояния и адресат действия: Она так хороша, так весело смеется Не знаю, отчего так грустно мне при ней (Мей); Но грустно думать, что напрасно была нам молодость дана (Пушкин). Т. и П. падежи выражают объект глагольного действия: Им овладело беспокойство, О чем теперь ее мечтанье (Пушкин).

Отмеченное совпадение падежной семантики не означает, однако, полного функционального совпадения падежей собственно существительных и местоимений. Чем больше падежное значение связано с лексикой, тем меньше возможность использовать для его выражения местоименную форму. Различие между существительными и местоимениями обнаруживаются прежде всего в сфере собственно обстоятельственных падежей. Например, нельзя построить высказывание таким образом: Теплое июньское утро Им мы уходили в поход. У лично-указательного местоимения нет значения, которое позволило бы Т. п. быть обстоятельством времени. Другое дело, когда выражается предметная семантика падежей: Возьмите зонтик. Он вам пригодится, им вы укроетесь от дождя.
При сравнении значений каждого падежа у существительных и местоимений выясняется, что полного параллелизма между ними не существует. К примеру, именительный падеж местоимений не употребляется при выражении признаковых значений. Местоименный И. п. попадает в состав именного сказуемого только в идентифицирующих предложениях, где он называет предмет, а не признак: Эх-ма А хозяин-то ведь я (Гоголь). Только словоформа ты может оказаться в позиции обращения. Можно сказать, что И. п. местоимений не используется для выражения количественных отношений, хотя у личных и лично-указательных местоимений такое значение возможно: Детей-то у нее только я, ты, он, но не кто – что). Р. п. у местоимений не бывает определительным (книга меня, ручка тебя). Т. п. не бывает обстоятельством образа действия, т. е. не выражает атрибутивно-определительного значения, не обозначает места, времени. П. п. фактически не используется для передачи определительных отношений, он может иметь предметно-локальное значение: Вот коробка В ней сидит майский жук, но чистым обстоятельством не бывает (некорректен такой текст: Идемте в еловый лес, в нем много грибов, надо сказать: там много грибов). К предложному падежу в высказываниях вроде Нет рано чувства в нем остыли (Пушкин) не ставится смысловой вопрос где, точно так же некорректен вопрос Какая, если предложный падеж стоит при существительном: Душа в ней долго поневоле Судьбою Ленского полна (Пушкин).

Итак, хотя падеж местоимений, так же как субстантивный падеж, является средством синтаксической связи и выражает формирующиеся на основе такой связи отношения обобщенного предмета с другими предметами и их свойствами, функционально он не совпадает полностью с падежом существительных.

	личные 
	я, ты, он, она, оно, мы, вы, они

	возвратное
	себя

	притяжательные
	мой, твой, свой, ваш, наш, его, её, их

	относительные
	кто, что, какой, каков, который, чей, сколько, каковой 

	вопросительные
	кто, что, какой, чей, который, каков, сколько, каковой 

	отрицательные
	никто, ничто, никакой, ничей, никоторый, некого, нечего

	неопределенные
	некто, нечто, некоторый, несколько, кто-то, что-нибудь, какой-либо и др.

	указательные
	тот, этот, такой, таков, столько

	определительные
	весь, всякий, каждый, сам, самый, любой, иной, другой


Употребление местоимений

1 Личные местоимения
2 Возвратные и притяжательные местоимения
3 Определительные местоимения
4 Неопределенные местоимения
1 Личные местоимения
1. Местоимение 3-го лица (он, она, оно, они) обычно заменяет ближайшее к нему предшествующее существительное в форме того же рода и числа. Однако эта связь местоимения с существительным определяется иногда смыслом, а не формально порядком слов, например: Туристы побывали во многих городах страны, они интересовались прежде всего местными историческими достопримеча​тельностями (не вызывает сомнений, что местоимение они относится к более отдаленному существительному туристы, а не к ближе стоящему города).
Возможность соотнесения местоимения с разными словами в предшествующем тексте может служить источником неясности или двусмысленности, например: Сестра поступила в артистическую труппу, она скоро уезжает на гастроли (кто уезжает – сестра или труппа?). В этих случаях необходима правка; ср.: а) Сестра поступила в артистическую труппу и скоро уезжает на гастроли; б) Сестра поступила в артистическую труппу, которая скоро уезжает на гастроли. Мать Оли, когда она заболела, стала очень нервной (кто заболел – мать или Оля?); Внесены добавления в оба текста: они нуждаются в некоторых уточнениях (нуждаются в уточнениях тексты или добавления?).
Местоимение они не должно соотноситься с собирательным существитель​ным, имеющим форму единственного числа. Это правило нарушено, например, в предложении: «Когда в университет приходит новое пополнение, они показывают разный уровень подготовки». В подобных случаях при правке часто сказывается неудобство замены формы они формой единственного числа (оно, он), поэтому целесообразно заменять собирательное существительное суще​ствительным конкретным или отказаться от использования местоимения (студенты первого курса показывают...). 
2. При выборе одного из вариантов в парах я гуляю – гуляю, ты прочти – прочти и т.п. учитывается, что пропуск личного местоимения 1-го и 2-го лица в роли подлежащего при сказуемом-глаголе, форма которого указывает на оп​ределенное лицо, придает речи динамичность, ускоряет ее темп, вносит разго​ворный оттенок, например: Объеду еще раз и, как вернусь, пойду к генералу и попрошу его (Л. Толстой); Не согласен! Не могу! Не желаю (Чехов); Уйдем – живы будем (Бубеннов). В таких конструкциях иногда подчеркивается кате​горичность, например: Идите, выполняйте приказание. Спите (Симонов). Ср. в приказах и распоряжениях: Приказываю...; Предлагаю... и т.п.
Подлежащее-местоимение обычно опускается при формах повелительного наклонения. Наличие местоимения в этом случае служит целям логического подчеркивания, противопоставления, например: ...Но ты останься тверд, спокоен и угрюм (Пушкин); Вы побудьте с больными, а я пойду за лекарством. Наличие подлежащего-местоимения при форме повелительного наклонения может придавать высказыванию смягчающий оттенок, например: Ты мне скажи откровенно... ты мне дай совет... (Л. Толстой).
3. Личное местоимение 3-го лица иногда дублирует имеющееся в предложении подлежащее-существительное.
В одних случаях такое плеонастическое употребление местоимения исполь​зуется для подчеркивания подлежащего и встречается в ораторской и поэтичес​кой речи, например: Весь облик Грузии любимой, он стал другим в сознаньи жить... (Тихонов).
В других случаях рассматриваемое явление наблюдается в разговорном языке, в просторечии, например: Народ, он культуры требует (Солоухин); Пуля – она в Федотку-то не угодит, а кого-нибудь со стороны свалит (К. Седых).
Без стилистического задания подобные конструкции в литературном языке (в научной, официально-деловой речи, в нейтральных стилях) не следует употреблять. Ср. ошибочные построения в ученических работах: Евгений Онегин, он был представителем....
4. При выборе варианта в парах внутри них - внутри их  (с н перед местоиме​нием 3-го лица или без н) следует исходить из того, что в современном языке указанный звук добавляется, если местоимение стоит после любого из простых, или первообразных, предлогов (без, в, для, до, за, из, к, на, над, о, от, по, под, перед, при, про, с, у, через), а также после многих наречных предлогов (возле, вокруг, впереди, мимо, напротив, около, после, посреди, сзади и некоторых других, употребляющихся с родительным падежом). Однако такие предлоги, как внутри, вне, употребляются в основном без вставки начального н. 

Не добавляется н к местоимению также после предлогов наречного про​исхождения, управляющих дательным падежом; ср.: вопреки ему, наперекор ей, согласно им, вслед ему, навстречу ей, подобно им, соответственно им; также: благодаря ему.
Не требуют после себя вставки н также предложные сочетания, состоящие из простого предлога и имени существительного, например: в отношении его, при помощи ее, не в пример им, в противовес ему, по поводу ее, за исключением их, со стороны его, по причине ее; также: наподобие его, насчет их.
Не добавляется начальное н в тех случаях, когда местоимение стоит после сравнительной степени прилагательного или наречия, например: старше его, выше ее, лучше их.
Если личному местоимению предшествует определительное местоимение весь, то допустимы обе формы (со вставочным н и без него), например: у всех их – у всех них, для всех их - для всех них, за всеми ими – за всеми ними, над всеми ими – над всеми ними.
Вариантные формы встречаются и в других случаях отрыва местоимения 3-го лица от предлога в результате вставки между ними какого-либо другого слова, например: между вами и ими – между вами и ними, между мной и им – между мной и ним. Ср.: Видишь разницу между нами и ими... (Горький). – ...Нет между нами и ними никакой средней линии (Гайдар).
2 Возвратные и притяжательные местоимения

1. Возвратное местоимение себя может относиться к любому из трех грамматических лиц, поэтому при наличии в предложении нескольких существительных или местоимений, с которыми потенциально может соотноситься возвратное местоимение, нередко возникает неясность. Например: Комендант велел дворнику отнести вещи жильца к себе (к коменданту или к дворнику?). В подобных случаях возвратное местоимение следует относить к слову, называющему производителя соответствующего действия: действие коменданта выразилось в том, что он велел, а действие, выраженное инфинитивом отнести, относится к дворнику; поскольку сочетание к себе синтаксически зависит от последнего гла​гола (отнести к себе), то тем самым возвратное местоимение соотносится с существительным дворник.
Однако указанное толкование не всегда убедительно. Так, в предложении: Я застал помощника у себя в кабинете - производителем действия является только одно лицо – я, однако у себя можно понимать и как ʽу меняʼ, и как ʽу негоʼ. С другой стороны, в предложении: Дедушка приказал нас с сестрицей посадить за стол прямо против себя (Аксаков) – производителем действия, выраженного глаголом посадить, от которого синтаксически зависит сочетание против себя, является не дедушка (дедушка приказал, а посадить должен кто-то другой), но по смыслу против себя здесь значит ʽпротив негоʼ, так как другого ʽпретендентаʼ на соотносительную связь с возвратным местоимением в приведенном предложении нет.
В случаях двузначности рекомендуется правка, например: 1) Комендант велел, чтобы дворник отнес к нему вещи жильца; 2) Комендант велел, чтобы дворник отнес вещи жильца к себе. Или: 1) Я застал помощника в своем кабинете; 2) Я застал помощника в его кабинете.
2. Аналогичное положение может возникнуть при употреблении возвратно-притяжательного местоимения свой, поскольку оно тоже может относиться ко всем трем лицам. Так, в предложении: Старшая сестра попросила младшую подать ей свою кружку – слово свою следует отнести к младшей сестре как производителю действия, выраженного инфинитивом подать, с которым связано сочетание свою кружку, но оттенок неясности присущ и таким конструкциям. Двузначным окажется также предложение, в котором слово свой будет заменено личным местоимением ее в притяжательном значении: Старшая сестра попросила младшую подать ей ее кружку. Ср. другие примеры: Редактор попросил автора учесть его прежние поправки (чьи поправки?); Председатель собрания предложил секретарю огласить подготовленную им резолюцию (кем подготовленную?). Неправильно использовано местоимение ее (вместо свой) в предложении: Напротив старого городского укрепления раскинулась современная Йена с ее цейсовскими заводами. Приведенные примеры требуют правки, устраняющей неясность или неточный выбор местоимения.
Возможно синонимическое употребление притяжательных местоимений мой – свой, твой - свой и т.п. Ср.: ...Я предаюсь моим мечтам (Пушкин). - Я не потерплю в своем доме воров (Чехов). Употребление притяжательных местоимений мой, твой, наш, ваш вместо возможного по условиям контекста свой больше подчеркивает связь с соответствующим лицом, в частности при противопоставлении, например: Моей главы коснись твоей рукой (Жуковский).
3 Определительные местоимения

При значительной смысловой близости слов всякий, каждый и любой (ср.: это может сделать всякий из нас – ...каждый из нас – ...любой из нас) они отличаются друг от друга оттенками значения.
Всякий имеет особое значение ʽразный, самый разнообразный, всевозможныйʼ, например: всякого рода предложения. Другое значение – ʽкакой-либо, какой бы то ни былоʼ, например: отсутствие всякой системы, без всякого сомнения (в значении ʽсовсем безʼ).
Местоимению каждый присуще особое значение ʽодин из всех в данном количественном рядуʼ, ʽлюбой из себе подобных, взятый отдельноʼ, например: зачетная книжка выдается каждому студенту: ср. также: на каждом шагу, каждый третий день, каждые два часа.
Сопоставляя местоимения всякий и каждый, находим еще такие различия:
1) всякий содержит оттенок обобщения, указывает на предметы без ограни​чения их определенным кругом, а каждый предполагает такое ограничение; ср.: Всякому растению нужна влага. – Каждому из посаженных недавно растений нужен еще повседневный уход;
2) всякий сравнительно свободно принимает формы множественного числа, а каждый употребляется во множественном числе только при указании на определенное число предметов (т.е. при наличии количественного числительного), а также при сочетании с существительными, не имеющими формы единственного числа; ср.: всякие брошюры – каждые три брошюры, каждые вторые сутки.
Слово любой (относимое обычно к прилагательным) имеет особое значение ʽкакой угодно на выборʼ, например: выбирайте любую книгу, справиться в любом почтовом отделении, перенести заседание на любой другой день. В стилистическом отношении слово любой отмечается как разговорное.
4 Неопределенные местоимения
Близки по значениям, но различаются в смысловых и стилистических оттенках местоимения что-то, кое-что, что-нибудь, что-либо, нечто; такой же па​раллельный ряд образуют местоимения кто-то, кое-кто, кто-нибудь, кто-либо, некто.
Местоимение что-то (соответственно кто-то) указывает на неизвестное как для говорящего, так и для слушающего, например: Что-то промелькнуло в воздухе. Кто-то стучится в дверь.
Местоимение кое-что (соответственно кое-кто) указывает на неизвестное слушающему, но в какой-то степени известное говорящему, например: Я кое-что помню об этом случае. Придется кое-кого посвятить в детали вопроса. Ср. различие в употреблении что-то и кое-что, связанное с наличием разных личных местоимений в роли подлежащего: Я кое-что мог бы рассказать вам. - Он что-то мог бы рассказать нам. В разговорной речи используется также префикс кой-(кой-что, кой-кто).
Такое же различие устанавливаем между местоимениями какой-то и кое-какой. Ср.: Видите, на прилавке лежат какие-то книги (неизвестные обоим собеседникам). – Я на днях купил кое-какие книги по специальности (в какой-то мере известные мне).
Различие между местоимениями что-то и что-нибудь (соответственно кто-то и кто-нибудь) заключается в том, что постфикс -то придает значение ʽнеизвестно что или ктоʼ, а постфикс -нибудь придает значение ʽбезразлично что или ктоʼ. Ср.: Он рассказывал что-то интересное. – Расскажите что-нибудь интересное; Он стал звать кого-то на помощь (неизвестно кого для лица говорящего). – Он стал звать кого-нибудь на помощь (безразлично кого). Ср. также в диалоге: – Приходил кто-нибудь к нам сегодня? –Да, кто-то приходил. Неопределенность местоимений с постфиксом -нибудь позволяет связывать их с предметом, еще не имеющимся налицо, отсюда возможность употреблять их при глаголе-сказуемом в форме будущего времени, повелительного или сослагательного наклонения, а также в вопросительных предложениях, например: Я попытаюсь что-нибудь сделать для вас; Пошлите рукопись кому-нибудь на отзыв; Если бы кто-нибудь позвонил мне, я был бы рад.
Местоимение что-либо (и соответственно кто-либо) близко по значению к местоимению с постфиксом -нибудь, но имеет более общее значение (не один какой-то неопределенный предмет или не один из немногих неопределенных предметов, а один из любых этих предметов). Ср.: попросить кого-нибудь (одно​го из немногих неизвестных людей) -попросить кого-либо (любого из неизвес​тных людей); ср. также в отрицательных предложениях: не хочу обращаться к кому-нибудь (к кому попало, безразлично к кому) –не хочу обращаться к кому-либо (ни к кому, к кому бы то ни было). Местоимения с постфиксом -либо имеют книжный характер. Книжный характер имеет также местоимение нечто (и соот​ветственно некто), которое обычно сопровождается пояснительным словом, на​пример: нечто неожиданное, некто в сером.
В значении ʽбезразлично чтоʼ, ʽбезразлично ктоʼ употребляются сочетания вопросительно-относительных местоимений (кто, что, какой и др.) со словами угодно и попало, например: делайте что угодно, занимайтесь чем попало.
Местоимение неким (книжное, ср.: некоторый) имеет параллельные падежные формы: некоим – неким (устар. некиим), некоих – неких (устар. некиих), некоими – некими (устар. некиими), чаще употребляются вторые варианты. В качестве дублетов используются формы некоей - некой.


Переход в местоимения разных частей речи и обратный процесс
Прономинализация – это пополнение местоимений за счёт перехода слов других частей речи в процессе исторического развития языка. Специфика прономинализации как диахронного трансформационного процесса заключается прежде всего в потере исходным словом номина​тивного способа отображения и в приобретении им прономинального способа отображения.

Так, существительные, лишаясь конкретно-предметной знаменательности, иногда становятся чисто формальными словами, частями составных аналитических форм. А. А. Шахматов сопоставлял употребление личных неударяемых местоимений при глаголе с «прономинализованными» (т. е. приобретшими местоименное значение) именами существительными: «Мы находим при 3-м лице единственного и множественного числа такие существительные, которые настолько ослаблены в своем значении, что, так сказать, только грамматически поддерживают значение сказуемого (слова, как человек, люди, областное крещеные, слово дело и др.)». Акад. А.А. Шахматов указывал также на «переход существительных в местоимения» в случаях, как друг друга; на «ослабленное значение слова человек в сказуемых, как: он человек хороший. Сюда же примыкают и сочетания слова человек с числительными, а иногда с прилагательными (не в составе сказуемого). Например: «Однажды человек десять наших офицеров обедали у Сильвио» (Пушкин, «Выстрел»); «В темноте человек двадцать людей окружили Пьера» (Л. Толстой, «Война и мир»); «Каждый человек из них желал одного – отдаться в плен, избавиться от всех ужасов и несчастий» (Л. Толстой, «Война и мир»).

А. А. Шахматов отметил и случаи заместительного употребления слов человек, люди в значении неопределенного, или совокупного, или личного местоимения (он): «Не в себе человек. Уведите же вы его» (Л. Толстой, «Власть тьмы»); «Уж пускай бы говорил человек, да не ты» (Островский, «Бедность не порок»); Если не веришь, спроси у людей, люди научат; Люди говорят: его здесь и не было. Ср. у Тургенева: «Вдруг говорят мне: человек вас спрашивает» («Уездный лекарь»).

Такая утрата лексического значения свойственна, конечно, не всем существительным, а лишь сравнительно немногочисленной их группе, куда относятся: человек, народ, вещь, прост. малый, женщина, вульг. баба; фамильярн. парень; душа, животное и некоторые другие. Например: «Родители Валентины Михайловны были люди небогатые» (Тургенев); у Гоголя в «Мертвых душах»: «А как вы нашли нашего губернатора? – сказала Манилова. – Не правда ли, что препочтеннейший и прелюбезнейший человек?» – «Очень обходительный и приятный человек», – продолжал Чичиков... – «А вице-губернатор, не правда ли, какой милый человек?» – сказал Манилов, опять несколько прищурив глаза». Ср. также: «А ведь обед – вещь приятная» (Чернышевский, «Что делать?»); «Бал – вещь хорошая, неволя-то горька» (Грибоедов, «Горе от ума»).

Может показаться, что в этих случаях происходит и грамматическое преобразование имен в местоимения и что соответствующие слова теряют связь со своими прежними классами. Но это не так. Между древними местоимениями и новыми грамматическая разница все же сохраняется. Новые местоименные существительные сохраняют все грамматические признаки своей категории (т. е. класса существительных), все особенности своих систем, форм, своих парадигм. Вторичные лексические местоимения резко отличаются по своей морфологической природе от «пережиточной» группы старых местоимений. Например, не раз отмечался процесс «прономинализации» целого ряда существительных в современной газетно-публицистической речи. Таковы слова вопрос, дело, почти теряющие свое конкретное значение в таких выражениях: «На дело организации и развития электротехнического факультета положено много тяжелой работы» (из газет); «Поставить дело государственного хозяйства и науки» (тоже) и др. Ср. также в классической литературе: «Дело идет о жизни человека» (Гоголь, «Ревизор»); «Дело было в начале сентября» (Тургенев, «Льгов»); «А дело уж идет к рассвету» (Грибоедов, «Горе от ума») и т.п.

По-видимому, в современном языке сюда же примыкает слово момент. Но и дело и момент, сближаясь по своеобразию своих лексических значений с местоимениями, остаются именами существительными со всем комплексом свойственных им форм.

К числу слов, получающих в некоторых контекстах неопределенно-предметное значение, могут быть отнесены также существительные субъект, тип, существо, штука, факт, вещь и другие подобные. Слово вещь может служить прекрасной иллюстрацией процесса развития «местоименных» значений в категории имен существительных. Например: «Воспитание – важная вещь, очень важная вещь» (Тургенев, «Холостяк»); «Терпимость сама по себе вещь хорошая» (Пушкин, «Путешествие в Арзрум»); «Остроумие – великолепная вещь» (Достоевский).

Подвергаются прономинализации имена прилагательные известный, отдельный, прочий , подобный , целый, последний: В подобной неволе волки не должны потерять природных повадок, и, стало быть, зоологам можно будет понаблюдать кое-что интересное (В.Пес.). Целый месяц он разъезжал по Москве – то выбирал мебель (В.Кав.). Конечно, чего лукавить, приятно быть первооткрывателем: слава, цветы, автографы, влюбленные взоры девушек и прочее (В.Сан.).

Прономинализируются некоторые причастия: определённый, следующий, данный: Когда слова, что пишутся на бумаге, не обеспечены определенным количеством искреннего, неподдельного чувства, наступает инфляция слов (В.Сол.).

Из числительных в местоимение переходит слово один: Один человек сказал мне недавно: самое страшное – выпустить судьбу из рук, прожить не свою, а чужую жизнь (Ю.Наг.). А я одного желал: счастья (В.Кав.).

Таким образом, класс местоименных слов пополняется, хотя и не очень активно, за счет прономинализации.

Активным источником пополнения их является образование аналитических единиц, семантически и функционально эквивалентных местоимениям, но структурно более усложненных, – лексий. Примеры: по какой причине, с какой целью, при каком условии, неведомо что, невесть куда , неизвестно как, вот где, в такой мере, в том месте, кто попало и т.д. Появление большого количества лексий, с помощью которых передаются значения синонимичных местоимений ( с какой целью = зачем, невесть куда = куда-то и т. д.) или компенсируется морфологическая недостаточность местоименных средств ( что делать, при каком условии, вопреки чему и под .), свидетельствует о росте аналитизма в русском языке, о конденсации в языке, сжатии в одних областях и расширении, дифференциации – в других.

Местоимения могут переходить в союзы, частицы, междометия, некоторые контаминанты. 
В простые подчинительные союзы переходят 3 местоимения: что, как и когда: Я входил в Эрмитаж как в хранилище человеческого гения (К.П.). Я уже давно, хотя и смутно, понимал, что уметь составлять стихи еще не значит быть поэтом (В.Кат.).

В современном русском языке, кроме простых первообразных и производных союзов, имеются так называемые составные союзы потому что, несмотря на то что, так как и др. Они образовались из соединения коррелят (соотносительных слов, находящихся ранее в главной части сложноподчиненного предложения) и релят (союзных средств придаточной части). В качестве исходного материала в том и другом случае использовались местоимения.

Указательное местоимение то перешло в сочинительный союз: Погода менялась много раз: то лил дождь, то появлялось солнце.
В местоименно-союзные контаминанты (союзные слова) переходят вопросительные местоимения кто, что, какой, чей, который, сколько, где, куда, откуда, как, когда, зачем, почему, отчего, насколько: Я видел, как работал Гайдар (К.П.). Я отлично помню, что и где лежит в этом большом ящике (Л. Л.).

Местоимения могут переходить в частицы что, как, мне, себе, то, того, так, все и др.: Ты что это такой растерянный? Где это вы были? Вот так встреча! Ох, уж эта мне молодежь! Иди себе! Мы все реже разговаривали с Романиным (К.П).

Местоимения могут переходить в контаминанты, совмещающие свойства местоимений и частиц одновременно. К ним прежде всего относятся так называемые «восклицательные местоимения»: Сколько интересного ушло и его уже не встретишь! (К.П.). Как хорошо вернуться в родной город после восьмилетней разлуки! (В.Кат.).

В междометия переходит всего несколько местоимений. Речь идет прежде всего о словах что и как, которые используются только для передачи разного рода эмоций: удивления, возмущения и т. п.; на пример, один из собеседников, поражённый услышанным, восклицает: Что? В этой же роли может использоваться бывшее отрицательное местоимение ничего с частицей себе : – А Ваня Петров последние пять лет в Африке работает. – Ничего себе! (Выделенные междометные слова выражают удивление собеседника).

С другой стороны, старые местоимения обрастают именными значениями или производят лексемы и идиоматические выражения, лишенные оттенка местоименности (например, сам в значении ʽхозяин, глава домаʼ); итого, итог; всякий (в значении ʽплохой, не заслуживающий уваженияʼ); вне себя (от радости); не в себе, прост. во всю: бежать во всю; таковский; тыкать – выкать и т. 
ПРАКТИЧЕСКИЙ РАЗДЕЛ
ТЕМАТИКА ПРАКТИЧЕСКИХ ЗАДАНИЙ
2 курс 3 семестр
1 Морфология как раздел науки о языке. Основные грамматические понятия.

2 Части речи в русском языке. Классификации частей речи.

3 Имя существительное (общая характеристика).

4 Лексико-грамматические разряды имен существительных.

5 Категория рода имени существительного (система грамматических значений категории рода существительного).

6 Категория рода имени существительного (классификация по родам изменяемых существительных) 

7 Категория рода имени существительного (классификация по родам неизменяемых существительных) 

8 Категория числа имени существительного (Грамматический статус категории числа).

9 Категория числа имени существительного (взаимосвязь категории числа и лексико-грамматических разрядов существительных). 

10 Категория падежа имени существительного. 

11 Значения падежей.

12 Склонение имен существительных.

13 Имя прилагательное как часть речи (общая характеристика).

14 Лексико-грамматические разряды имен прилагательных.

15 Краткая и полная формы качественных прилагательных.

16 Степени сравнения имен прилагательных.

17 Склонение имен прилагательных. Употребление имен прилагательных в русском языке.

18 Имя числительное как часть речи. Классификация имен числительных по структуре.

19 Классификация имен числительных по значению. Склонение имен числительных.

20 Местоимение как часть речи в русском языке.

21 Употребление местоимений в русском языке.

22 Частеречная омонимия в русском языке.

МАТЕРИАЛЫ ДЛЯ ПРАКТИЧЕСКИХ ЗАНЯТИЙ

2 курс 3 семестр
Тема 1 Морфология как раздел науки о языке. Основные грамматические понятия.

1. Морфология как наука. 

2. Грамматическое значение.

3. Грамматическая форма.

4. Способы и средства выражения грамматического значения.

5. Грамматическая категория.
Упражнение 1. В данном тексте найдите слова, имеющие одинаковые грамматические значения.

Образец:

небо, солнце – ср. р., ед. ч., им. п.;

бегал, прыгал – м. р., ед. ч., прошед. вр.

И больше я не сказал ни слова, а вышел из комнаты, потому что я сразу догадался, что в ответе этой задачи получится лентяй и что такого скоро выгонят из школы. Я вышел из комнаты в коридор и залез за вешалку и стал думать, что если это задача про меня, то это неправда, потому что я всегда встаю довольно быстро и потягиваюсь совсем недолго, ровно столько, сколько нужно. И еще я подумал, что если папе так хочется на меня выдумывать, то, пожалуйста, пожалуйста, я могу уйти из дома прямо на целину. Там работа всегда найдется, там люди нужны, особенно молодежь. Я там буду покорять природу, и папа приедет с делегацией на Алтай, увидит меня, и я остановлюсь на минутку и скажу: "Здравствуй, папа", – и пойду дальше покорять (Драгунский).

Упражнение 2. В вышеприведённом тексте найдите средства выражения мужского, женского и среднего рода, прошедшего времени, изъявительного наклонения.

Образец:

Земл-я – жен. род, средство выражения – окончание –я,
Залез-□ – муж. род, средство выражения – нулевое окончание,

Воспитатель-ниц-а – жен. род, средства выражения – суффикс –тель, и окончание –а.
Упражнение 3. В вышеприведённом тексте найдите способы выражения единственного и множественного числа, вида глагола, лица.
Образец:

Я увидел – единственное число, способ выражения синтетический (нулевое окончание), 1 лицо, способ выражения аналитический (местоимение я), вид совершенный, способ выражения синтетический (приставка у-).

Упражнение 4. В вышеприведённом тексте найдите слова, имеющие одинаковые грамматические категории.

Образец:

Категория вида: сов. убегу, взял – несов. хочу, приходил.
Тема 2 Части речи в русском языке. Классификации частей речи.
1 Понятие части речи.

2. Принципы классификации слов по частям речи.

3. Система частей речи в русском языке.
Упражнение 1. В данном тексте найдите слова с категориальным значением предметности, признака, действия.
Образец:

Предметность: день, шиповник, луна.

Признак: весёлый, деревянный.

Действие: сияли, прибегу.

Ночью над рекой опустился туман. Пароход не мог идти дальше: за туманом не было видно ни бакенов, ни перевальных огней.

Пароход приткнулся к крутому берегу и затих. Только равномерно поскрипывали сходни, переброшенные на берег. По этим сходням матросы завели чалку и закрепили ее вокруг старой ракиты.

Маша Климова проснулась среди ночи. Такая тишина стояла вокруг, что было слышно, как в дальней каюте всхрапывал пассажир.

Маша села на койке. В открытое окно лился свежий воздух, сладковатый запах ивовых листьев.

Кусты, неясные от тумана, нависали над палубой. Маше показалось, будто пароход непонятным образом очутился на земле, в чаще кустарников. Потом она услышала легкое журчанье воды и догадалась, что пароход остановился у берега (Паустовский).

Упражнение 2. В вышеприведённом тексте найдите изменяемые и неизменяемые слова. Укажите их части речи.

Упражнение 3. В вышеприведённом тексте найдите самостоятельные и несамостоятельные слова. Укажите их части речи.

Упражнение 4. Определите, каким членами предложения выступают имена существительные. Прилагательные, наречия в вышеприведённом тексте.
Тема 3 Имя существительное (общая характеристика).
1. Категориальное значение имени существительного.

2. Что понимается под предметностью.

3. Морфологические признаки имени существительного.

4. Синтаксические свойства имени существительного.

Упражнение 1. В данном тексте найдите имена существительные, определите, в какие тематические группы по значению предметности их можно отнести.

Образец:

Названия человека: старушка, мальчик.

Явления природы: ветер, ночь.

Посоветовала Маше поехать пароходом бабушка, вдова речного капитана. Маша была рада, что послушалась ее. Пароход шел сначала по черно-синей Неве, потом пересек Ладогу. Маша впервые увидела ее серую воду и каменные маяки на низменных мысах. Увидела бурливую Свирь, шлюзы на Мариинском канале, берега, заросшие хвощом, неизменных мальчишек на пристанях, сосредоточенно удивших уклеек кривыми удочками.

Попутчики менялись, но все они казались Маше интересными. В Белозерске сел на пароход молодой еще летчик с седыми висками. Он отдыхал, должно быть, в Белозерске, у матери – худенькой старушки в сером ситцевом платье. Она тихонько плакала на пристани, провожая сына (Паустовский).
Упражнение 2. В соответствии с морфологическими признаками распределите имена существительные из вышеприведённого текста.
Образец:

Муж. род: сын;

Жен. род: мать;

Ср. род: озеро;
Род не определяется: попутчики.
Упражнение 3. В какие синтаксические связи вступают имена существительные из вышеприведённого текста. Выпишите примеры.

Тема 4 Лексико-грамматические разряды имени существительного

1. Имя существительное как часть речи. Какое категориальное значение и морфологические и синтаксические признаки имеют имена существительные?


2. Что такое лексико-грамматические разряды существительных?


3. Собственные и нарицательные существительные, их орфографические, лексические, словообразовательные и морфологические отличия.


4. Собирательные и вещественные существительные, их лексические, словообразовательные и морфологические особенности.

5. Абстрактные и конкретные существительные, их лексические, словообразовательные и морфологические особенности.

6. Единичные существительные.

7. Личные существительные.

8. Категория одушевлённости и неодушевлённости. На основании чего в русской грамматике имена существительные распределяются на одушевлённые и неодушевлённые? Всегда ли совпадает одушевлённость-неодушевлённость имени существительного и предмета им названного?

 
Упражнение 1. Установите лексические, словообразовательные, морфологические и орфографические различия между нарицательными и собственными именами.


Турист и «Турист», здоровье и «Здоровье», надежда и Надежда, Манилов и манилов, вишневый сад и «Вишневый сад», победа и «Победа», вера и Вера, веселые ребята и «Веселые ребята», дельфин и «Дельфин», Дон Кихот и  донкихот, Катюша и катюша. 


Упражнение 2. Распределите данные существительные на три группы: 1) всегда неодушевленные, 2) всегда одушевленные, 3) в разных значениях могут быть одушевленными и неодушевленными.

Брат, бактерия, боа, браунинг, бром, валет, валидол, ваниль, вирус,  владыка, внешность, врач, гектар, геолог, геркулес, доброволец, добавка, дочь, заметка, заповедник, зяблик, идиллия, ирис, иуда, кабачок, кашевар, коготь, кризис, кукла, ленивец, лен, ловкач, Марс, междометие, медонос, металлист, набросок, наволочка, назидание, наперсник,  народ, низина, обвал, облицовка, образ, однокурсник, однолетник, оникс, орел, отдохновение, отгадка, офеня, отъезд, парапет, папенька, пассажир, пасквилянт, перегной, переплетчик, разработка, растеряха, студенчество, существо, табун, тип, характер, чудовище.

   
Упражнение 3. Определите категорию одушевленности-неодушевленности существительных в предложениях. 

1. В коридоре первое лицо, встретившее его, был шестилетний мальчик, во весь дух догонявший младшую девочку (Т.). 2. Левин ел устрицы (Т.). 3. Не время выкликать теней (Тютч.). 4. Китайцы старались палками выбросить какое-то животное на берег (Арс.). 5. Игроки понтируют на тройку, семерку и туза (П.). 6. – Вы неправильно коня поставили, товарищ гроссмейстер, – залебезил одноглазый (Ил. и П.). 7. Перепуганные номера бросили пушку и скрылись в темноте (Степ.). 8. Он притворился обезумевшим от радости и кинулся на третий шар, которого не забил. – Такого шара промазали, – сказал студент с усмешкой (Слав.). 9. Именно теперь ему больше чем когда бы то ни было хотелось скорее пересесть на истребитель (Полев.). 10. Я собрался было встать и снова попытать счастье, как вдруг глаза мои остановились на неподвижном человеческом образе (Т.).

Упражнение 4. Укажите лексические, словообразовательные, морфологические признаки абстрактных существительных. Выпишите производные существительные, выделите формант. Отдельно выпишите слова, которые могут употребляться во множественном числе, что происходит со значением слова?
   
Агрессия, ажиотаж, анархия, барщина, безденежье, безработица, белизна,  бдение, беда, беднота, безобразие, вальяжность, вандализм, варварство, вдохновение, вмешательство, воскресение, гульба, действие, дележ, доброта, доказательство, желтизна, забота, задор, индивидуальность, инсоляция, канцелярщина, качество, копчение, крепость, краснота, любопытство, магнетизм,  многолетие, наказание, народоведение, неплатеж.

  
 Упражнение 5. Укажите лексические, словообразовательные, морфологические признаки вещественных существительных. Распределите их по тематическим группам. Укажите производные и непроизводные слова. 
 Баклажан, белок, белила, варево, варенье, винегрет, виноград,  ветчина, воздух, воск, водород, дратва, дресва, дыня, дюраль, живица, жижа, жир, закваска, золото, известь, известняк, изолятор, канифоль, карбид,  каучук, квас, кисель, хлеб, печенье, мука, колбаса, сыр, овес, шелк, соль, морковь, глина, чернила, деготь, репа, телятина, вельвет, гудрон,  гуляш,  картофель.

   
Упражнение 6. Укажите лексические, словообразовательные, морфологические признаки собирательных  существительных. Распределите их по тематическим группам. Укажите производные и непроизводные слова.
  
Аппаратура, бакалея, белье, боны, боярство, березняк, ветошь, воронье, выпечка, генералитет, дворня, деньги, доцентура, дощечка (заготовки из досок), древесина, дружина, дубье, зерно, знать, ивняк, кедровник, клака, клика, корье, крестьянство, кулачество, малинник, молодняк, мусор, нечисть, старье, скот, студенчество, тряпье, человечество, юношество.

  
Упражнение 7. Укажите лексические, словообразовательные, морфологические отличия данных пар существительных. К каким лексико-грамматическим разрядам они относятся? 

   
Град – градина, дождь – дождинка, ирис – ириска, слеза – слезинка, песок – песчинка,  картофель – картофелина, овес –  овсинка.

Упражнение 8. Определите лексико-грамматические разряды существительных.

   
Вепрь, веранда, вертикаль, вывоз, глаз, глаголица, глюкоза, граф, грибник, грибница, декламатор, дедукция, декан, дистанция, динго, дитя, дрейф, дружка, жонглер, жираф, завет, зануда, зуд, ионосфера, католик, капуста, косметичка, корюшка, набросок, наниматель, нелюдим, новатор, отражение.

Упражнение 9. Найдите в тексте существительные и определите их лексико-грамматические разряды.

    
Но вместе с медалью пришли и раздумья о будущем. Ему уже 32, и вряд ли хватит сил на то, чтобы повторить успех через четыре года. По пятам шла талантливая молодежь. И тогда Бондарчук решил помочь этой молодежи, помочь своими знаниями, своим опытом сократить путь к олимпийской вершине. Осенью в его группе появляется первокурсник Киевского института физкультуры, победитель недавней Спартакиады школьников Юрий Седых. В отличие от своего будущего тренера Юра рано начал осваивать метание молота. В свои 17 лет он был уже метателем с 5-летним стажем (Орлов). 

Тема 5 Категория рода имени существительного


1.Категория рода как грамматическая категория имени существительного.


2. Сколько и какие рода выделяются в русском языке?


3. На основании каких признаков (семантических, словообразовательных, морфологических и синтаксических) имена существительные распределяются по родам?

4. Какими языковыми средствами выражается категория рода в русском языке?

5. Способы определения рода склоняемых, несклоняемых существительных и аббревиатур.

6. Какими причинами обусловлено колебание в роде имён существительных?
Упражнение 1. Распределите существительные на группы: 1) существительные мужского рода, 2) существительные женского рода, 3) существительные среднего рода, 4) существительные общего рода, 5) существительные, имеющие колебания в роде, 6) существительные, не имеющие категории рода.

  
Босоножки, брюки, вестибюль, весы, ветеран, врач, время, вуаль, георгин, господин, грабительство, готтентоты, доктор, доля, дума, дуло, жвачка, жадюга, жаркое, заблуждение, завуч, зазнайка, золотой, зубрила, инквизиция, инспектор, капитан, капризник, капустник, капустница, кубанцы, мечта, методист, латунь, лебедь, лицо, надстройка, налет, очки,  парикмахерская, рельс, санки, Саша, ученый, шампунь, юноша,  ябеда.


Упражнение 2. Выпишите из предложений существительные, в определении рода которых наблюдаются колебания. Объясните причину подобных колебаний в отнесении к тому или иному роду.


1. Настал и мой черед… (Т.). 2. Дни бежали своей чередой (Кор.). 3. Мы пришли в свой отель (Гонч.). 4. Мы искали, кого бы спросить о французской отели, о которой слышали утром (Гонч.). 5. Через несколько минут деревянный ставень поднялся и старик высунул свою седую бороду (П.). 6. Лишь хмель литовских берегов, немецкой тополью плененный, через реку, меж тростников, переправлялся дерзновенный (П.). 7. …Долинский нагнулся, чтобы сбить углом платка пыль, насевшую на его лакированный ботинок…(Леск.). 8. …выставилась вперед узенькая ножка, обтянутая щегольской ботинкой (Григ.). 9. И на покорную рояль властительно ложились руки… (Бл.). 10. Карачунский пил свой утренний какао (М.-Сиб.). 11. Лицо Анны было закрыто вуалем (Фед.).

   
Упражнение 3. Данные существительные поставьте в форме единственного числа и укажите их род.

   Вафли, туфли, сандалии, тапки, мозоли, гольфы, рельсы, погоны, бланки, ботинки, рояли, бутсы, жирафы, боты, бакенбарды, манжеты, сандалеты, полотенца, галеты (лепешки), лебеди, санатории, клавиши, идиомы, плацкарты, георгины, залы.
Упражнение 4. Определите род выделенных существительных и согласуйте с ними в форме рода прилагательные, местоимения и глаголы в прошедшем времени.

1. Эт… Кузя – так… забияка. 2. Сергей Петров – необыкновенн… умница. 3. Надежда Ивановна – нов.. инспектор. Вчера эт… инспектор сделал… отчет о результатах проверки. 4. Настя – так… каприза. 5. Нов… старостой группы избрали Марину. Предыдущ… староста Елена (представить)… отчет о своей работе. 6. Участков… врач Людмила Николаевна уехал… на дежурство. 7. О Зинаиде Кузьминой писали как о неуемн… заводиле. 8.Да он – совершен… тупица. 9. Бедн… сирота – этот медвежонок.

Упражнение 5. У каких существительных род можно определить по характеру основы и окончанию?

1. Дедушка, стол, дочь, окунь, уголь; 2. Лещ, поезд, вещь, толь, вазон; 3. Мелочь, плач, георгин, осень, горечь; 4. Ячмень, ключ, табурет, ночь, принтер; 5. Вуаль, тополь, мышь, вольер, фасоль; 6. Баттерфляй, макияж, генезис, вензель, глупец.

Упражнение 6. С помощью толковых словарей определите, в какой паре слов содержаться разные по значению слова. 

Аневризм – аневризма, бурлеск – бурлеска, взяток – взятка,  вокализ – вокализа, вольер – вольера, георгин – георгина, катаклизм –  катаклизма, катаракт – катаракта, кибернетик – кибернетика, просек – просека, чинар – чинара. 

   
Упражнение 7. Распределите существительные на группы: 1) род определяется по морфологическим признакам, 2) по семантике слова, 3) по контексту, 4) по роду производящего слова.
    
Бензин, бескормица, браконьерство, винегрет, воля, вольная, воспитательница, выпечка, глобус, глубинка, грамотей, дезинфекция,  детина, детинушка, дикарь, дитя, духовник, дуновение, завал, зазноба,   заинька, заморыш, изюминка, изгнание, изгнанник, калач, калоша, камелия, камер-юнкер, канарейка, косуля, кожевник, консерватор, консерватория, котик, костыль, кушанье, лайнер, лосось, мадам,  минерал, минер, пальтишко, папа, сэр, учитель, хлебушко, школьница, экипаж.

Упражнение 8. От данных существительных образуйте, где возможно, существительные женского рода. Укажите случаи, когда женская параллель либо стилистически окрашена, либо не обозначает профессию женщины.

   
Председатель, судья, докладчик, капитан, бригадир, писатель, боец, машинист, министр, профессор, тренер, повар, историк, адвокат, штукатур, артист.

  
Упражнение 9.  Допишите окончания там, где  считаете нужным.

Я сегодня получил нов… роман-газету. На нашей улице открыл… нов… кафе-столовая. Она надела черн… платье-костюм. Состоял… совещание-семинар. В городе открыл… библиотека-училище. В углу комнаты стоял… кресло-кровать. Музей-квартира расположен… в небольшом доме с мезонином. О так… плащ…-палатке туристы мечтали давно. На зелен… диван…-кровати лежал журнал.

  
Упражнение 10. Определите род и одушевленность-неодушевленность существительных.         

   
Пенальти, Капри, капри, мацони, Гоби, Баку, какаду, микадо, такси, конферансье, кафе, рефери, маэстро, колибри, либретто, кюре, рантье, мисс, леди, инкогнито, визави, протеже, салями, атташе, сорго, суфле, табу, пони, джерси, Миссисипи, депо, Сухуми, колли, Чили, иваси, ришелье, хинди, Тбилиси, денди, желе.

   
Упражнение 11. Определите род сложносокращенных слов.

    
СНГ, СБ, УВКБ, ВВС, МВФ, МАЗ, ГГУ, ГОМСЕЛЬМАШ, ЗИП, РТО, ООН, ЧП, США, ССО, РОЭ, ГАИ, ЮНЕСКО, ЗАГС, завкафедрой, БелТехМаш, комбриг, ЖЭК.

Упражнение 12. Допишите окончания там, где  считаете нужным.

  
 Из район… ВТЭК… пришло решение. ДЮСШ объявил… набор учащихся. В наш… ЖЭК… провели собрание жильцов. ЛЭП (войти)… в строй. В наш… НОТ… приняли решение о внедрении новой формы труда. ГЭК окончил… работу. АСУ введен… в строй. БелТА сообщил о новой волне борьбы с терроризмом. ЮНЕСКО опротестовал решение.

   
Упражнение 13. Определите род существительных в тексте.

    
В древности в странах Средиземноморья было мало мощеных дорог. При римлянах была создана прекрасная дорожная система, соединяющая провинции империи с Римом (но не друг с другом). Вот откуда произошла поговорка: “Все дороги ведут в Рим”. До римлян дороги строили преимущественно в завоевательских целях. 

   
В эпоху Нового Завета Средиземное море контролировали римляне. Жизненно важное значение для экономической стабильности империи имел импорт зерна, осуществлявшийся морем из Александрии Египетской, расположенной в дельте Нила ( Библ. энц.).

Тема 6 Категория числа имени существительного


1. Категория числа как грамматическая категория имени существительного.


2. Какими средствами выражается категория числа в русском языке?


3. Сколько чисел в русском языке? На какие группы делятся все существительные в русском языке по способности изменятся по числам?

 4. Какие лексико-грамматические разряды существительных включаются в группу Singularia tantum и почему они не имеют формы множественного числа?


5. Какие лексико-грамматические разряды существительных включаются в  группу Pluralia tantum и чем они отличаются от слов группы Singularia tantum?

6. Число как различитель значений слова.

7. Переносное употребление числа.

   
Упражнение 1. Существительные распределите на три группы: 1) употребляющиеся в единственном и множественном числе, 2) только в единственном числе, 3) только во множественном числе. Для 2 и 3 групп укажите лексико-грамматические разряды.
   
Акустика, аллерген, альманах, балаболка, бадья, безотцовщина, бензин, бирюза, брюки, вальцовщик, ваниль, велосипед, вкуснота, вольница, горло, горох, двойник, двуполье, держава, деспотизм, дознание, догадка, забияка, заимствование, злость, изолятор, иней, ингредиент, искусство, картофель, картон, квашня, квант, кефир, консул, листовка, линия, лимфа, литавры, логопед, лорнет, лукоморье, Луна, любезность,  люди, магма, мастика, материя, материалист, механизм, мигрень, мириады, мичман, наперстянка, ножницы,  натурализм, нахлебник, негры, неожиданность, обои.

   
Упражнение 2. Найдите существительные в тексте, определите, в   форме какого числа они стоят и имеют ли коррелят по числу.

К этому времени воздух уже достаточно нагрелся в котле, и Знайка решил, что пора приступить к наполнению шара горячим воздухом. Но для того, чтобы наполнить шар горячим воздухом, из него нужно было выпустить сначала холодный воздух. Знайка подо подошел к шару и развязал веревочку, которая туго стягивала резиновую трубку внизу. Холодный воздух с громким шипением начал выходить из шара. Он обмяк, сморщился, как сушеная груша, и скрылся на дне корзины. Шипение смолкло, и сейчас же раздался дружный взрыв смеха (Носов).

   
Упражнение 3. Образуйте форму множественного числа и распределите данные существительные по способам выражения категории числа: 1) синтетический способ: а) только окончание, б) окончание плюс (или минус) суффикс, в) окончание плюс ударение, г) окончание плюс чередование в основе; 2) аналитический (синтаксический) способ; 3) супплетивный способ.

   
Обед, огурец, окно, око, ольха, корень, дверь, дворянин, дворец, купе, год, человек, дети, деканат, депо, договор, жалюзи, жезл, железа, живец, зайчик, замок, запорожец, изгой, излишек, изоглосса, импресарио, имя, инородец, индюшонок, кабаре, кабак, каблук, какаду, календарь, камень, каток, кепи, кий, ключ, колье, конек, кочерга, марабу, небо, осел, огурец,  полотенце, полупальто, монпансье.

Упражнение 4. Выделите существительные, у которых при изменении категории числа, меняется и лексическое значение. 

Созвучие, товарищ, колбаса, ратник, толщина, углевод,  раунд, сердцевина, сервиз, масло, фантазия, декабрь, фонема,  икра, кислота, характер, чай,  молоко, черновик, запись, сыр, зоосад, калька, календарь, мука, клиент, класс, навигатор, напиток, оружие, род, оформитель, перелесок, посланец, головастик,  гора, клещ, декабрист, диск, заглавие.

Упражнение 5. Какие из приведенных существительных могут употребляться в форме единственного числа, а какие являются Pluralia tantum. Определите их лексико-грамматические разряды.


1. Именины,  ставни, угли, мозги, квасцы; 2. Грезы, очки, туфли, торты, валенки; 3. Происки, козни, серьги, жмурки,  переговоры; 4. Отруби, бредни, поджилки, шпроты, кнели; 5. Сумерки, тефтели, белила, грабли, бриджи; 6.  Жабры, мозги, брюки, волосы, биточки; 7. Туфельки, делишки, ладошки, кудряшки, картишки.
Упражнение 6. Какие из приведенных существительных могут употребляться в форме множественного числа, а какие являются Singularia tantum. Определите их лексико-грамматические разряды.

1. Естество, загиб, юбилей, футболист, жатва; 2. Жар, точка, щука, зависть, брешь; 3. Загород, береза, лапша, стрекоза, апломб; 4. Запад, помощник, капот, испуг, шоссе; 5. Семья, подготовка, эпизод, кадмий, казна; 6. Словцо, трубка, молодежь, пригород, натура; 7. Коробка, кольцо, перхоть, реализм, сено; 8. Спальня, голубизна,  время, исход, карбид; 9. Бытие, новина,  соловей, жажда, легенда.


Упражнение 7. Укажите, в каких случаях  единственное число имеет свое основное значение (указывает на единичный предмет), а в каких – обобщенное или родовое значение (называет предмет как представитель множества; обозначает не один, а много предметов).


1. От камня до самого низа шел ровный пологий скат, покрытый мягкой зеленой травой (Ч.). 2. Орешника, березняка и вязу мой Мишка порубил несметное число (Кр.). 3. Первым обнаружил врага наблюдатель левого борта старший краснофлотец Рудняк (Лавр.). 4. Втаскивают гогочущую на все лады птицу, поросят, свиней, овец (Сераф.). 5. Ваня развернул тельник; зубастая серая рыба с налитыми кровью глазами лежала в нем и трещала колючими костяными плавниками (Паус.). 6. Тут увидела я ее: “Вечной вдовой останусь”, – и слезу ручьем (Панф.). 7. Старик араб точит из пальмового дерева трубочные мундштуки (С.-М.). 8. В эту осень отхлынула рыба от берега (Вс. Ив.). 9. Что же вечно волнует зрителя? То, что он видит вокруг себя в жизни (Гонч.). 10. Под влажной тенью кустов ландыш уже развертывал свою трубку в соседстве с фиалкой (Т.). 11. Камень издавна служил человеку строительным материалом. 12. Повелено брить им (боярам) бороду (П.).  

 Упражнение 8. Определите значения множественного числа выделенных вещественных и абстрактных существительных. Укажите, в каких случаях множественное число имеет свое основное значение (указывает на множество предметов), а в каких используется для обозначения нескольких сортов, марок; для подчеркивания большого количества, широкого объема охватываемого пространства; длительности длительности во времени; конкретных проявлений абстрактных явлений и качеств.

1. Вдоль дороги дымились вызревшие в росе овсы (Шол.). 2. У него ужасные боли (Пан.). 3.  Картины, мраморные статуи, бронзы …поразили его (П.). 4. Выражался он необыкновенно изящно и, видимо, щеголял своими манерами (Т.). 5. И слева и справа, по всему горизонту, дымы, дымы… (Сим.). 6. Однако разногласия между морскими державами длились недолго (С.-Ц.). 7. Поеду домой и буду питать себя надеждами (Ч.). 8. Для пивоварения пригодны ячменя с большим содержанием крахмала. 9. Вспоминается мне, как когда-то давно… вы … говорили о радостях труда (Ч.). 10. Легированные стали в два-три раза прочнее обычных. 11. Вы поглощаете углекислоту, превращаете ее во всевозможные углеводы, сахары, спирты, белки и прочее (А.Н.Т.). 12. Люблю ее (родины) степей алмазные снега (Фет.). 13. Пески пустыни наступают на оазисы. 14. И вот уже трещат морозы. (П.). 15. Все эти любви, то ослабевая, то усиливаясь, наполняли её сердце, давали ей занятие …(Т.). 16. Эти люди делают неверности, но свой домашний очаг и жена – для них святыня (Т.). 17. Эти две радости, счастливая охота и записка от жены, были так велики, что две случившиеся после этого маленькие неприятности прошли для Левина легко (Т.).

Упражнение 9. Исправьте ошибки в тексте, обосновав правку.

1. Изучив потребность животного, мы изменили питание. 2. Дачники приступили к сбору вишни, черешни, абрикоса. 3. В объявлении было написано: «В продаже имеется новогодняя елка». 4. Иногда анализ подменяется простыми перечислениями фактов. 5. В совхозе шла заготовка корма для скота на зиму. 6. Чтение книг героического содержания оставляет глубокие следы в сознании ребенка. 7. Занятие кружка проводится по средам. 8. Необходимы правильные отношения к подобным явлениям. 9. Участники совещания обменялись мнением о проекте. 10. Вы должны извлечь уроки из происшедшего.
Тема 7 Категория падежа имени существительного


1. Категория падежа как грамматическая категория имени существительного.


2. Какое количество падежей выделяется в русском языке? На основании чего происходит это выделение? Взгляды учёных на количество падежей в русском языке.


3. Основные значения падежей. Семантический центр и семантическая периферия в системе падежных значений.


4. Способы определения падежа.

 Упражнение 1. В каком падеже стоит выделенное существительное? На основании чего определяется его падеж (1. По его окончанию; 2. По сочетаемости с другими словами в предложении; 3. Только по порядку слов; 4. По смыслу)?

1. Небеса становятся двойными, дымы забивают облака (Маяк.). 2. Слушатели перешептываются, занимаются своими делами (Касат.). 3. Но охотник мешаться в чужие дела тотчас бы заметил, что Солоха была приветливее всего с казаком Чубом (Г.). 4. Здесь молодость текла, и золотые чаши подняли купола (Уткин.). 5. Подпор сено не сгноит (Посл.). 6. С изумлением  глядел он в неподвижные воды пруда… (Г.). 7. А какое дерево рыжик любит? (Гор.). 8. Весенний день целый год кормит (Посл.). 9. Какое-то тяжелое, полное жалости и грусти чувство сперлось в груди парубка (Г.). 10. Роза снова засияла и начала рассказывать ему сказки и болтать всякие веселые глупости… (Заход.). 11. Мать безмерно любила свою дочь. 12. Надежда накинула на плечи пальто и вышла из дому.

Упражнение 2. Установите значение именительного падежа выделенных существительных (1. Именительный субъекта; 2. Именительный предикативный; 3. Именительный представления; 4. Именительный обращения; 5. Именительный сравнения).

 1. Найди ее, парубок, найди мне мою мачеху (Г.). 2. Отшельник остановился потому, что перед ним было ужасное зрелище (Заход.) 3. Желанья!.. Что пользы напрасно и вечно желать? (Лер.). 4. Она прошла, пора стихов, пора любви, веселых снов, пора сердечных вдохновений (П.). 5. Севастопольский день как хрустальный стакан, налитый синей водой (Пауст.). 6.  Славные люди – соседи мои (Некр.). 7. Арьята не успела и глазом моргнуть, как оказалась в окружении (Перум.). 8. Весна – время планов и предложений (Л.Т.). 9. Они, как бегущий источник волнами, шумели крылами (Ж.). 10. Яшвин, игрок, кутила и не только человек без всяких правил, но с безнравственными правилами, – Яшвин был в полку лучший приятель Вронского (Л.Т.). 11. О сад мой! После темной ненастной ночи и холодной зимы опять ты молод, полон счастья! (Ч.).
Упражнение 3. Установите значение родительного падежа выделенных существительных (1. Родительный субъекта; 2. Родительный объекта; 3. Родительный принадлежности; 4. Родительный количественно-разделительный; 5. Родительный качественного определения; 6. Родительный даты; 7. Родительный уточняющего понятия).

1. Леночка показалась  в дверях на кухню в сером, темного рисунка, тяжеловатом на ее фигуре платье…(Фад.). 2. Сейчас же, ещё за ухой Гагину подали шампанского (Т.). 3. Новый грохот заставил трястись от страха и вжиматься в гору (Алекс.). 4. Левина охватило давнишнее впечатление клуба, впечатление отдыха, довольства и приличия (Т.). 5.Так как никто не обратил на него внимания и он, казалось, никому не был нужен, он потихоньку направился в маленькую залу, где закусывали, и почувствовал большое облегчение, опять увидев лакеев (Т.). 6. Дым от выстрелов, как молоко, белел по зелени травы (Т.). 7.Мой дядя самых честных правил (П.). 8. Взлетел петух на самый гребень крыши… (Исаков.). 9. В поле грустная песня звенит косаря…(Сурик.). 10. Матери она лишилась ещё до замужества (Гонч.). 11. В ожидании царского выхода купечество постарше сидело на лавках, меньшие стояли (А.Т.).
 
Упражнение 4. Установите значение дательного падежа выделенных существительных  (1. Дательный субъекта; 2. Дательный косвенного объекта; 3.Дательный места; 4. Дательный количественно-распределительный; 5. Дательный признака; 6. Дательный времени).

1. Он слышал слова: «Всегда в десятом часу», и он понял, что это говорилось про отца и что матери с отцом нельзя встречаться (Т.). 2. Друзья прижались к стене  и стали ждать, когда прекратиться это бедствие (Алекс.).3.  Тут волки снова завыли, и домовые от страха прижались друг к другу (Алекс.). 4. И противнее всех была Кити тем, как она поддалась тому тону веселья, с каким этот господин…смотрел на свой приезд в деревню…(Т.). 5. Татьяна верила преданьям простонародной старины и снам, и карточным гаданьям, и предсказаниям луны (П.). 6. Чёрту было скучно (Горьк.). 7. Её лёгкая, но благородная походка имела в себе что-то девственное, ускользающее от определения, но понятное взору (Л.). 8. Фоме было нестерпимо стыдно при ней…(Горьк.). 9. Каждому в лапки дать по тряпке (Маяк.). 10. По воскресеньям приходила ко мне сестра (Ч.). 
Упражнение 5. Установите значение винительного падежа выделенных существительных (1. Винительный внешнего объекта; 2. Винительный результата; 3. Винительный места; 4. Винительный времени; 5. Винительный сравнения; 6. Винительный внутреннего объекта (содержания)).

 1. Дарья Александровна вопросительно-робко смотрела на его энергичное лицо…(Т.). 2. Синева трав перешла в желтоватую зелень (Т.). 3.  Домовые подошли к скале, прошли вдоль неё и вдруг за поворотом увидели водопад(Алекс.).4.…вечером про изгнание Васеньки в отсутствие княгини уже говорилось как про давнишнее событие (Т.). 5. Гусь степенный в луже моет Свой гусиный красный нос (Исаков). 6. Тревожить эти чувства ей было  больно, но она всё-таки знала, что это была самая лучшая часть её души…(Т.).  7. Она вышла на середину комнаты и остановилась перед Долли, сжимая грудь руками (Т.). 8. Попрыгунья Стрекоза лето красное пропела, оглянуться не успела, как зима катит в глаза (Кр.). 9. Дочь его за перегородкой шила себе платье (П.). 10. Секунду Макар помедлил (Шол.).
Упражнение 6. Установите значение творительного падежа выделенных существительных  (1.Творительный субъекта; 2. Творительный предикативный; 3. Творительный места; 4. Творительный орудия; 5. Творительный сравнения; 6. Творительный времени, 7. Творительный несогласованного определения).

 1. Полюбуйся: весна наступает, Журавли караваном летят (Никит.). 2. И вслед за выстрелом тяжело шлёпнулся белою грудью о мокрую трясину (Т.). 3. Кузька приготовил завтрак и горячий чай с травами (Алекс.) 4. Одна из целей поездки в Россию для Анны было свидание с сыном (Т.). 5. Пробудись и умойся росою… (Никит.). 6. Рассказать, что отовсюду На меня весельем веет…(Фет). 7. Пчела за данью полевой Летит из кельи восковой (П.). 8. Соперники одной дорогой вместе едут целый день (П.). 9. Я проснулся на сеновале поздней ночью (Пауст.). 10. Мартышка к старости слаба глазами стала (Кр.). 11. У него ещё оставалось кое-что от туалетов щёголя, но он носил рабочий комбинезон, сменил усы колечком на усы кисточкой…(Фед.).

Упражнение 7. Установите значение предложного падежа выделенных существительных (1. Предложный изъяснительный; 2. Предложный времени; 3. Предложный пространства; 4. Предложный состояния; 5. Предложный способа и образа действия).

1. Около дам сидели и стояли элегантные адвокаты, учителя гимназии в очках и офицеры (Т.). 2. Друзья так радовались маленькой победе, что совсем забыли о времени (Алекс.) 3. Она видела по лицу Вронского, что ему чего-то нужно было от неё (Т.). 4. И тогда, при мерцанье румяном Ясных зорек в прохладные дни…(Никит.). 5. Самые разнообразные предложения промелькнули …у неё в голове (Т.). 6. Ещё в полях белее снег, А воды уж весной шумят…(Тютч.). 7. Долины сохнут и пестреют; Стада шумят, и соловей Уж пел в безмолвии ночей (П.). 8. Он был в совершенном недоумении, когда кончилась пьеса…(Т.). 9. Весь год – и летом и зимой – ныряют утки в озере (Твард.). 10. Переехав на извозчике через две улицы и отпустив его через полчаса, я должен был заплатить два рубля серебром (П.).

Упражнение 8. Определите падежи всех имеющихся в тексте существительных и подсчитайте частоту использования каждого падежа. Какие падежи являются наиболее частотными? 

Уже третий раз Мальгину снился сон: он в образе орла парит над горной страной, испещрённой узорами долин, ущелий и хребтов, зорко всматривается в серо-бело-коричневато-голубоватый хаос, изредка пошевеливая могучими крыльями, и ищет… Что? Или кого? Что может искать орел в горах, одинокий и гордый, как страж бога молчания?.. Постичь смысл образа не удавалось, но ощущение вольного полёта сохранялось долго.

Мальгин полежал, глядя в малахитовое струение потолка, вызвал внутренний отсчёт времени: шесть часов утра. Можно поспать ещё час, но лучше встать. Клим усмехнулся, вспомнив свои ожидания круглосуточного бодрствования: оказалось, интрасенсы, несмотря на свои экстравозможности и резервы, нуждаются во сне почти как люди, ну разве что больше могут обходиться без сна, не снижая работоспособности (Голов.).

Упражнение 9. Категории рода, числа и падежа находятся в системных отношениях друг с другом, обладая тождеством и различием. Заполните таблицу 1 и докажите примерами правильность заполнения граф.

                                                                 Таблица 1

	
	    Категория рода
	    Категория числа
	   Категория падежа



	Характеристика категории
	
	
	

	Семантика категории
	
	
	

	Синтаксически зависимая или независимая
	
	
	

	Способ выражения
	
	
	

	Способ определения
	
	
	


Тема 8 Склонение имени существительного


1. Что такое склонение?


2. Какие признаки положены в основу деления существительных по типам склонений?


3. Какие склонения выделяются в научной грамматике, вузовских пособиях и школьном учебнике?


4. Какие существуют основания для наименования первым мужского склонения в субстантивном типе склонений?


5. Полная, неполная и избыточная парадигмы. Чем объясняется наличие нескольких окончаний в одном падеже существительного?


6. Какие падежи имеют вариантные окончания?


7. Разносклоняемые существительные, их особенности при словоизменении.

8. Склонение существительных во множественном числе.


9. Адъективное склонение имён существительных. Что происходит с парадигмой имени прилагательного при переходе в существительное?


10. Какие существительные относятся к смешанному склонению?

11. Какие существительные относятся к нулевому склонению?

 Упражнение 1. Распределите существительные по типам склонения. 


Абзац, абстракция, авиатор, адыгейцы, алоэ, анналы, бега, бастион, баядерка, бедняга, безмолвие, бельевая, бесприданница, бинокль, близнецы, богатырь, бремя, владыка, власть, внешность, водопой, возмущение, воля, воробей, воротила, высь, Царицыно, голубцы, гречиха, гуща, гулянье, давность, движение, дверца, дежа, дежурный, декольте, деньги, динамо, дитя, дождь, дочь, дроги, душевая, дуэль, дядя, жилище, заяц, зодчий, имя, консул, меню, мозоль, молодёжь, мысль, мышь, ничья, парикмахерская, пламя, путь, Пушкино, роно, Рябцева, СНГ, темя, третье, тишь, трио, Черных, шампунь.

Упражнение 2. Найдите существительные, которые могут иметь вариантные окончания в родительном падеже. Чем объясняется данная вариантность? При выполнении задания используйте «Орфоэпический словарь русского языка».


Атлас, дом, контейнер, барьер, ситец, писатель, пол, ком, гвоздь, керосин, жемчуг, минус, простор, участок, флюгер,  разговор,  свитер, лес, приговор, визг, пекарь, мусор, аэропорт, жир, пропуск, мёд, сектор, виноград, клапан, отдых, сон, библиотекарь.


Упражнение 3. Определите, в чём состоят отличия (стилистические, грамматические или лексические) между разными формами одних и тех же слов?


Находиться в порту – говорить о порте; быть на виду – в виде треугольника; В «Вишнёвом саде» – в весеннем саду; танцевать на балу – думать о бале; на краю пропасти – В Алтайском крае; в двадцать первом веке – на своём веку; находиться в лесу – разбираться в строительном лесе; быть в отпуске – быть в отпуску.


Упражнение 4. Образуйте форму предложного падежа единственного числа для данных существительных и выделите окончания. 


Домишко, молодёжь, дичь, хныканье, брошь, платьице, устье, гений, забытье, стадия, варенье, движение, сияние, побережье, гостья, кий, суховей, солярий, ткань, вихрь, запястье, комментарий, лишай, бедствие, подполье, острие.


Упражнение 5. Найдите существительные, которые имеют окончания -у и -е в предложном падеже единственного числа. Чем объясняется данная вариантность? Используйте «Орфоэпический словарь русского языка».


Порт, тормоз, бублик, цвет, монарх, сад, момент, обломок, берег, обходчик, осёл, ветер, долг, очаг, параметр, парад, сук, полк, рот, снег, строй, сок, полонизм, синтез,  мост, плен, сказочник, сокол, термос, лоб, нос, тесть, угол, глаз, труд, угар, полутон, уксус, тополь, терем, упрямец.


Упражнение 48. Распределите существительные в зависимости от их окончания в именительном падеже множественного числа: I) Только -ы (-и); II) Только -а (-я); III)-ы (-и) и -а (-я): 1) -ы (-и) и -а

(-я) равноправны; 2) -а (-я), допустимо -ы(-и); 3) -ы (-и), допустимо -а (-я); 4) -ы (-и), профессиональное -а(-я); 5) -ы (-и), поэтическое -а (-я);
6) -ы (-и), не рекомендуется -а (-я); 7) -ы (-и), не правильно -а (-я); 8) 

-ы (-и) и -а (-я) различаются семантически.


Лагерь, тополь, корректор, кузов, лист, аэропорт, отпуск, профессор, рост, оратор, гром, вызов, слесарь, флюгер, шофёр, снег, веер, рупор, вензель, трест, офицер, токарь, бег, тост, директор, боцман, орден, шторм, бункер, приговор, соболь, мороз, фронт, договор, пудель, сорт, колокол, архитектор, полюс, библиотекарь, торт, бухгалтер, повар, тренер, катер, буфет, сектор, джемпер, суп, возраст, омут, месяц, пекарь, соус, диктор, офицер, кондуктор, мех. 


 Упражнение 6. Образуйте форму родительного падежа множественного числа и выделите окончания у данных существительных.


Платье, гербарий, скамья, займище, верховье, ладья, следствие, келья, горбунья, плечо, судья, низовье, коренья, ущелье, комар, ожерелье, растение, свинья, оладья, экскурсия, операция.


Няня, барышня, прядильня, тихоня, кухня, боярышня, часовня, героиня, деревня, пашня, жаровня, таможня, ставня, баня, черешня, басня, дыня, готовальня, гордыня, твердыня, конюшня, 


Упражнение 7. Просклоняйте существительные дверь, гвоздь, зверь, дочь, колено, мать, лошадь во множественном числе и отметьте особенности парадигмы некоторых из них.


Упражнение 8. Просклоняйте существительные дитя, путь. К какому типу склонения они относятся?


Упражнение 8. Просклоняйте имена собственные Мария и Марья, Наталия и Наталья и сравните их правописание.


Упражнение 10. Отметьте особенность склонения существительных любовь и Любовь.


Упражнение 11. Данные имена собственные поставьте в форме творительного падежа и выделите окончания. Сделайте вывод о правописании данных существительных.


Иодово, Иново, Карасёво, Карасино, Какисино, Жежлино, Дроздово (озера); Киселёв, Парфёнов, Паненкин, Кашкин, Широков, Дарвин, Кельвин, Чаплин (фамилии).

Упражнение 12. Расставьте ударение в следующих словах. 


Акушер, алфавит, квартал, завидки, ворота, кулинария, комбайнер, медикаменты, мышление, украинец, портфель, похороны, ходатайство, ремень, тефтели, крапива, форзац, доллар, верба, арбуз, корысть, каталог, индустрия, средство, документ, кладовая, апостроф, кишка, туфля, цемент, фарфор.

Упражнение 13. Определите тип склонения и падеж существительных в данном тексте. Произведите морфологический разбор выделенных существительных.

Дворы в нашей старой Руси были очень просторны. Это видно уже из того, что для предохранения от пожаров приказывали варить кушанье и печь хлебы далеко от жилых строений в городах. В старину, при великих князьях, в Москве были дворы, принадлежащие князьям, до того огромные, что делились как уделы и даже два князя владели одним двором.

Особенность русского двора была та, что дома строились не рядом с воротами, а посередине главных ворот пролегала к жилью дорога, иногда мощёная, которую добрый хозяин содержал постоянно в чистоте и наказывал слугам счищать с неё грязь… Вместо того, чтоб по надобности строить большой дом или делать к нему пристройки, на дворе сооружали несколько жилых строений, которые имели общее название хором (Кост.).

Тема 9. Имя прилагательное. Лексико-грамматические разряды имени прилагательного. Склонение прилагательных


1. Имя прилагательное как часть речи.


2. Категории рода, числа и падежа имени прилагательного как морфологические категории, их отличие от одноимённых категорий имени существительного.


3. Лексико-грамматические разряды имени прилагательного.

4. Семантические, морфологические, словообразовательные и синтаксические признаки качественных прилагательных.


5. Семантические, морфологические, словообразовательные и синтаксические признаки относительных прилагательных. 


6. Семантические, морфологические, словообразовательные и синтаксические признаки притяжательных прилагательных. Почему притяжательные прилагательные в литературном языке представляются как непродуктивная группа? Какая конструкция употребляется в русском литературном языке для выражения принадлежности?


7. Типы склонений имён прилагательных.


 Упражнение 1. Определите значение и разряд прилагательных, пользуясь таблицей.

	         Качественные
	       Относительные
	        Притяжательные

	общая оценка (хороший)

свойство, состояние человека или животного (добрый, сильный, здоровый)

качества, воспринимаемые органами чувств (белый, тихий, сладкий, гладкий)
	материал (вишнёвое варенье)

назначение предмета (студенческое общежитие)

состав участников (молодёжный лагерь)

местонахождение (сельская школа)

время (весенние цветы)

срок (недельная нагрузка)

объект (билетная касса)
	принадлежность лицу или животному (мамина школа, отцов подарок, Петин друг, собачья конура)



Голубая краска, серебряный венок, виноградная лоза, янтарные гроздья, волшебный мир, детские радости, утиный клюв, дождливый день, княжья карета, сентябрьский день, китовый жир, физическая закалка, сердечная мышца, правдивый рассказ, добрый человек, заграничная поездка, Витина шапка, бурный поток, чахлый старик, юношеские соревнования, месячная зарплата, одуванчиковое поле, енотовая шуба, детские книжки, ясный разум, золотые руки, каменистая почва, угарный газ, дедов дом, горький порошок.

 Упражнение 2. Определите, к какому лексико-грамматическому разряду принадлежат прилагательные, использованные в данном тексте, определите их значение, морфологические и словообразовательные признаки.

Вронский слушал с удовольствием этот весёлый лепет хорошенькой женщины, поддакивал ей, давал полушутливые советы и вообще тотчас же принял свой привычный тон обращения с этого рода женщинами. В его петербургском мире все люди разделялись на два совершенно противоположных сорта. Один низший сорт: пошлые, глупые и, главное, смешные люди, которые веруют в то, что одному мужу надо жить с одною женой, с которою он обвенчан, что девушке надо быть невинною, женщине стыдливою, мужчине мужественным, воздержанным и твёрдым, что надо воспитывать детей, зарабатывать свой хлеб, платить долги, – и разные тому подобные глупости. Это был сорт людей старомодных и смешных (Т.).

Упражнение 3. Выпишите прилагательные: а) качественные, б) относительные, в) относительные, которые в данном предложении выступает в значении качественного.

1. Он видел глянцевое лимонное море и сумрачную тёмно-вишнёвую зарю на совершенно чистом сероватом небе (Кат.). 2. Золотой голосок малиновки звучит невинной, болтливой радостью…(Тург.). 3. …У свахи на голове тюлевый чепчик с жёлтыми шёлковыми лентами (С.-Щ.). 4. Мы помним всё – парижских улиц ад и венецьянские прохлады, лимонных рощ далёких аромат и Кёльна дымные громады (Блок). 5. Век девятнадцатый, железный, воистину жестокий век! (Блок). 6. Звёзды, величиною каждая с яблоко, так и сверкали, а луна, точно дно большой золотой бочки, сияла, как солнце, освещая равнину от края и до края (Кор.). 7. Сквозь железные решётки, увитые диким виноградом, в палисадниках виднелись клумбы, освещённые окнами особняков (Кат.). 8. Войдя к нам, он медленно снимает перчатки и говорит бархатным басом: «Здравствуйте» (Ч.).

Упражнение 4. Выделите прилагательные притяжательные и относительные, выступающие в значении притяжательных; определите способ образования каждого из них.


1. Однако Петин рассказ, против всяких ожиданий, произвёл на Гаврика громадное впечатление…. 2. На полянку же выходили и окна писарских квартир. 3. Надежды на быстрое получение дедушкиного мундира не было. 4. Громадные казачьи лошади теснились, напирая на Петю золотисто-атласными танцующими крупами. 5. Сомневаться в достоверности Гавриковых сведений не приходилось… 6. Мальчик только и дожидался этого вопроса, этого нежного дрожания в отцовском голосе, показывающего, что отец теперь ни в чём не откажет, чего ни попроси. 7. Наступил миг Петиного торжества и счастья. 8. До поры до времени забыл о Петином существовании и Гаврик. 9. Вечером пришли гости, чего давно уже не было: папины сослуживцы, тётины знакомые курсистки… (Кат.). 10. И молва трезвонить стала: дочка царская пропала (П.).


Упражнение 5. Определите разряд прилагательных. Укажите случаи перехода из одного разряда в другой. Установите, что меняется в прилагательном при переходе из одного разряда в другой – значение, грамматические признаки или то и другое вместе.

Встречный марш, второстепенный писатель, вчерашнее захолустье, выдержанный человек, вымышленный случай, выспренняя речь, вяжущее лекарство, вышивальная игла, глухой звук, глянцевая поверхность, гуманное отношение, далекое будущее, деланный смех, деликатный вопрос, дикорастущий кустарник, долгий гласный звук, доступные цены, дряхлый старик, духовная музыка, жирный чернозем,  житейский разговор, жизненное предложение, великодушный поступок, вещественные доказательства, вечные ссоры, водолюбивые растения, врожденный талант, вульгарное изложение, выносливый солдат, высокий стиль, глазастый ребенок, горемычная доля, давнишний долг, девчачья манера, должный уровень, долевое участие, доступное изложение, драконовские законы, живительная влага, загородная прогулка, задний двор, счастливое замужество, избранные сочинения, изношенное оборудование.


Упражнение 6. Распределите прилагательные в соответствии с их типом склонения.

	                       Адъективное

       (качественные, относительные)
	      Смешанное

(притяжательные)
	Нулевое

	твёрдая
	мягкая
	смешанная
	твёрдая
	 мягкая
	бордо


	деревянный

большой

рыжий
	жгучий

осенний

блестящий
	громкий

тихий

тугой
	отцов

дядин

дедово
	овечий

рыбий

бараний
	


Осязательный результат, отглагольное существительное, отрывной календарь, Сашин друг, соседский мальчик, коровий хвост, тётино угощение, очередной скандал, цвета виски, перспективное предложение, пестротканый ковер, плодовые консервы, внешний вид, подлунный мир, птичий базар, чужой дом, коми язык, хорошая семья, платье мини, цвета электрик, папин шарф, подледный лов, весенний лес, покупательная способность, рабочий день, порожний ящик, Таисин любимец, свежее молоко, посаженый отец, стерляжья уха, поэтическая внешность, павлиний хвост, мальчик манси, юбка клёш, пристяжная лошадь, причинная связь, пророческое слово, Полинин отец, размеренная походка, верхняя одежда, ранние цветы, резкий запах, ритмичный стих, юбка макси, ровный характер, Ромина шляпа, синее небо, юбка плиссе, скорый поезд, педагогический труд, общая тетрадь, бабье лето, сортовое зерно.


Упражнение 7. Определите род, число, падеж, лексико-грамматические разряды, склонение прилагательных.


1. Помещик с седыми усами был, очевидно, закоренелый крепостник и деревенский старожил, страстный сельский хозяин. Признаки этого Левин видел и в одежде – старомодном, потёртом сюртуке, видимо непривычном помещику, и в его умных, нахмуренных глазах, и в складной умной речи, и в усвоенном, очевидно, долгим опытом повелительном тоне, и в решительных движениях больших, красивых, загорелых рук с одним старым обручальным кольцом на безыменке (Т.). 2. Сам граф подушки поправлял, медвежью полость в ноги стлал (Н.). 3. …Отхлестала его папашиной нагайкой (Горьк.). 4. Это своеобразное поведение силача называлось на Шихане «Артюшкин вызод» (Горьк.). 5. Я перевёл Шекспировы сонеты (Марш.). 6. Скрипнул, закачался легкий висячий мостик над Аянкой (Гран.).

Тема 10 Формообразование имени прилагательного


1.Какие прилагательные имеют краткую форму? По каким признакам различаются полные и краткие формы прилагательных (морфологические, синтаксические, семантические и стилистические признаки кратких прилагательных)?


2. Как образуются краткие прилагательные? По каким причинам затруднено или невозможно образование краткой формы прилагательного?


3. Какой лексико-грамматический разряд прилагательных имеет степени сравнения? Сколько и какие степени сравнения выделяются у прилагательных?


4. Как образуются степени сравнения в русском языке? Отличия в образовании степеней сравнения в русском и белорусском языках.

5. Значение и образование элятива.

6. Чем отличаются формы степеней сравнения от форм степени оценки качества?

 Упражнение 1. Установите различия в употреблении полных и кратких форм имен прилагательных (синтаксическая функция, лексическое значение, дополнительные оттенки основного лексического значения, стилистическая окраска).

1. Да, вода. Помыслить страшно. Даже рыбам холодна (Твард.). 2. Шестнадцатилетний паренёк в овчинном тулупчике был горд и напуган возложенным на него ответственным поручением (Казак.) 3. Александр Модестович был счастлив, что дочь невредима и притом так мила и по-новому уравновешена (Казак.). Воздух в лёгком серебряном тумане был прозрачен (Г.). 4. Серебряная шашка с зелёной поддёвкой брошена на сундук (Фурман.).5. У ревности душатемна. Опасная советчица она (Щип.). 6. Анна Ильинична была женщина добрая, культурная и, как следствие этого, недокучливая (В. Сол.). 7. Катя была счастлива (Казак.). 8. Но был бы я душою мелок, когда б забыл бы я весну (Щип.). 9. Но все-таки мне было обидно, что моя мать, всегда такая строгая и красивая, – теперь так некрасива и смешна (Горьк.).

Упражнение 2. Выберите полную или краткую форму имени прилагательного. Обоснуйте выбор.


1. Эта задача крайне … . Эта задача для меня была очень … .(Трудный, труден). 2. Для занятий эта комната  … . (Тёмный, тёмен). 3. Нитка … для этой иголки. (Толстый, толст). 4. В этот вечер актовый зал университета был … . (Полный, полон). 5. Ведь я человек …, серый человек (Дост.). 6. Вера …, очень …, хотя в этом и не признаётся (Больной, болен) (Л.).


Упражнение 3. Выпишите краткие и усеченные формы прилагательных. Укажите, в чем различие между ними.


1. И солнце, кругло и бездомно, как жёлтое око совы, глядело с небес равнодушно на тяжёлые муки вдовы (Н.). 2. Комендант форта был синь, точно его поразила молния  (Тих.). 3. Проснись, пифийского поэта древня лира, вещательница дел геройских, брани, мира! (Жук.) 4. Нарядны дети, как цветы (Н.). 5. – Да чего ты грустен сидишь? (Дост.) 6. А слава? …Нет! – Её злодей лишь в брани ищет; лишь он в стенаниях победны гимны слышит (Жук.). 7. Пришел папаша – сед, румян, – к гостям её зовет (Н.). 8. Но, полно думою преступной, Тамары сердце недоступно восторгам чистым (Л.). 9. Там звук не слышится невольничьих оков, и слёзы горьки не струятся (Жук.). Проснулись рощи молчаливы (П.).


Упражнение 4. Исправьте ошибки в употреблении полных и кратких форм имён прилагательных и обоснуйте  правку.


1. «Как я посмотрю, больно ты плясать гораздый», – подзадоривал отец парнишку. 2. В главном герое мне нравится то, что он был предан Родине и беспощадный к врагам. 3. Герой повести – старший сержант Сергеев. Он всегда подтянутый, всегда одетый по форме, культурный в обращении. 4. Эти явления искусства столь ярки, своеобразны и новаторски, что порой кажется: не продолжают традиций традиций, а создают их вновь. 5. Ответ студента был весьма посредственен. 6. Суворов был слабый здоровьем, но сильный духом. 7. С дворовыми Базаров был разговорчивый и простой.


Упражнение 5. Укажите причину, по которой образование краткой формы у выделенных прилагательных невозможно или нежелательно (1.Прилагательное обозначает масть животного или цвет; 2. Относительное прилагательное, перешедшее в качественное; 3. Субъективно-оценочное прилагательное; 4. Краткая форма прилагательного омонимична другой части речи (наречию или слову категории состояния, глаголу); 5.Прилагательное обозначает постоянный признак; 6.Сложное прилагательное.

 1. Над берегом стоял хрустальный звон бьющихся льдинок (Шол.). 2. Не забыть нам годы огневые и привалы у Днепра (Рудер.). 3. Сахарно-голубые вершины их (облаков), клубясь, меняли очертанья (Шол.). 4. Поедет он, Андрей Ярчук, действительно зрелый комбайнёр (Стаднюк). 5. Злой октябрь сорвёт перстни с коричневых рук берёз (Есен.). 6. Дремотой розовой объята трава некошеной межи (Блок). 7. Мы родную землю защищали, каждый маленький клочок (Рудер.).8. Задремали звёзды золотые (Есен.). 9. Смыкаясь с горизонтом, там, вдалеке, огромным волнистым покровом распростёрлись над землёй белые барашковые облака (Твард.). 10. Со снопом волос твоих овсяных отоснилась ты мне навсегда (Есен.). 11. И дробилась гладь зеркальная на колечки изумрудные (Есен.).

Упражнение 6. От данных прилагательных образуйте краткие формы. Отметьте случаи несоответствия полной и краткой формы по значению. Отметьте случаи, когда образование краткой формы невозможно и объясните причину.

Добрый день, добрый человек; молодой человек; глухой согласный, глухой старик, глухой ворот (рубахи); широкий простор; дикий зверь; человеческое общество; раннее утро; злая собака, злая бессонница; передовая бригада; братская помощь; товарищеская услуга; умелый мастер; прошлый век; голубой платок; чёрные брови, чёрная лестница; светлое платье, светлый взгляд; деловые отношения; сухой лист, видная женщина; свежий хлеб, свежий взгляд.

Упражнение 7. От данных прилагательных образуйте все возможные краткие  формы мужского, женского и среднего рода и множественного числа.


Бесчувственный, величественный, естественный, болезненный, мужественный, длинный, ценный, легкомысленный, невежественный, свойственный, неприкосновенный, дерзновенный, соответственный, искусственный, посредственный, торжественный, медленный, почтенный, бездыханный, непринуждённый, временный, пустынный, определённый, многочисленный, уверенный, неожиданный.


Упражнение 8. Данные прилагательные распределите по группам: 1) форма сравнительной степени образуется; 2) форма простой сравнительной степени не образуется; 3) образуется только составная форма сравнительной степени.


Близкий, боевой, богатый, большой, важный, взрослый, виноватый, внимательный, возможный, враждебный, высокий, главный, героический, голый, гордый, горячий, готовый, дальний, дикий, древний, дружеский, единый, жадный, жизненный, зелёный, знакомый, занимательный, зрелый, коллективный, конкретный, краткий, критический, липкий, литературный, любознательный, мертвый, острый,  свежий, слепой, смелый, хороший, хромой, юный.

Упражнение 9. Укажите, к какой группе относятся качественные прилагательные, не образующие синтетические формы степеней сравнения: 1) прилагательные, обозначающие свойства и качества, которые содержатся в предмете в одинаковой степени; 2) прилагательные, обозначающие масть животного и некоторые цвета; 3) отглагольное прилагательное с суффиксом -л-; 4) прилагательные с суффиксами -ов-, -ск-; 5) прилагательные с суффиксами субъективной оценки; 6) прилагательные с префиксами пре-, раз-,  сверх-; 7) сложное прилагательное; 8) прилагательное с полу- и др.

Гремучий, пегий, янтарный (блеск), седенький, босой (мальчик), морщинистый, вороной (конь), краснощёкий, водянистый, перистый, зеленоватый, полутёмный, быстроногий, переходный, преглупый, слабенький, прошлый, развеселый, сверхвысокий, именитый, светло-красный, бордовый, босой, гордый, скорбный, тяжеленный, позеленелый, кровный, передовой, женатый, маленький, злющий, хромой, великий, обветшалый, плохой, вороной, большущий.
Упражнение 10. Рассмотрите таблицу значений субъективной оценки. Распределите прилагательные в соответствии с их значением.

	Умен.-ласк. с оттен-

ком ласк.
	Интенсивный оттенок ласка-

тель-

ности
	Усилит.-

ласкател.
	Усилит.-уве

личител
	Чрезмерная степень признака
	Высшая степень проявления признака
	Крайняя степень проявления признака

	-оньк-

-еньк-
	ехоньк-

охоньк-

ешеньк
	юсеньк-

усеньк-
	-ущ-

-ющ-

-ящ-
	-енн-
	-ейш-

архи-

пре-

наи-
	ультра-

сверх-


Высоченный, простейший, слабенький, развесёлый, преглупейшее (положение), полнёшенький, сверхпрочный, такусенький, архиопасный, длиннющий, один-одинёшенек, высоченный, тяжеленный, препротивный, молоденький, малюсенький, разудалый, выгоднейший, работящий, толстущий, наивысший, сверхдальний, страшенный, малюсенький, рад-радёшенек, полнёшенький, ультрасовременный, богатейший, голубенький, простейший, наивыгоднейший, здоровущий, здоровенный.


Упражнение 11.  Определите, чем отличаются варианты сравнительной степени. При выполнении задания обращайтесь к словарям.


Громче – громчее, жарче – жарчее, жёстче – жестчее, звонче – звончее, бойче – бойчее, ловче – ловчее, позже – позднее, горче – горше, старее – старше, больше – более, дальше – далее, меньше – менее, раньше – ранее.


Упражнение 12. Определите значение превосходной степени выделенных прилагательных: 1) выражает высшую степень качества лица или предмета в сравнении с другими (суперлятив); 2) выражает предельную степень качества (элятив); 3) имеет значение сравнительной степени; 4) значения степеней сравнения отсутствуют.

1. Бабка была деспотична, придирчива. Она выкуривала в день не меньше фунта крепчайшего черного табаку. Она ведала хозяйством в доме, и её черный глаз замечал малейший непорядок…(Пауст.). 2. Как много видел и знал чудесный маляр! Какую прошёл он необыкновенную… жизнь, богатую встречами с разнообразнейшими людьми (Ворон.). 3. Горький имел удручённый вид, …пригласил меня туда (в кабинет) для дальнейшего разговора (Ворон.). 4. «Надеюсь, любезнейший Евгений Васильевич, что вы не соскучитесь у нас», – продолжал Николай Петрович (Тург.). 5. «А как вы нашли нашего губернатора?» – сказала Манилова. – «Не правда ли, что препочтеннейший и прелюбезнейший человек?» – прибавил Манилов (Г.). 6. …В присутствии же таких людей, как Гнеккер, мои заслуги кажутся мне высочайшей горой… (Ч.). 7. …Но нотариус, услужливейший человек, не мог выдать талона, потому что нужна была подпись председателя…(Т.).


Упражнение 13. От данных прилагательных образуйте простую форму превосходной степени. Если образование невозможно, объясните причину: 1) абсолютный признак, 2) наивысшая степень качества (элятив), 3) неполнота признака, 4) признак качества, сохраняющий ещё частично и относительное значение, 5) субъективная оценка признака.


Зелёный, красный, голубой, круглый, тёмный, умный, острый, услужливый, богатый, тихий, ветхий, крутой, частый, молодой, плохой, хороший, ранний, простой, устарелый, миленький, большой, безволосый, маленький, малиновый цвет, замужняя, высокий, злющий, полумягкий, тонкий, низкий, румяный, желанный, дружеский, сладковатый, ручной, лишний, передовой, жестковатый, чахлый, лестный, громоздкий, зыбкий, топкий, цепкий, вялый, безногий, гнилой, добренький, отлогий, шоколадный, глазастый, бойкий, увесистый, хитрющий, жидкий.   


Упражнение 14. Выберите одну из предлагаемых форм. Прокомментируйте возможные варианты форм.


1. Хризантемы – (древнейшие, самые древние) цветы, известные людям. 2. Спор был шумный, ведь на нём должны были решить, чьё звено (самое лучшее, самое хорошее, наилучшее). 3. В (самые тяжёлые, тяжелейшие) дни войны жители английского города Ковентри Ковентри протянули руку дружбы городу-герою на Волге. 4. Конференция наметила конкретные меры для (быстрейшего, самого быстрого) выполнения решения министерства. 5. Нарастание продолжительности светлого времени суток (наиболее сильное, сильнейшее) в мае, в июне идёт к концу. 6. Фармацевтическая промышленность Венгрии – (самая мощная, мощнейшая) в Восточной Европе.7. На выставке посетители знакомятся с (редчайшими, наиредчайшими, самыми редкими) экспонатами, имеющими большую историческую ценность.

 Упражнение 15. Исправьте ошибки в употреблении форм степеней сравнения и обоснуйте исправления. 


Слова хорошо знакомой песни звучат в этом зале как-то по-иному – чище, звонче, торжественнее. 2. Маяковский – самый талантливейший из всех поэтов. 3. Агрономы находят с помощью меченых атомов самые наилучшие пути использования удобрений. 4. На юге теплее, чем в городе. 5. Самый старейший из участников шахматного турнира – Флор. 6. Показатели у первой бригады были более выше, чем у второй. 7. О существовании Полярной звезды знали наши отдалённейшие предки. 8. Слаже мёда ничего нет. 9. Эта задача более легче.


Упражнение 16. Выделите в тексте формы степеней сравнения прилагательных и определите способ их образования. Произведите морфологический разбор выделенных прилагательных.


1. Круг земной становился всё меньше (Горк.). 2. Лучшего командира для головного участка не придумаешь (Аж.). 3. Не надо больше счастья мне, чем знать, что ты живёшь на свете (Щип.). 4. Я ж, как более идейный, был там как бы политрук (Твард.). 5. Соль обладает многими редчайшими свойствами. Одно из них, почти главнейшее, я хочу сообщить (Пауст.). 6. Вышел так называемый неравный брак, который впоследствии сделался источником бесконечных укоров и семейных сцен самого грубого свойства (С.-Щ.). 7. Но долг  другой, и выше и трудней, меня зовет (Н.). 8. – Охо-хо, девушка, – сказала Устинья, поправляя платок на голове, – была бы я помоложе…(Горк.). 9. Плод краснее на той стороне, где больше света (Кор.). 10. За облаками пролегла любви кратчайшая дорога (Щип.). 11. …На него ополчился косой Мирошник Савка, преудалой парень, который действовал всех предусмотрительнее и ловчее (Леск.). 12. Лисий мех ценится дороже беличьего.

Тема 11 Имя числительное


1. Имя числительное как часть речи.

2. Лексико-грамматические разряды числительных.

3. Семантические, морфологические и синтаксические

особенности количественных числительных.

4. Семантические, морфологические и синтаксические

особенности собирательных числительных.

5. Семантические, морфологические и синтаксические

особенности дробных числительных.

 6. Семантические, морфологические и синтаксические

особенности порядковых числительных.

7. Почему неопределённо-количественные слова находятся на периферии имени числительного?

8. Типы склонений числительных.


Упражнение 1. Определите, какой частью речи являются выделенные слова. Укажите их грамматические признаки.


1. Трое вас, вот и три вам дороги (П.). 2. Мы постареем вдвое, втрое, и будет сложена тогда легенда-сказка о герое (Сур.). 3. Один Тихон ходил за ним (Т.). 4. Всё то, что грезится другим, у нас в стране сбылось (Михал.). 5. Расходы исчислялись не одной тысячей. 6. Монета оказалась старым, стёртым с обеих сторон и вдобавок дырявым гривенником (Купр.). 7. У нас у всех одна беда – война (Михал.). 8. Камышев садился за обед один (Ч.). 9. Три неприятельские лошади достались тут же в добычу победителя (П.). 10. И любовь … имеет свои вершины, доступные лишь единицам из миллионов (Купр.). 11. Купец … на радостях три сотенных пожертвовал (Ч.). 12. Летопись сия, приобретённая мною за четверть овса, отличается глубокомыслием (П.). 13. Не успеете и пяти вёрст проехать, как вас сцапают (Ч.). 14. Один философ сказал, что только глупому жизнь кажется простой (Горьк.). 15. Одна и одна мысль в разных видах преследовала её (Т.).


Упражнение 2. Определите разряды числительных по значению и структуре. Укажите, какие числительные имеют категории рода и числа.

1. Прошло несколько мгновений – и уже два комочка несутся назад: то летят домой два белых голубя (Т.). 2. Живёт Балда в поповом доме, спит себе на соломе, ест за четверых, работает за семерых (П.). 3. Девятого в полдень третья бригада досеяла оставшиеся восемь гектаров (Шол.). 4. Жалованы были награды – землицей и деньгами: боярам по триста рублей, окольничим по двести семьдесят, думным дворянам по двести пятьдесят (Т.А.). 5. Семеро одного не ждут (Посл.). 6. Много мостов есть через Нил (Матус.). 7. Такой лист весит двадцать пять целых и пять десятых грамма. 8. Все усаживаются вокруг обоих Петров Ивановичей (Г.). 9. Более двух тысяч пятисот карет, колясок, телег, малых и больших, попались в руки неприятелю (П.). 10. Ни Дантон, ни Робеспьер, ни сам Людовик ХVI не пережили своих тридцати пяти лет (Герц.). 11. Лишь в тысяча девятьсот двадцать седьмом году, после дешифровки хеттского языка, были обнаружены первые факты, предсказанные теорией де Соссюра (Апр.). 12. Нас было много на челне (П.). 


Упражнение 3. Распределите данные словосочетания по группам: 1) собирательное числительное сочетается с личным существительным мужского или общего рода; 2) управляемое существительное называет детёнышей животных или детей; 3) управляемое существительное называет парный предмет и употребляется только во множественном числе; 4) собирательное числительное сочетается с субстантивированным прилагательным во множественном числе; 5)  управляемое слово выражено личным местоимением.


Семеро смелых, трое поросят, двое путников, трое вороных, четверо ножниц, шестеро суток, нас пятеро, трое саней, двое маляров,  двое забияк, восьмеро друзей, трое детей, четверо очков,  пятеро мудрых, их семеро, двое ворот, четверо медвежат.


Упражнение 4. Выделите слова, которые не могут сочетаться с собирательными числительными (1. Слово называет лицо женского пола. 2. Слово называет неодушевлённый предмет и может употребляться в обоих числах.3. Слово является Pluralia tantum, но не содержит идеи парности. 4. Слово является названием взрослого животного. 5. Слово называет абстрактное, вещественное или собирательное понятие).

1. Двое (штанов, подмёток, испытуемых, заказчиков, цыплят, ножниц, неожиданностей); 2. Трое (нас, патриоток, васильков, опилок, волков, неразумных, брюк); 3. Четверо (дней, котят, милиционеров, жирафов, силачей, радостей, секунд); 4. Пятеро (сластён, граждан, ветров, девочек, их, империй, вишен); 5. Шестеро (носков, слонов, щенят, окон, рабочих, женщин, тряпья). 6. Семеро (козлят, домов, масел, строителей, продавщиц, скоростей, чернил).

 
Упражнение 5. Запишите цифры словами и определите падеж числительных. 


1. 21 сентября 1974 года на довольно большом расстоянии (более 48 000 километров) был осуществлен второй пролёт около Меркурия. 2. Масса каждого спускаемого аппарата диаметром 2,4 м составляла 1560 кг. 3. Он передал на Землю 7329 снимков Марса с разрешением до 100 м. 4. Через 6 месяцев полёта аппарат успешно миновал пояс астероидов и ещё через 15 месяцев достиг окрестностей «царя планет» (Юпитера), пройдя на расстоянии 130 300 км от него в декабре 1973 года. 5. Земля обходит Солнце за 365 суток 5 часов 48 минут 45,84 секунды. 6. Серебристые облака наблюдаются на высоте 75-95 километров. 7. Как правило, их видят в летние месяцы на широтах 45-70 градусов, причём наиболее часто на широте 56 градусов. 8. Гиппарх измерил координаты около 900 звёзд (Астр.).

Упражнение 6. Определите, каким членом предложения является выделенное  числительное.


1. Для меня одно и одно – это твоя любовь (Т.). 2. …Были назначены три новые комиссии… (Т.). 3. Был уже шестой час, и поэтому…Вронский сел в карету Яшвина… (Т.). 4. Я уеду одна, с сыном (Т.). 5. Всех офицеров скакало семнадцать человек (Т.). 6. Взволнованная и слишком нервная Фру-Фру потеряла первый момент…(Т.). 7. Я каждый год там бываю на охоте, и твой лес стоит пятьсот рублей чистыми деньгами, а он тебе дал двести в рассрочку. Значит, ты подарил ему тысяч тридцать (Т.). 8. Тяга была прекрасная. Степан Аркадьевич убил ещё две штуки (вальдшнепов), и Левин двух, из которых одного не нашёл (Т.). 9. И станет не больше тридцати сажен за десятину, а он дал мне по двести рублей (Т.). 10. В роскошно убранной гостиной, на кушетке сидела женщина лет двадцати трёх (Ч.). 11. Оба мы не стесняемся мнения света (Ч.).  
Упражнение 7. Запишите цифры словами и определите тип связи, возникающий между числительным и существительным.


Сож, левый приток Днепра, начинается в 12 км к югу от Смоленска. Общая протяженность около 648 км, в пределах Беларуси около 493 км. Первые сведения о заселении бассейна Сожа человеком относятся к периоду среднего палеолита (около 100-40 000 лет назад). Наиболее древнее поселение на территории Беларуси, удаленное во времени на 24-22 000 лет, находится около деревни Бердыж  Чечерского района. Древними городами по берегам Сожа являются Кричев, Пропойск (Славгород). основанные в 1136 году, Гомель, упомянутый в летописи под 1142 годом, Чечерск, известный с 1159 года. 


Волчес, правый приток Сожа, длиной около 80 километров. Его долина имеет ширину от 0,1 до 1,3 километра. Пойма реки двусторонняя, шириной от 50 до 350 метров. Среднегодовой расход воды в устье около 2,5 кубического метра в секунду. 

 
Упражнение 8.  Запишите цифры словами и определите разряд по составу этих числительных.


1. 132 сложить с 3685. 2. К 57395 прибавить 705843, а из суммы вычесть 300. 3. От 974 отнять 20, разность умножить на 7. 4. Гордиться 5 учениками. 5. Дать по 2 яблока. 6. По 8-10 студентов в подгруппе. 7. Если к 15 прибавить 36, то получится 51.


Упражнение 9. Вставьте интерфикс -у- или -ух- и обоснуйте выбор.


Дв…палатная система, дв…часовой разговор, 
дв…жаберные моллюски, дв…пудовая гиря, дв…летний ребёнок, дв…бортный костюм, дв…палубный пароход, дв…ликий Янус, дв…горбый верблюд, дв…углекислая сода, дв…сотлетний юбилей, дв…рогое животное, дв…томный роман, дв..дневная прогулка, дв..жильный человек, дв…составное предложение.


Упражнение 10. Просклоняйте числительные.

1274, 4830, 76, 529, 38.


Упражнение 11. Образуйте прилагательные от данных сочетаний. 

6 лет, 32 литра, 9 тысяч, 50 градусов, 3⅓ метра.


Упражнение 12. Исправьте ошибки в употреблении числительных.


1. Нецке стоило от пятнадцати до двести пятьдесят тысяч рублей. 2. На день рождения я пригласил три товарища. 3. У бекаса оказались кольца на обоих лапах. 4. Четверо женщин и пятеро мужчин участвовали в шоу. 5. Масса голодной пиявки 2-3 граммов, после насыщения кровью – до тридцать пять грамм. 6. Масса тела орла-могильника более двух и пяти десятых килограммов. 7. Студенты выполнили ⅔ части всей работы. 8. Взвешивание проводилось на троих весах. 9. До полторы недели больше потребовалось времени для выполнения задания.. 10. Двоих учениц отправили на олимпиаду.


Упражнение 13. Замените цифры словами и произведите морфологический разбор выделенных числительных.


Везде в посадах были площади, иногда очень пространные и всегда почти неправильные. В Белозерске в ХVI веке при трёхстах дворах была площадь в 240 саженей длиною, шириною в одном конце в 68 саженей, в другом – 36, в середине – 70. В Муроме площадь была в длину 94 сажени, а в ширину в одном месте – 26, а в другом – 12 саженей (Кост.).

Тема 9 Местоимение

1. Местоимение как часть речи.


2. Разряды местоимений по значению.


3. Как соотносятся местоимения с другими частями речи?


4. Типы склонений местоимений.


Упражнение 1. Выпишите из текста местоимения, поставьте их в исходной форме, определите разряд по значению и по отнесённости с другими частями речи.


Когда все разошлись, Степан Аркадьевич ещё долго ходил с Весловским по алее, и слышались их спевавшиеся на новом романсе голоса. Слушая эти голоса, Левин насупившись сидел на кресле в спальне жены и упорно молчал на её вопросы о том, что с ним; но когда, наконец, она сама, робко улыбаясь, спросила: «Уже не что ли нибудь не понравилось тебе с Весловским?» – его прорвало, и он высказал всё; то, что он высказывал, оскорбляло его и потому ещё больше его раздражало. Он стоял перед ней с страшно блестевшими из-под насупленных бровей глазами и прижимал к груди сильные руки, как будто напрягая все силы свои, чтоб удержать себя. Выражение лица его было бы сурово и даже жестоко, если б оно вместе с тем не выражало страдания, которое трогало её. Скулы его тряслись и голос обрывался (Т.).

Упражнение 2. Определите, какими частями речи являются выделенные слова.

1. Ложись спать и не мешай людям. 2. Слова, данные в скобках, поставить в нужной форме. 3. В известных случаях бывают и отклонения от нормы. 4. На одно солнце глядим, да не одно едим. 5. Все беспокоились, так как приедет сам. 6. Я поеду сама. 7. Мы встрепенулись: он был рядом. 8. Лирическое я является объектом исследования поэзии. 9. Определённые условия ставят человека в безвыходное положение. 10. Против нарушителей дисциплины были приняты соответствующие меры. 11. Для настоящего издания текст произведения писателя сверен с различными изданиями. 12. Ротмистр решил, что ему следует высказаться по данному вопросу (Горьк.). 13. Указанные обстоятельства помешали выполнению приказа. 14. Вообще много горя приняла Аннушка от ключницы, хотя нельзя сказать, чтобы последняя была зла от природы (С.-Щ.). 15. Размер пенсий, определённый для каждой категории работающих, был согласован с правительством. 16. После педагогической практики студенты уже имеют определённый опыт. 17. Человек – это звучит гордо (Горьк.) 18. – Вдруг говорят мне: человек вас спрашивает (Т.).  

Упражнение 3. Найдите в тексте местоимения, определите их разряд по значению, грамматические признаки (род, число, падеж, если есть) и синтаксическую функцию. Пользуясь таблицей определите типы склонений местоимений, имеющихся в тексте. 

	Склонение
	Смешанное
	Смешанное
	Адъективное

	личных местоимений 1 и 2 лица и возвратного местоимения я – мы
ты – вы

себя
	личное местоимение 3 лица

он, она. они
	указательное –этот

притяжательное – свой, наш, ваш
определительные – весь, сам
вопросительно-относительные – кто, что
отрицательные – никто, ничто
неопределённые – некто, нечто
	указательные – такой, таковой
определительные – всякий, каждый, самый
вопросительно-относительные – какой, который
отрицательные – никакой, ничей

неопределённые – некий, какой-то

отрицательные – некого, нечего 


В Америке, в штате Канзас, жил неудачник по имени Джеймс Гудвин. Не то чтобы он был ленив или глуп, а просто ему не везло в жизни. За какое бы дело он ни брался, у него ничего не получилось. Наконец он купил воздушный шар и начал подниматься в воздух во время ярмарок на потеху зевакам, с которых брал деньги за представление. Как-то раз случился ураган; верёвка, которой был привязан шар, лопнула, ветер подхватил его и занёс вместе с Гудвином в Волшебную страну.


 На счастье Гудвина, ураган забросил его в центральную часть страны, свободную от власти волшебниц. Но сбежавшиеся люди, видя, что этот человек спускается с неба, приняли его за великого чародея. Гудвин не стал их разубеждать (Волков).


Упражнение 4. Поставьте местоимения в нужной форме.


Согласно (она), под (он), по (он), посреди (она), около (они), в отношении (он), вслед (она), сзади (он), подобно (они), перед (она), у всех (они), между вами и (они), моложе (она), за исключением (он), в отношении (она), за всеми (они), над (он), вне (она), напротив (она), из (он), мимо (они), наперекор (они).

 Упражнение 5. Выберите подходящее по смыслу местоимение. Выявите случаи возможного синонимического употребления.


1. Мне было восемь лет, но я, как (любой, всякий, каждый) деревенский парнишка, был самосильным помощникам для взрослых (Гладк.). 2. Хорошо бы  вам придумать такое место, куда бы (любой, всякий, каждый) мог приходить свободно и никто бы этому не удивлялся (Фад.). 3. (Самые, сами) недостатки комедии Фонвизина дороги для нас, как факты тогдашней общественности (Белин.). 4. Мы вспоминаем эти места (любой, всякий, каждый) раз, встречаясь с профессором. 5. (Любой, всякий, каждый) будет выбирать деятельность по своему желанию, и один станет садоводом, другой хирургом (Фед.). 6. Она тот час же изгладила из головы (самую, саму) мысль о Лаврецком (Т.). 7. В его рассказе интересен был (самый, сам) ход изложения мысли. 8. Мне интересны (любые, всякие, каждые) новости. 

Упражнение 6. Вставьте необходимый по смыслу постфикс. Выявите случаи возможного синонимического употребления.

1. В своем положении он может сделать больше, чем кто-… другой. 2. Выздоравливающему будет кто-… помогать холить. 3. Когда мы встречались с кем-… из университетских товарищей, вы всегда вспоминали наши прежние годы. 4. Люся обещала дать почитать какую-… интересную книгу. 5. Мальчик не мог один  поднять сумку и стал звать кого-… на помощь. 6. Ему казалось, что он понял сущность искусства лучше, чем кто-… иной. 7. Машина заглохла, вероятно, в механизме что-… не в порядке. 8. Есть ли желающие добавить что-… к услышанному?

Упражнение 7. Данные местоимения поставьте в начальной форме и просклоняйте их.


Кое-кому, меня, некоим, не о чем, ими, неких, нечему, кое о чём, некоей, ничем, их, ей.


Упражнение 8. Укажите особенности словоизменения данных местоимений.

 Кто, нечего, сам, он, несколько, чей, этот, сколько, я, таков.


Упражнение 9. При необходимости исправьте предложения и обоснуйте правку.


1. Когда Дубровский убил медведя, он велел с него содрать шкуру. 2. Ихний класс очень дружный. 3. Мотор заглушал весь крик. 4. Мы просим Вас принять участие в своей работе. 5. Отец попросил сына вынести свои лыжи из комнаты. 6. Лошадь у жены что-то заупрямилась; она испугалась, отдала мне поводья и пошла пешком домой (П.). 7. Она получила от его письмо, но не ответила ему. 8. А чего сейчас вспомнил всё это, сам не знаю. 9. Если бы не эта тарелка, да не прислонённая к постели только что выкуренная трубка, или не сам хозяин, лежащий на ней, то можно было бы подумать, что тут никто не живёт (Гонч.). 10. Подмосковные мужики в войну 1812 года сжигали сено, чтобы оно не досталось неприятелю, хотя они и могли нажиться на продаже его ему. 11. Сестра поступила в артистическую труппу, она уезжает на гастроли. 12. Мать Иры, когда она заболела, стала очень нервной. 13. Загляни-ка сейчас в кабинет начальника объединения. Как он сверкает за счёт нижестоящих! (Рыкл.). 14. В имеющемся в лесхозе доме живёт старший бухгалтер лесхоза, кото который в результате полной эксплуатации почти полностью пришёл в негодность и в ближайшее время подлежит к списанию.


Упражнение 10. Определите, союзом или союзным словом является выделенное слово.


1. Что(бы) он ни говорил, что(бы) ни предлагал, его слушали так, как будто то, что он предлагал, давно известно и есть то самое, что нужно (Т.). 2. Я решил пойти один на болото караулить – пошёл на то(же) место и всё так же сделал, как тогда (Бианки). 3. На то вам и красное лето дано, что(б) вечно любить это скудное поле, что(б) вечно вам милым казалось оно (Н.). Снегу было мало, снежных буранов то(же) (Арс.) 4. Как по окаменелостям узнают, какими были динозавры? 5. Что ищет он в стране далёкой? Что кинул он в стране родной? 6. И тех нет уж и дней, Что летели стрелой, Что любовью нас жгли, Что палили огнём! 7. Надо было узнать эту тайну, и (по)этому я согласился (Пауст.). 8. (От)того я присмирел, что я слышу топот дальний, трубный крик и пенье стрел (П.). 9. Ему вдруг стало досадно на самого себя, (за)чем он так распространился перед этим барином (Г.). 10. Не за(то) волка бьют, что сер, а за(то), что овцу съел (Посл.).

Упражнение 11. Вставьте необходимую букву и раскройте скобки, объясните правописание.


1. Он (…)когда не заботился (…) о ком, кроме себя. 2. Я привык (…)в чём не отступать от гражданских законов. 3. (…)чего не отвечает старик, плачет, убивается, а помочь (…)чем (М.-Сиб.) 4. (…) с кем было посоветоваться. 5. (…)(по)чём не разгадать эту загадку. 6. Серёжа тут (…)(при)чём, вазу разбил брат. 7. Это было (…)чем иным, как кражей. 8. Под ногами среди листвы попадались (…)кем не найденные яблоки (Коч.). 9. Честолюбие есть (…)что иное, как жажда власти (Л.). 10. Ростов узнал Наполеона. Это не мог быть (…)кто другой (Т.). 11. Мне, правда, (…)чего сказать сегодня, как всегда, но этим не был я смущён, поверьте, (…)когда (Черн.). 12. Знатный был человек! А пропал (…)(за)что (Г.).


Упражнение 12. Произведите морфологический разбор выделенных местоимений. 


Если бы тут был посторонний, он, каким бы чувствительным сердцем ни был одарён, не мог бы не засмеяться над торжественностью торжественностью всей этой процедуры и в особенности над обрядными церемонностями этого её финала. Смешно, это правда. Но как бы хорошо было для наших нерв, если бы при сообщении нам сильных известий умели соблюдать хоть десятую долю той выдержки подготовления, как Рахметов (Черн.).

ЗАДАНИЯ ДЛЯ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ

Самостоятельная работа №1

Тема: «Имя существительное как часть речи. Лексико-грамматические разряды существительных».

Образец выполнения задания.

Нарцисс – нарицательное, конкретное, неличное, неодушевленное.

Минск – собственное, конкретное, неличное, неодушевленное.

Каменщик – нарицательное, конкретное, личное, одушевленное.

Пшено – нарицательное, конкретное, неличное, вещественное, неодушевленное.

Вариант 1.

1.Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова: абажур, аббат, абитуриент, абрикос, агент, агрегат, бард, баржа, безмолвие, бронхи, вечность, винтик, выползок, гуляш, затворник, картофелина, карьера, комикс, комедия, критика, мажор, мера, меломан, моряк, неверие, невзгода, облик, отряд, педагог, перезвон, поджигатель.

Вариант 2.

1. Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова: бессонница, библиотека, бирюза, давка, гусыня, днище, добряк, завеса, забияка, забота, запинка. инородец, инкубация, маркитант, маргаритка, невроз, носик, ноль, отступ, отслоение, передышка, переживание, половник, примус, просвет, раствор, родня, розница.

Вариант 3.

1. Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова
: роение, родство, смешинка, сменность, смельчак, средство, сустав, суфле, существо, схематизм, тесто, терпение, Тбилиси, тетерев, террор, точка, трава, трубач, тыловик, увлечение, укроп, уровень, устав, флагман, гречка, философия, финны, хомяк, хоровод, цветочек.

Вариант 4

1. Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова
: застава, засечка, застой, изложение, камышевка, канарейка, кинематограф, комбинат, Канада, косогор, ладоши, марал, мармелад, министр, мытарь, мышка, насос, нива, обвал, отверстие, отчаяние, педаль, пестик, песец, поделка, подранок, пшеница, пицца, Перу, поступление.

Вариант 5.

1. Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова
: дарование, дачник, движение, диафрагма, завеса, заведение, застройщик, извоз, камыш, камертон, клубок, коммуна, краковяк, крупа, крахмал, марка, многоначалие, надомник, наследство, нимфа, новатор, обувка, обшивка, особа, отличник, очередь, передышка, Минск, победа.

Вариант 6.

1. Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова
: плотник, пневмония, плюс, подъем, подчинение, принадлежность, пугало, разбой, радуга, размазня, раскладка, растеряха, робот, сажа, ряженка, ряса, сердечник, серебро, середняк, скалка, Сочи, слабость, сноска, сноп, сорока, спрос, сравнение, стрелец, стрельба, стратег.

Вариант 7.

1. Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова
: видимость, взрыватель, винегрет, воздух, возлияние, выемка, геология, герб, Геркулес, геркулес, гордец, давка, десятина, договор, жираф, животное, загород, задача, замок, зевака, землеустройство, зерновые, идеолог, искусство, канал, календарь, Лондон, коррида, кулак, соня, левша.

Вариант 8.

1. Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова
: ласка, ласточка, мадам, магнезия, монолог, монастырь, набег, мясорубка, название, насморк, нигилист, обзор, Анды, ободок, обуза, народ, обшивка, однокашник, Одиссей, оптовик, остинка, ответ, откос, очки, парашют, парение, п6еревоз, переход, пихта, пончик, поджарка, подстилка.

Вариант 9.

1. Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова: порядок, порыв, почтение, пояс, припухлость, продукт, публика, пятак, пушок, пяденица, размещение, ракетчик, растустеха, редкость, редколесье, ротмистр, сажа, садовник, ряженка, свалка, сбыт, сафьян, сватовство, сговор, семеноводство, секрет, семечко, семерка. 

Вариант 10.

1. Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова: диспетчер, дискобол, дитя, картинка, каротель, клипсы, колея, колибри, колыбель, Консуэлло, конница, кошелек, лайка, лен, лежебока, ливер, лоханка, магнолия, магний, медведица, местожительство, метафизика, месячник, мотопед, мышка, наждак, налим, наковальня, напор.

Вариант 11.

1. Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова: невольник, невидимка, неврология, недруг, нейтрон, норка, обед, обезьянник, олифа, обладатель, обман, оборонец, обуза, обстоятельство, обучение, обывательница, объявление, обыск, Осло, огонь, однокашник, одноколка, озеленение, озноб, омут, омела, оладья, олимпиец.

Вариант 12.

1. Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова: омар, омовение, опоздание, ординарец, оркестрант, орнамент, оскал, осетр,  остролист, осуждение, ответ, открытка, Омск, перелесок, переподготовка, переселенец, перепутье, питомец, пломбир, плодоножка, повинность, пододеяльник, Отелло, подстрочник, походка.

Самостоятельная работа 2.

Тема: «Категория рода имени существительного»

Вариант 1.

Определите род данных существительных, укажите средство его выражения. Имеет ли данное существительное коррелят по числу? Укажите средство его образования.
Абажур, петух, абитуриент, сопрано, кий, человек, безмолвие, бронхи.


Вариант 2.

Определите род данных существительных, укажите средство его выражения. Имеет ли данное существительное коррелят по числу? Укажите средство его образования.
Бессонница, библиотека, бирюза, гусыня, дно, добряк, забота, замок, сын, дом.
Вариант 3.

Определите род данных существительных, укажите средство его выражения. Имеет ли данное существительное коррелят по числу? Укажите средство его образования.

Роение, родство, смешинка, евро, сменность, смельчак, суфле, существо, схематизм, зять.

Вариант 4

Определите род данных существительных, укажите средство его выражения. Имеет ли данное существительное коррелят по числу? Укажите средство его образования.

Застава, стол, изложение, камышевка, китаец, канарейка, кинематограф, комбинат, Канада, монпансье.
Вариант 5.

Определите род данных существительных, укажите средство его выражения. Имеет ли данное существительное коррелят по числу? Укажите средство его образования.
Дарование, движение, кафе, заведение, застройщик, умница, извоз, камыш, камертон, огурец.
Вариант 6.

Определите род данных существительных, укажите средство его выражения. Имеет ли данное существительное коррелят по числу? Укажите средство его образования.
Плотник, пневмония, подъем, подчинение, принадлежность, пугало, размазня, полюс, час, стул.
Вариант 7. 
Определите род данных существительных, укажите средство его выражения. Имеет ли данное существительное коррелят по числу? Укажите средство его образования.
Видимость, взрыватель, винегрет, воздух, индеец, выемка, геология, герб, геркулес, манго.
Вариант 8.

Определите род данных существительных, укажите средство его выражения. Имеет ли данное существительное коррелят по числу? Укажите средство его образования.

Дом, мадам, магнезия, монолог, монастырь, набег, мясорубка, название, насморк, медвежонок.
Вариант 9.

Определите род данных существительных, укажите средство его выражения. Имеет ли данное существительное коррелят по числу? Укажите средство его образования.
Порядок, ров, почтение, пояс, припухлость, публика, пятак, пушок, пяденица,
Контральто.
Вариант 10.

Определить, к каким лексико-грамматическим разрядам относятся следующие слова: 

Диспетчер, дискобол, дитя, картинка, каротель, клипсы, кочерга, колибри, шоссе, самец.
Вариант 11.

Определите род данных существительных, укажите средство его выражения. Имеет ли данное существительное коррелят по числу? Укажите средство его образования.

Невольник, невидимка, неврология, обед, обезьянник, олифа, обладатель, день, волчонок, декабрь.
Вариант 12.

Определите род данных существительных, укажите средство его выражения. Имеет ли данное существительное коррелят по числу? Укажите средство его образования.

Комар, ординарец, оркестрант, орнамент, осетр, остролист, осуждение, авеню, человек, лисёнок.
СХЕМЫ И ОБРАЗЦЫ РАЗБОРОВ

Порядок морфологического разбора имени существительного

1. Имя существительное со словом, от которого зависит.

2. Начальная форма (именительный падеж единственного числа).

3. Лексико-грамматический разряд (семантические, морфологические и словообразовательные признаки разрядов).

4. Род. Способ и средство его определения.

5. Склонение. Определить парадигму (полная, неполная, избыточная).

6. Число. Способ и средство его определения. Есть ли коррелят. Значение прямое или переносное.

7. Падеж. Значение и способ определения падежа.

8. Синтаксическая функция в предложении.

Образец выполнения:

Это, господа, странная молодёжь (Черн.).

1. Молодёжь.

2. Молодёжь.

3. Собирательное существительное обозначает совокупность предметов как единое целое. Морфологический признак – не имеет множественного числа. Словообразовательный признак – образовано с помощью суффикса -ёжь, суффикса собирательных существительных.

4. Женский род. Морфологическое выражение – нулевое окончание в именительном падеже. Способ определения: существительное молодёжь в родительном падеже имеет окончание -и – молодёжи, что свидетельствует о том, что данное существительное относится к женскому роду.

5. Субстантивное 3 склонение. Парадигма неполная, т.к. нет форм множественного числа.

И. молодёжь

Р. молодёжи

Д. молодёжи

В. молодёжь

Тв. молодёжью

Пр. о молодёжи

6. Единственное число. Выражено нулевым окончанием в именительном падеже. Определяется по окончанию (морфологически). Коррелята по числу нет. Значение числа прямое.

7. Именительный падеж, который выражен с помощью нулевого окончания.

8. Слово молодёжь является сказуемым в двусоставном предложении.

Порядок морфологического разбора имени прилагательного

1. Начальная форма (И. п. ед. ч., м. р.).

2. Лексико-грамматический разряд. Указать признаки.

3. Склоняемое (неаналитическое) или несклоняемое (аналитическое).

4. Тип склонения, разновидность.

5. Род, число, падеж, способы их выражения.

6. Характер основы, для производной назвать производящую базу и способ образования.

7. Синтаксическая функция в предложении.

 Образец выполнения:

Проснувшись на ранней заре, Левин попробовал будить товарищей (Т.).


1. Ранний.


2. Качественное прилагательное. Краткой формы не имеет, образует только составные сравнительную и превосходную степени (более-менее ранний, самый ранний), т.к. относится к группе прилагательных -на -ный, -ной, -ний, некоторые из которых не образуют простые формы степеней сравнения. Образует словосочетания с наречиями степени – очень ранний, имеет антонимичную пару – поздний.


3. Склоняемое прилагательное.

4. Склонение качественных прилагательных, мягкий вариант.

5. Женский род, единственное число, предложный падеж выражены с помощью окончания -ей. 

6. Непроизводное слово.

7. Входит в состав деепричастного оборота.

Порядок морфологического разбора имени числительного

1. Начальная форма.

2. Лексико-грамматический разряд.
3. Разряд по структуре.
4. Склонение.

5. Род, число (если есть).

6. Падеж числительного и существительного в сочетании, тип связи между ними.

7. Функция в предложении.

8. Характер основы, для производных указать способ словообразования. 

Образец выполнения:

С пролётки не спеша сошли двое седоков (Фед.).

1. Двое.

2. Собирательное числительное.

3. Склоняется по адъективному типу множественного числа, мягкий вариант.

4. Рода и числа нет.

5. Именительный падеж числительного и родительный падеж существительного, зависящего от него. Синтаксическая связь – управление.

6.  Функция в предложении – подлежащее.

7. Слово производное. Образовано от числительного два суффиксальным способом: двоj э ← дв а.

Порядок морфологического разбора местоимения

1. Начальная форма.

2. Разряд по значению (личное, возвратное и т.д.).

3. Разряд по соотношению с другими частями речи: 

местоимение-существительное (обобщённо-предметное), 
местоимение- прилагательное (обобщенно-качественное), 
местоимение-числительное (обобщенно-количественное).


4. Тип склонения.

5. Для местоимений-существительных падеж, число, род (если есть), для местоимений-прилагательных падеж, число, род.

6. Функция в предложении.

Образец выполнения:

Хочется ей лаять, да лень (Ч.).

1. Начальная форма – она.

2. Личное.

3. Местоимение-существительное (обобщённо-предметное).

4. Смешанный тип склонения личных местоимений 3 лица.

5. Дательный падеж единственного числа, женский род. Определяется по окончанию.

6. Функция в предложении – дополнение.

ТЕСТОВЫЕ ЗАДАНИЯ
1. Имя существительное как часть речи. Какое категориальное значение имеют имена существительные?

А) это часть речи, которая обозначает действие или состояние.

Б) это часть речи, которая обозначает предмет.

В) это часть речи, которая обозначает количество или порядок предметов при счёте.

Г) обозначает признак предмета, признака и т.д.

2. Какие морфологические признаки имеют имена существительные?

А) изменяются по родам, числам и падежам.

Б) имеют род, число, вид, переходность, падеж.

В) имеют род, изменяются по числам, падежам. 

3. Что такое лексико-грамматические разряды существительных?

А) это объединение слов на базе общности значений и морфологических свойств.

Б) это объединение слов на базе общности синтаксических функций.

В) это существительные, относящиеся к одному роду.

Г) это существительные, относящиеся к одному склонению.

4. На основании чего в русской грамматике определяется одушевлённость существительного?

А) значения существительного.

Б) соотнесённости с реальной действительностью.

В) падежных окончаний.

Г) предлогов, употребляемых с этим существительным.

5. Категория рода имени существительного.

А) это грамматическая категория, указывающая на способность существительного сочетаться с определёнными формами связанных с ним слов.

Б) это категория, указывающая на половую принадлежность названного предмета.

В) это категория, определяющая синтаксическую функцию существительного.

6. В каком ряду все имена существительные неодушевлённые.

А) фея, лист, робот.

Б) создание, образ, дождь.

В) пчела, снеговик, статуя.

Г) толпа, табун, коллектив.

7. Существительные общего рода это – 

А) существительные, обозначающие молодых существ.

Б) слова, которые характеризуют лицо и могут иметь мужской или женский род в зависимости от пола человека, которого они представляют.
В) слова, которые имеют окончание –а (-я).
8. Какими языковыми средствами выражается категория рода в русском языке?

А) окончания, суффиксы.

Б) окончания, приставки, суффиксы.

В) окончания, суффиксы, предлоги.

Г) окончания, приставки.

9. Способ(ы) определения рода склоняемых одушевлённых существительных.

А) по окончанию именительного падежа.

Б) по окончанию родительного падежа.

В) по значению существительного.

Г) по основе существительного.

10. Какого рода приведённые слова: волчище, домишко, подмастерье, городишко:

А) мужского,

Б) женского,

В) среднего,

Г) род не определяется.

11. Способы определения рода несклоняемых одушевлённых существительных. 

А) по окончанию.

Б) по значению существительного. 

В) по родовому слову.

12. Способы определения рода несклоняемых неодушевлённых существительных. 

А) по окончанию.

Б) по значению существительного. 

В) по родовому слову.

13. Способы определения рода буквенных аббревиатур.


А) по главному слову словосочетания.

Б) по значению существительного.

В) по внешней форме слова.

14. Какого рода слова конферансье, атташе, портье в русском языке.

А) женского.

Б) мужского.

В) среднего.

Г) общего. 

15. Какого рода слова лебедь, гусь в русском языке.

А) женского.

Б) мужского.

В) среднего.

Г) общего.

16. Какого рода слова тень, мозоль, собака в русском языке.

А) женского.

Б) мужского.

В) общего.

Г) общего.

17. Какого рода слова ГЭК, ЖЭК в книжном стиле русского языка.

А) женского.

Б) мужского.

 
В) среднего.


Г) общего.

18. Какого рода слова ГЭК, ЖЭК в разговорном стиле русского языка.

А) женского.

Б) мужского.

         
В) среднего.

         
Г) общего.

19. Какого рода слова Миссисипи, Монблан в русском языке.

А) женского.

Б) мужского.

В) среднего.

Г) общего.

20. Какого рода слова директор, врач, директор, декан  в русском языке.

А) мужского.

Б) женского.

В) общего.

21. Какого рода слова плакса, лакомка, сластёна,  жадина в русском языке.

А) мужского.

Б) женского.

В) среднего. 

Г) общего.

22. Какого рода слова очки, брюки в русском языке.

А) мужского.

Б) женского.  

В) среднего.

Г) род не определяется.

23. Категория числа имени существительного – это…

        
А) грамматическая категория, указывающая на способность существительных сочетаться с другими словами.
        
Б) это грамматическая категория, указывающая на количество предметов, названным именем существительным.

         
 В) это множество предметов.

24. Какими средствами выражается категория числа в русском языке?

           А) окончание.

           Б)  окончание, суффикс, ударение.

           В) окончание, префикс.

25. Какие лексико-грамматические разряды существительных включаются в группу Singularia tantum?

А) которые всегда употребляются только в единственном числе.

Б) которые всегда употребляются только во множественном числе.

В) которые употребляются в единственном и во множественном числах.

26. Какие лексико-грамматические разряды существительных включаются в группу Pluralia tantum?

А) которые употребляются только в единственном числе.

Б) которые употребляются только во множественном числе.

В) которые употребляются в единственном и во множественном числах.

27. Какие из приведённых лексико-грамматических разрядов существительных включаются только в группу Singularia tantum?

А) абстрактные.

Б) собирательные.

В) вещественные.

Г) нарицательные.

28. К какому из пунктов относятся существительные внучата, молодожёны, родители, новобрачные:
А) множественное число.

Б) Singularia tantum.

          В) Pluralia tantum.

29. Различаются ли по значению слова мозг и мозги.

А) различаются.

Б) не различаются.

В) зависит от контекста.

30. Прямое или переносное употребление категории числа имени существительного в приведённом предложении: Всё поросло кустарником.

А) прямое.

Б) переносное.

31. Категория падежа  имени существительного – это…

А) Это грамматическая словоизменительная категория, указывающая на синтаксическую функцию существительного и на его связи с другими словами в речи.
          
Б) Это грамматическая категория, указывающая на зависимое положение данного существительного в предложении.

          
В) Это грамматическая словоизменительная категория, указывающая на формы рода и числа существительного.

32. На основании чего происходит выделение количества падежей в русском языке это?

 

А)  значения слова.

         
Б) окончаний слова.

         
В) влияний других слов. 

33.  способом выражено падежное значение существительного на уроке.

А) аналитическим.

Б) синтетическим.

В) аналитическим и синтетическим одновременно.

34. Какое (какие) средство выражения падежного значения имеется в данном случае: находиться в кафе.

А) окончание.

Б) предлог.

В) окончание и предлог совместно.

Г) не имеется.

35. Что такое склонение существительных?

А) это изменение по родам и числам.

Б) это изменение по лицам и числам.

В) это изменение по падежам и числам.

36. Какие признаки положены в основу деления существительных по типам склонений?

А) характер основы.

Б) система окончаний.

В) значения слов.

Г) определённые суффиксы.

37. Какую парадигму имеют слова бахрома, молоко, чернила: 

    А) полную.

    Б) неполную.

В) избыточную.

38. Какую парадигму имеют слова чай, мусор, визг.


        А) полную.


        Б) неполную.

        В) избыточную.

        Г) слово неизменяемое.


 39. Какие падежи имеют вариантные окончания?

А) Им. и ТВ.

Б) Дат. и Вин.

В) Род. и Предл.

40. В каком ряду находятся только разносклоняемые существительные:


     А) знамя, ничья, пальто.

          Б) стремя, путь, дитя.

          В) темя, няня, семя. 

41. В каком ряду (рядах) находятся слова, относящиеся только к адъективному типу склонения?

А) жаркое, учёный, любимый.

Б) парикмахерская, булочная, посевная.

В) мороженое, ничья, рабочий.

42. В каком ряду находятся существительные, относящиеся к смешанному типу склонения:

А) кабельтов, Паненкин, третье.

Б) стройка, мостовая, путь.

В) Галицыно,  вуз, небо. 

43. В каком ряду пары различаются семантически?


А) бункеры – бункера, редакторы – редактора, хлебы – хлеба, скутеры – скутера.


Б) ордены – ордена, тормозы – тормоза, пропуски – пропуска, мехи – меха.



В) юнкеры – юнкера, токари – токаря, тоны – тона, договоры – договора.

44. В каком ряду находятся все существительные, форма родительного падежа множественного числа которых образована верно?



А) мордвин, погон, бедуинов, барж, свечей, простынь.



Б) помидор, болгар, калмык, гардемаринов, сапогов, уланов.



В) англичан, амперов, грамм, ботинок, мандарин, яблонь.

45. Имя прилагательное как часть речи. Какое категориальное значение имеет имя  прилагательное?

      
А) это часть речи, которая обозначает признак действия.

      
Б) это часть речи, которая обозначает действие или состояние.

В) это часть речи, которая обозначает признак предмета.

46. Какое из утверждений верно по отношению к грамматическим категориям имени прилагательного.

      
А) изменяется по родам, числам и падежам.

      
Б) имеет род, число, возвратность, падеж.

     
В) имеет род, число, падеж. 

47. Укажите ряд(ы), в котором находятся словосочетания только с качественными прилагательными:

А) шоколадная кожа, синие цветы, выдающийся учёный, льняные волосы.

Б) чёрный ход, ковровая дорожка, любимые стихи, медвежья шуба.

В) свежий плод, компьютерная лингвистика, ледовый дворец, звёздная пыль.

48. Укажите ряд(ы), в котором находятся словосочетания только с относительными прилагательными:

А) железная дисциплина, бархатная юбка, ледяной ветер, помещичья усадьба.

Б) черепашья медлительность, гусиный пух, известный писатель, издательский дом.

В) согласный звук, литературный язык, синтаксические признаки, деревянное строение.

49. В каком случае краткая форма употреблена неверно?

А) С него взятки гладки.

Б) небо сегодня сине.

В) Мы были готовые к отъезду.

50. В каком ряду приведены прилагательные, не имеющие полной формы:

А) краток, резв, горек.

Б) горазд, радёшенек, мал.

В) рад, величествен, честен.

51. В каком ряду все формы сравнительной степени прилагательного образованы правильно?

А) чистее, легче, ниже, быстрей.

Б) тише, моложе, веселей, твёрже.

В) молодей, сладче, ярче, бодрее.

52. В каком ряду все исходные формы прилагательного образованы верно?

А) злющая – злой, глуше – глухой, свеженький – свежий, чудеснее – чудесный.

Б) злейшие – злой, более спокойный – спокойный, прекраснейший – красный, старее – старый.

В) нижайшего – низкий, жёстче – жёсткий, самая надёжная – надёжный, более доступное – доступный.

53. Имя числительное –

А) это часть речи, которая обозначает предмет.

Б) это часть речи, которая обозначает действие или состояние.

В) это часть речи, которая обозначает количество или порядок предметов при счёте.

54. Какие из данных слов являются числительными?

А) шестой.

Б) шестёрка.

В) шесть тысяч.

Г) шестерёнка.

55. В каких фразеологизмах употреблены собирательные имена числительные:

А) на все четыре стороны.

Б) семеро одного не ждут.

В) работать за четверых. 

Г) в двух словах.

56. Какие из этих числительных сочетаются с числительным двое?

А) волчица.

Б) сани.

В) ученица.

Г) брат.

57. В каком ряду(ах) все числительные относятся к одному разряду по составу?

А) восемьдесят пять, двадцать три, восемнадцать, три восьмых.

Б) пять, сто, тысяча, миллион.

В) девятьсот, двести, четыреста, пятьдесят.

58. В каком(их) случае(ах) числительное склоняется неверно:



А) в двести пятьдесят восьми случаях.



Б) о шестистах семидесяти трёх тысячах девяноста одном ребёнке.



В) к одному миллиону триста восьмидесяти двум тысячам.

        
Г) до тысяча девятьсот семьдесят пятого года.

59. Местоимение – это часть речи... 

А) которая связывает однородные члены предложения.

Б) которая называет различные признаки.

В) которая не называет предметы, признаки, но указывает на них.

60. В каких предложениях есть местоимения?

А) Таня такая прилежная ученица!

Б) В классе остались одни девочки.

В) Желаем вам счастья и успехов.

Г) Сколько тетрадей нужно купить?

61. Какие из местоимений являются указательными?

А) оно.

Б) столько

В) сколько.

Г) такой.

Д) твой.

62. В каких рядах приведены местоимения только одного разряда?

А) а, ты, вы, он.

Б) другой, любой, самый, иной, такой.

В) тот, этот, таков, столько, такой.

Г) мой, твой, свой, наш, ваш.

63. В каких случаях начальная форма местоимения приведена правильно?

А) никого – некто.

Б) ни о чём – ничто.

Г) не с кем – некто.

В) их – они.

64. В каких предложениях местоимение что является относительным?

А) Что приготовить на обед?

Б) Спроси у него, что он хочет купить.

В) Что ни делается – всё к лучшему.

Г) Скажи, наконец, что там у вас случилось?

65. В каких предложениях слово что является местоимением?

А) Покажи-ка, на что ты способен.

Б) Директор подтвердил, что поездка состоится.

В) Объясните, что является неизвестным в этой задаче?

Г) Сомневаюсь, что это самый лёгкий способ решения проблемы.

66. В приведённых предложениях (1. Прижавшись щекой к косяку, стоял раненый – маленький человек в хаки. 2. Тебе стоит только вспомнить то соло, которое ты танцевала в Москве в благородном балете. 3. В гостинице оказался свободный двухместный люкс.) выделенные слова являются:

А) существительными.

Б) прилагательными.

В) наречиями.

67. В приведённых предложениях (1. Одетые в новенькие цвета хаки костюмы, непринуждённо шагали старшины. 2. Главное здание в стиле ампир стояло на западном углу площади, с колоннадой и на улицу, и на площадь. 3. В часы пик на городские маршруты выходят дополнительные автобусы) выделенные слова являются:

А) существительными.

Б) прилагательными.

В) наречиями.

68. В приведённых предложениях (1. Движение кентуриона было небрежно и легко. 2. Тут теснился народ почище. 3. Лицо финдиректора было буквально страшно.) выделенные слова являются:

А) существительными.

Б) прилагательными.

В) наречиями.

ЭКЗАМЕНАЦИОННЫЕ ВОПРОСЫ ПО КУРСУ «СОВРЕМЕННЫЙ РУССКИЙ ЯЗЫК. ИМЕННЫЕ ЧАСТИ РЕЧИ»

1. Предмет морфологии. Слово как объект морфологии.

2. Грамматические значения слов. 

3. Средства выражения грамматических значений слов. 

4. Способы выражения грамматических значений слов.

5. Грамматическая форма.

6. Грамматическая категория.

7. Части речи как грамматические классы слов. 

8. Принципы классификации частей речи.

9. Система частей речи в русском языке.

10. Имя существительное как часть речи. 

11. Лексико-грамматические разряды существительных (общая характеристика). 

12. Собственные  существительные.  Нарицательные существительные.

13. Абстрактные существительные.  Конкретные существительные.

14. Вещественные существительные.  Собирательные существительные.

15. Одушевлённые и неодушевлённые существительные. 

16. Личные и неличные существительные.

17. Род как грамматическая категория имени существительного. Средства выражения категории рода.

18. Распределение имён существительных по родам. 

19. Колебания в роде имён существительных.

20. Род сложносокращенных слов.

21. Существительные общего рода.

22. Род сложно-составных слов типа школа-интернат. 

23. Категория числа имени существительного. Значение категории числа. Способы и средства выражения категории числа.

24. Имена существительные, не изменяющиеся по числам.
25. Категория падежа как грамматическая категория имени существительного.

26. Система и значения падежей.

27. Способы и средства выражения падежных значений.

28. Типы склонений имен существительных.

29. Субстантивный тип склонения имен существительных.

30. Не субстантивные типы склонения имен существительных (адъективный, смешанный, нулевой).

31. Разносклоняемые существительные.

32. Имя прилагательное как часть речи.

33. Лексико-грамматические разряды прилагательных.

34. Качественные прилагательные и их признаки.

35. Образование кратких прилагательных. Семантические, морфологические и синтаксические особенности кратких форм прилагательных.

36. Система степеней сравнения прилагательных.

37. Относительные прилагательные.

38. Притяжательные прилагательные.

39. Типы склонений имён прилагательных.

40. Имя числительное как часть речи.

41. Лексико-грамматические разряды числительных.

42. Классификация числительных по структуре.  

43. Количественные числительные, их особенности.

44. Склонение количественных числительных.

45. Дробные числительные, их особенности.

46. Собирательные числительные, их особенности.

47. Местоимение как часть речи.

48. Лексико-грамматические разряды местоимений.

49. Склонение местоимений.
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Слово


идти





Синтетические формы


ид-у, ид-ет, ид-ем





Аналитические формы


будет идти; пусть идет


шел бы





Супплетивные формы 


(+ синтетические)


Шел-□, 


шл-а, шл-о





грамматическая категория


рода





грамматическое значение


мужского


рода





грамматическое значение


женского рода





грамматическое значение


среднего рода





грамматическая категория


рода





грамматическое значение


мужского


рода





грамматическое значение


женского рода





грамматическое значение


среднего рода





грамматическая категория


лица





грамматическое значение


1 лица


нес-у





грамматическое значение


2 лица


нес-ёшь





грамматическое значение


3 лица


нес-ёт





грамматическая категория


лица





грамматическое значение


1 лица


нес-у





грамматическое значение


2 лица


нес-ёшь





грамматическое значение


3 лица


нес-ёт





Служебные части речи





Предлоги выражают падежные значения имен существительных





Союзы служат для связи слов и различных синтаксических конструкций





Частицы выражают смысловые и формообразова-


тельные значения








